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CONVOCATORIA AL PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS Y ARTES 
 

 
 
Con el objeto de reconocer y premiar la trayectoria ejemplar en la contribución con 
producciones y trabajos docentes, de investigación, de divulgación o con obra creativa al 
enriquecimiento del acervo cultural del país, al progreso de la ciencia, de la tecnología, 
del arte o la filosofía, el Consejo de Premiación del Premio Nacional de Ciencias y Artes, 
convoca al premio en su edición 2006, a las instituciones de educación superior a fin de 
proponer candidatos a la obtención del mencionado premio en los campos de: 
 
I) Lingüística y Literatura 
II) Bellas Artes 
III) Historia, ciencias sociales y filosofía  
IV) Ciencias físico-matemáticas y naturales 
V) Tecnología y diseño 
VI) Artes y tradiciones naturales  
 
De acuerdo con los presentados en la convocatoria la cual puede ser consultada en la 
página Web: http://www.sep.gob.mx y/o http://www.anuies.mx  
 
Fecha limite para entrega de propuestas julio 07 de 2006, dichas propuestas deberán 
enviarse a la Secretaria General Ejecutiva de la ANUIES y/o a la Secretaria Técnica del 
Consejo de Premiación,  
Secretaria de Educación Publica, Insurgentes sur No. 2387, colonia San Ángel, 
Delegación Álvaro  
Obregón, C.P. 01000, México, D.F. 
 
 
Lic. Gustavo Lara Arredondo 
Coordinación General de  
Extensión Universitaria y 
Difusión Cultural 
calle Aldama y Gral. Cepeda 
Tel. 4102370 / 4102362 ext. 113 

http://www.sep.gob.mx/
http://www.anuies.mx/
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Aplicarán "psicocirugía" contra el trastorno obsesivo-compulsivo 

Lo hará un equipo del Hospital de Clínicas, dentro de un programa internacional 

La falta de efectividad que en los últimos años mostró el uso a largo plazo de ciertos fármacos contra 
trastornos neurológicos reavivó el interés científico por una técnica que nació a mediados de los años treinta: 
la psicocirugía.  

Claro que la que se utiliza hoy día es una intervención que dejó muy atrás toda relación con el cruel recuerdo 
de las lobotomías. Esta renaciente cirugía no causaría daño alguno al sistema nervioso, y comienza a 
demostrar su utilidad en el tratamiento de la depresión y de los trastornos obsesivo-compulsivos.  

De recibir la autorización correspondiente, un equipo de especialistas del Hospital de Clínicas estaría en 
condiciones de comenzar a hacerlo dentro de dos meses.  

"Con las técnicas actuales, la psicocirugía se realiza con mínimas lesiones puntuales en aquellos centros del 
cerebro que intervienen en cada patología. Allí, se colocan estimuladores, que con una frecuencia determinada 
«paralizan» la actividad de ciertas neuronas. Es completamente reversible y no provoca ninguna lesión", 
explicó a LA NACION el doctor Federico Micheli, jefe del Programa de Parkinson y Movimientos 
Anormales del Hospital de Clínicas.  

Igual que los marcapasos cardíacos, la nueva versión de las psicocirugías, que por ahora es experimental, 
opera mediante un generador de pulsos y dos electrodos de cuatro polos que un equipo de especialistas 
configura mediante computadora para que actúen sobre ciertas neuronas, según los síntomas de cada paciente. 
"En lugar de lesionar, como se hacía antes, estimulamos", afirmó el neurocirujano Fabián Piedimonte, que 
participará en un estudio multicéntrico e internacional para demostrar la efectividad de esa intervención en los 
trastornos obsesivo-compulsivos, que cuanto más graves son, más difíciles resultan de tratar.  

"Las imágenes funcionales y la tomografía por emisión de positrones han permitido detectar sectores 
específicos que se activan en ciertas patologías o conductas, y hoy se están eligiendo nuevos centros del 
sistema nervioso para intentar controlar las conductas inadecuadas. La psicocirugía permite poner bajo control 
los trastornos que le hacen imposible la vida al paciente", aseguró el especialista.  

Historia antigua  

Las primeras cirugías relacionadas con alteraciones mentales eran sumamente agresivas: según surge de las 
descripciones científicas disponibles de las primeras realizadas allá por 1935, prácticamente seccionaban en 
dos un hemisferio cerebral.  

"Antes se introducía una aguja para provocar una lesión en el lugar en cuestión para detener el 
funcionamiento neurológico anormal -explicó Piedimonte-. Hoy, en cambio, se introducen electrodos y la 
frecuencia de la energía que emite cada uno genera el bloqueo de cierta actividad neurológica, pero sin 
producir daño alguno en el sistema nervioso."  

El punto exacto responsable de la dolencia se identifica mediante técnicas de resonancia magnética, que 
permiten visualizar estructuras milimétricas.  

"En un mismo núcleo neuronal puede haber una porción que funciona bien y otra que funciona mal", señaló 
Micheli, que a fin de mes será uno de los especialistas que presidirán NeuBA 2006, el primer congreso que 
reunirá los servicios de neurología y neuropediatría de los hospitales públicos porteños y en el que se tratará 
la aplicación de las psicocirugías, entre otros temas.  

Si se tiene en cuenta que un sitio disfuncional en el cerebro puede medir 6 por 4 milímetros, "hay que tener 
una precisión muy ajustada para dar en el blanco", reconoció el doctor Piedimonte.  

En promedio, una psicocirugía dura siete horas a partir de la preparación del paciente para entrar en el 
quirófano. En la intervención, el neurocirujano introduce en el cerebro los electrodos de 1,8 milímetros a 
través de orificios de 2 milímetros de diámetro.  
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El paciente es dado de alta al día siguiente de la cirugía, tras recibir las indicaciones de los especialistas para 
los cuidados en el hogar y la fecha del primer control de los implantes. En cada control se coloca un imán 
conectado a la computadora sobre un "bolsillo" construido en el pecho del paciente, del lado opuesto al 
corazón, donde está alojado el generador de pulsos.  

A través del imán, la computadora "lee" la actividad de los implantes y el especialista puede modificar o no la 
configuración del manejo de los síntomas. La estimulación "a medida" en cada paciente se ajusta a través de 
un control externo por computadora y sin necesidad de una nueva cirugía.  

"El 50% o más del éxito de la psicocirugía depende de la selección de los pacientes", afirmó Piedimonte, que 
junto con reconocidos expertos internacionales en el área participará en el NeuBA 2006, cuya recaudación se 
destinará a la capacitación de los profesionales de la salud de los hospitales públicos participantes (informes: 
www.neuba.com.ar ).  

"La psicocirugía es una ventana terapéutica muy importante para los pacientes con trastornos en los que el 
gran avance terapéutico que se había logrado con psicofármacos no alcanza. Esta cirugía puede ser una 
segunda excelente oportunidad de revertir el problema", concluyó el doctor Micheli.  

Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814752

 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

5

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814752


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

Presentan robot europeo para nueva misión en Marte 

 
 
 

 

La Nación
Un robot presentado en Londres por un equipo de científicos británicos formará parte de la misión ExoMars 
de la Agencia Espacial Europea (ESA) programada para 2011.  

El nombre del robot es Bridget y deberá permanecer por un tiempo en ese planeta en busca de pruebas sobre 
la existencia de vida. Las dimensiones de Bridget son 1,80 por 3 metros y se lo ha definido como “un 
científico robótico autónomo”. Fue realizado por la Mars Rover y podrá patrullar la superficie de Marte 
examinándola con aparatos sofisticados sin necesidad de controles científicos.  

El proyecto de 150 millones de euros recibió un financiamiento de parte del instituto de investigación 
británico, Particle Physics and Astronomy Research Council, que permitió a los científicos británicos 
desarrollar un papel decisivo en la evolución de las tecnologías con las que estará equipado el robot.  

El Reino Unido prometió una inversión de 106 millones de euros en el proyecto Aurora de exploración 
espacial de la ESA y 100 en la misión ExoMars. Entre los análisis que el robot Bridget realizará en Marte está 
el Life Market Chip, una suerte de “prueba de gravidez” para el planeta que consiste en examinar el polvo del 
Marte en busca de aminoácidos básicos, membranas celulares, pigmentos y otras señales de la existencia de 
vida.  

El robot analizará también el clima y la atmósfera del planeta. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060614/pags/20060614192620.html
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Emotivo homenaje al profeta de la literatura 

 

Abrió en Alejandría una muestra de imágenes y textos 

ALEJANDRIA.- Con el cabello cubierto y en perfecto español, Abeer Mohamed Hafez se presentó ante los 
panelistas de la Asociación Borgesiana: "Para nosotros, Borges es un profeta de la literatura".  

Las palabras de la joven profesora, titular del Departamento de Español de la Universidad de El Cairo, 
sintetizaron el pensamiento del grupo de intelectuales egipcios que ayer asistieron a la inauguración de la 
muestra "Borges, imágenes y manuscritos", en la Biblioteca Alejandrina.  

El encuentro comenzó con una charla sobre Borges a cargo de los escritores Alejandro Vaccaro, Roberto 
Alifano y Alejandro Roemmers, acompañados por el embajador Faher Khalifa, subdirector de la biblioteca. 
Al abrir el diálogo, Khalifa explicó que la actual Biblioteca Alejandrina está inspirada por el mismo espíritu 
que su antigua predecesora: propiciar el acercamiento de los pueblos y la mutua comprensión de las diferentes 
culturas.  

"La literatura es un lenguaje universal que le habla a una audiencia global -reflexionó-. Y quien haya vivido 
en América latina sabe cuán importantes han sido los aportes de Borges a la literatura. Aunque no ganó el 
Premio Nobel por razones políticas, es una de las mayores figuras de las letras del siglo XX."  

Roemmers destacó "la insaciable curiosidad" de Borges como uno de los rasgos característicos de su 
inteligencia y recordó que la mayor felicidad del escritor era la buena literatura. "Borges eligió vivir en el 
mundo virtual de las ideas -dijo- y se distanció de los sentimientos y las pasiones de las personas. Esa 
posición existencial pone la creación por encima de la vida." Habló, luego, de búsqueda metafísica en su 
producción y de su "obsesión con el tiempo".  

También puso de relieve el valor del silencio en la obra del escritor. "Los espacios vacíos le pertenecen a 
Borges aún más que sus palabras. Cualquiera puede apropiarse de las palabras que usaba Borges, pero nadie 
puede apropiarse de los enigmas que planteó."  

Un gran lector  
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Ante una audiencia atenta que conocía a Borges por su obra más que por su vida, Alifano eligió aproximarse a 
la figura del escritor a través del relato de su experiencia personal como asistente de Borges durante casi diez 
años. Evocó al autor de "Fervor de Buenos Aires" como un hombre con mucho sentido del humor ("le 
encantaba divertirse, encontrar los aspectos humorísticos de la vida") y reflexionó sobre una afinidad que se 
hace evidente entre su creación y la tradición de la Biblioteca Alejandrina: "A Borges le hubiera encantado 
estar aquí y, de alguna manera, lo está", dijo.  

El cierre de la presentación estuvo a cargo de Vaccaro. Luego de agradecer a todas las personas que, desde 
Buenos Aires y en Egipto, hicieron posible la muestra, el presidente de la Asociación Borgesiana señaló que, 
más allá del valor literario de la obra de Borges, uno de sus mayores legados fue "el hecho de habernos dejado 
la certeza de que para ser un gran escritor hay que ser un gran lector".  

Vaccaro recordó también a Epifanía Uveda, Fanny, que durante más de treinta años fue el ama de llaves de 
Borges y, curiosamente, murió el sábado último, horas antes de que la muestra de Borges fuera embarcada 
rumbo a Egipto.  

Las preguntas y los comentarios que el público, integrado principalmente por estudiantes y profesores 
universitarios, hizo a los panelistas revelaron un conocimiento fino de la escritura y el pensamiento de 
Borges. Las inquietudes se centraron en la relación del escritor con la deconstrucción y las teorías sobre la 
lectura aparecidas a mediados del siglo XX; la presencia de la violencia en su obra, y su concepto del tiempo. 
En este punto, tanto Roemmers como Alifano coincidieron en que Borges se aproximó al problema del tiempo 
desde todos los ángulos posibles, y Roemmers concluyó: "Tal vez, en realidad, la reflexión más importante de 
Borges sobre el tiempo sea la respuesta que dio a la pregunta acerca de si Dios existe: «Entiendo a Dios como 
una sucesión infinita de causas y consecuencias»".  

Ya en la sala de exposiciones, Vaccaro, acompañado por el embajador de la Argentina en Egipto, Osvaldo 
Pascual, y por el consultor de la embajada, Ricardo María Betta Roel, recorrió las diferentes vitrinas que 
exhiben manuscritos e imágenes de Borges respondiendo las preguntas de la prensa y del público.  

Entusiasmada con la muestra, Abeer Mohamed Hazef contó a LA NACION que sus alumnos de la 
Universidad de El Cairo se han vuelto "adictos" a la literatura argentina, especialmente a Borges, Arlt y 
Cortázar. ¿El motivo? "Es una producción de ruptura como ninguna otra de América latina. Y tiene mucho 
que ver con el mundo árabe".  

La joven profesora no estaba sola en su entusiasmo: Vaccaro recibió, de parte de un docente de inglés, la 
propuesta de desarrollar una rama egipcia de la Asociación Borgesiana. Al cabo de tres semanas, cuando deje 
la Biblioteca Alejandrina, "Borges, imágenes y manuscritos" seguirá viajando por el mundo. Probablemente 
vaya a la República Dominicana y a otro lugar de fuerte valor simbólico: la ciudad de Ginebra.  

Por Verónica Chiaravalli  
Enviada especial  

Flores en la tumba 
La embajada argentina en Suiza organizó ayer un homenaje a Borges en su tumba, en el cementerio ginebrino 
de Plainpalais. Además de María Kodama y del alcalde de Ginebra, Dominique Berli, depositaron ofrendas 
florales un grupo de legisladores argentinos que participan de la reunión anual de la OIT. Estaban los 
senadores Roxana Latorre, Silvia Gallego, Fabián Ríos, Gerardo Morales y Alfredo Martínez y Elida Vigo.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=814724
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Fumadores con muchas arrugas, en riesgo 
Un estudio del Royal Devon and Exeter Hospital en fumadores de mediana edad con arrugas profundas 
mostró un resultado inesperado. Aquellos con el rostro muy marcado por arrugas tuvieron cinco veces más 
riesgo de padecer trastornos pulmonares que los que presentaban una piel más lisa. El tener arrugas fue 
asociado con un grupo de síntomas conocido como enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC).  

El trabajo, publicado en la revista Thorax y difundido por la BBC, se realizó sobre 149 personas y sugiere que 
algunos individuos podrían tener una susceptibilidad genética a las arrugas y a la EPOC. Y que la piel de la 
cara podría ser un indicador del riesgo de esta enfermedad.  

El enfisema también está asociado con una pérdida de elasticidad en los pulmones análoga al proceso que 
hace que la piel se arrugue, dijo el profesor Chris Griffiths, de la Fundación Británica de la Piel, a la BBC.  

EPOC es un término que designa una serie de enfermedades pulmonares crónicas y progresivas, tales como el 
enfisema y la bronquitis, que bloquean las vías de ingreso del oxígeno en los pulmones y restringen su 
circulación en el resto del cuerpo.  

Indicador precoz  

Menos del 2% de los latinoamericanos que padecen la EPOC saben que padecen esta afección, que progresa 
durante décadas en silencio y se caracteriza por una obstrucción persistente de las vías respiratorias causada 
por el enfisema y la bronquitis crónica, y que en la Argentina ocasiona 6000 muertes anuales. La 
Organización Mundial de la Salud estima que la EPOC será la tercera causa de muerte en el mundo en 2020.  

Es sabido que el hábito de fumar causa el prematuro envejecimiento de la piel y la mayoría de los casos de la 
EPOC. Sin embargo, no todos los fumadores la desarrollan. En este trabajo, los investigadores estudiaron a 
fumadores de entre 45 y 70 años, residentes en los alrededores de Cambridge. Sesenta y ocho sufrían la 
EPOC.  

Veintiún individuos de los 25 con muchas arrugas tenían la enfermedad. Y después de que se ajustaron las 
ecuaciones con respecto a la edad y el número de años de tabaquismo, aquellos con muchas arrugas tenían un 
riesgo cinco veces mayor de desarrollarla.  

Las arrugas faciales también se relacionaron con el triple de riesgo de desarrollar enfisema.  

Los investigadores ingleses creen que el hábito de fumar estimula enzimas que dañan el colágeno y el tejido 
elástico de la piel. Y aconsejan utilizar las arrugas faciales como un signo precoz de la susceptibilidad a la 
EPOC, tal como la dificultad para respirar.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814755
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Descubiertas en Álava las primeras palabras comunes en euskera 
Los arqueólogos creen que podrían datarse entre los siglos tercero y sexto 
  
15/06/2006 | Actualizada a las 16:07h  
 

 
 
Vitoria. (EFE).- Los arqueólogos del yacimiento de Iruña-Veleia (Álava) han descubierto las primeras 
palabras comunes -nombres de colores, y verbos como comer y dormir- en euskera, datadas entre los siglos 
tercero y sexto, probablemente en el quinto después de Cristo.  
 
Los responsables del yacimiento, ubicado a unos diez kilómetros de Vitoria, presentaron hoy públicamente 
este hallazgo, con palabras de dos tipos: unas son comunes y otras de temática religiosa. Entre las primeras 
están 'zuri urdin gori' (los colores blanco, azul y rojo), 'urdin isar' (estrella azul), aunque los filólogos creen 
que en este caso el significado es separado, estrella y azul, 'edan ian lo' (beber, comer, dormir), 'ian ta edan' 
(comer y beber), y Jaun (señor).  
 
Otras son religiosas: 'Geure ata zutan' (nuestro padre entre nosotros), que es el saludo que utilizaban los 
antiguos cristianos, y 'Iesus, Ioshe ata ta Mirian ama' (Jesús, José y la Virgen María), es decir, la Sagrada 
Familia.  
 
Hasta ahora, sólo se conocían inscripciones más antiguas que éstas en euskera en lápidas y piedras 
encontradas en Aquitania, pero que sólo contienen nombres propios.  
 
Las primeras palabras comunes en euskera serían así las encontradas en Álava, adelantando en varios siglos la 
fecha de aparición del euskera escrito: el primer euskera que se conocía hasta el momento está, como el 
castellano, en las glosas de San Millán (La Rioja).  
 
Gran hallazgo 
El director de las excavaciones, Eliseo Gil, y los filólogos Hendrike Knorr -vicepresidente de la Real 
Academia de la Lengua Vasca, Euskaltzaindia- y Joaquín Gorrotxategi, explicaron a la prensa que los 
hallazgos tienen una “importancia extraordinaria”, a la que vez que pidieron tiempo para concluir las 
investigaciones.  
 
Las palabras se han encontrado en los cimientos de una casa, inscritas en ladrillos, aunque también hay 
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algunas en vidrios y huesos. En la misma vivienda, además de las palabras en euskera, se han encontrado 
dibujos con escenas de la vida de Jesús, y lo que podría ser una representación de la última cena.  
 
El análisis de los estratos encontrados indica que son probablemente del siglo quinto, y ampliando las 
posibilidades entre el tercero y el sexto. Hasta otoño no se conocerán las pruebas del carbono 14 que 
permitirán datar exactamente los hallazgos.  
 
El profesor Gorrotxategui aseguró que el hallazgo de estas palabras supondrá múltiples debates científicos. 
Por ejemplo: hay quien sostiene que el euskera llegó al País Vasco desde Aquitania ya en la Edad Media, 
hipótesis que quedaría ahora anulada.  
 
Gorrotxategui explicó que la aparición de palabras sueltas podría haber inducido a error, por ejemplo, Ian 
(comida) podría haber sido una abreviatura del latín Iannarius, de manera que lo que da valor a los hallazgos 
es que las palabras se encuentran en una secuencia: comer, dormir, beber, y además se repiten en varios 
ladrillos. 
 

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060615/51273627208.html

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

11

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060615/51273627208.html


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

Fallece a los 83 años el cómico Raymond Devos, malabarista del lenguaje 
  
15/06/2006 | Actualizada a las 13:45h  
 

 
 
París. (EFE).- El legendario cómico Raymond Devos falleció hoy, a los 83 años, en su domicilio de Saint-
Remy-Les Chevreux (afueras de París) tras varios meses de hospitalización a causa de un derrame cerebral.  
 
También músico y escritor, el polifacético Devos basaba su humor en la manipulación cómica del lenguaje, 
que le convirtió en uno de los humoristas más populares de su país.  
 
Las primeras reacciones al fallecimiento subrayaron la “brillantez” en el manejo “surrealista” de las palabras 
y la calidad humana de un hombre que tocaba el violín, el clarinete y el arpa y que llegó a actuar en el cine de 
la mano de Jean-Luc Godard.  
 
El presidente de la República, Jacques Chirac, rindió tributo a “un artista inmenso, “un irresistible 
funambulista de las palabras, increíble mago de la lengua francesa y grandísimo poeta del humor”.  

http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060615/51273636910.html
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Un éxito, el detector de rayos cósmicos  
Ricardo Cerón  
El Universal  
Jueves 15 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

Este equipamiento desarrollado e instalado por especialistas de diversas instituciones del país, es uno de 
los dos con los que participará México en este proyecto científico mundial que reúne a un centenar de 
centros de investigación de 28 naciones  

Investigadores mexicanos que trabajan en el proyecto científico internacional ALICE (A Large Ion Collider 
Experiment), probaron con éxito en Suiza un detector de rayos cósmicos construido en México, cuyo fin es 
recrear el origen del Universo.  

Este equipamiento desarrollado e instalado por especialistas de diversas instituciones del país, es uno de los 
dos con los que participará México en este proyecto científico mundial que reúne a un centenar de centros de 
investigación de 28 naciones. De acuerdo con los especialistas mexicanos, este equipo junto con los otros 15 
con que dispondrá el proyecto ALICE, servirá para explorar el estado primordial de la materia, que existió en 
los primeros instantes de vida del Universo.  

Durante una conferencia de prensa, investigadores de las universidades Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y Autónoma de Puebla (UAP), así como del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados 
(Cinvestav), aseguraron que con este tipo de participaciones se demuestra que la ciencia básica realizada en el 
país está a la altura de las mejores del mundo. Y es que los expertos mexicanos coincidieron en que este es 
uno de los proyectos de ciencia más importantes del mundo, comparable en participación y alcances con el de 
la Estación Espacial Internacional.  

Explicaron que son 30 investigadores mexicanos los que colaboran desde hace cinco años en este proyecto 
científico, cuya sede está en Ginebra, Suiza, en el Centro Europeo de Investigaciones Nucleares y donde 
participan mil 100 expertos. Gerardo Herrera Corral, jefe del Departamento de Física del Cinvestav, detalló 
que el objetivo del proyecto ALICE es construir un acelerador de partículas de altas energías, con el propósito 
de colisionar núcleos de átomos a gran velocidad, para liberar quarks y gluones, partículas que dieron origen 
al Universo.  

Este proyecto podría aclarar interrogantes como de qué está hecho el Universo, cuándo y cómo se formó, o 
qué es la materia, entre otras. Aunque los alcances de este proyecto en cuanto a la generación de 
conocimientos y las aplicaciones del mismo aún se desconocen, Herrera Corral aclaró que el mayor 
conocimiento de la naturaleza, por lo general trae aplicaciones prácticas en el futuro como ocurrió hace 150 
años con la mecánica cuántica que hoy es pilar en la tecnología de celulares y computadoras.  

Sin embargo, aclaró que a partir de este megaproyecto ya se empiezan a vislumbrar desde ahora las primeras 
posibles aplicaciones de ese nuevo conocimiento, como es el desarrollo de detectores de silicio para localizar 
más oportunamente padecimientos como el cáncer de mama. Al respecto, Sergio Vergara, investigador de la 
UAP, precisó que este proyecto y, en particular, los equipamientos desarrollados en México, podrán tener una 
aplicación muy importante en la construcción de robots industriales para empresas como las automotrices, 
donde se requiere de ensambles de gran precisión.  

El primer equipamiento creado en México dentro del proyecto ALICE tuvo un costo de 100 mil dólares, en 
tanto, el segundo que se espera sea concluido en unos meses más, costará 300 mil dólares, una inversión que 
los científicos mexicanos calificaron como mínima, en comparación con los beneficios que podría obtener el 
país.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/vi_49061.html
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Llega a Alemania obra de Kahlo  
 
El Universal        Jueves 15 de junio de 2006                Cultura, página 1  

La exposición no sólo pretende explicar su obra con base en la biografía de la artista, sino que intenta 
mostrar las influencias de las vanguardias europeas  

 

HAMBURGO.- El pabellón de exposiciones Bucerius Kunstforum alberga desde hoy la primera muestra de la 
pintora mexicana Frida Kahlo (1907-1954) que abre sus puertas en Alemania en los últimos 10 años, ante la 
cercanía del primer centenario del nacimiento de la artista de origen alemán.  

Se trata de la mayor colección privada de cuadros de esta autora, considerada la pintora latinoamericana más 
sobresaliente, pero también de la principal apuesta de México dentro del programa cultural de cara al Mundial 
de Futbol de Alemania 2006. Incluye hasta el 17 de septiembre 34 pinturas, dibujos y acuarelas de la 
colección privada de Dolores Olmedo Patiño.  

La exposición no sólo pretende explicar su obra con base en la biografía de la artista, sino que intenta mostrar 
las influencias de las vanguardias europeas, pues a decir de Ortrud Westheider, directora de la sala de arte 
ubicada en esta ciudad alemana reconocida entre otras cosas por tener el mayor número de millonarios en el 
país, "no se puede mantener el mito de que Frida Kahlo pintó sus obras encerrada en México. Conocía las 
vanguardias europeas muy bien y parece haberlas contemplado como bolsa de ideas".  

Para probar esa tesis, se muestran los cuadros de Frida Kahlo junto a los de otros artistas como Max 
Beckmann, Otto Dix, Max Ernst, George Grosz, René Magritte, Meret Oppenheim y Christian Schad. La 
exposición trata de poner ante los ojos de los espectadores que la esencia de la obra de Frida Kahlo "es mucho 
más que el resulta do de una vida excitante". Según la experta, el realismo de sus imágenes y su perturbadora 
combinación de motivos y la utilización de técnicas mantienen una estrecha relación con la evolución artística 
de su tiempo: el dadaísmo, la pintura metafísica y el surrealismo, con el que tomó contacto en 1939 cuando 
visitó una exposición suya en París y se reunió con Pablo Picasso, quien regaló a la artista unos pendientes 
que fueron descubiertos hace poco durante trabajos de remodelación en su casa.  

Como complemento a la exposición de Frida Kahlo, agencias de turismo alemanas ofrecen a los visitantes 
viajes a México para recorrer los lugares donde vivió la artista, así como una entrevista personal con la 
sobrina de la pintora, Cristina Kahlo. (agencias)  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49062.html
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Trazan mapas de inundaciones  
 
El Universal  
Jueves 15 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El Instituto de Geografía elabora una cartografía de las zonas susceptibles que permitirá prevenir y 
mitigar muertes y daños causados por los eventos hidrológicos  

Cada año, durante la temporada de lluvias y ciclones, grandes extensiones del país donde abundan 
asentamientos humanos, sufren inundaciones, en ocasiones devastadoras.  

Por ello, en el Instituto de Geografía se elaboran mapas de las zonas susceptibles a inundaciones, los cuales 
formarán parte de la cartografía con que se actualizará el Nuevo Atlas Nacional de México.  

La maestra Oralia Oropeza Orozco, quien hace dichos mapas a partir de estudios e informes regionales y 
locales, imágenes de percepción remota, cartografía temática y bases de datos de diversas fuentes, incluyendo 
la hemerográfica del Centro Nacional de Prevención de Desastres, dice: "Las zonas más vulnerables de 
México son la costa de Chiapas y la costa y los valles centrales de Oaxaca, Guerrero, Puebla, Veracruz, 
Campeche y Tabasco (aquí, muchos lugares están permanentemente inundados como parte de los sistemas 
naturales). En el norte también hay zonas susceptibles a inundaciones. En Sonora, por ejemplo, llega a llover 
con ganas, por lo cual se desbordan algunos ríos que inundan ciudades ubicadas en el pie de monte como 
Hermosillo, Nogales, Caborca y Cananea, o en la zona costera como Guaymas, Empalme, Huatabampo y 
Elchojoa".  

La cartografía sobre inundaciones indica que, en los últimos 20 años, la frecuencia e intensidad de éstas se 
han incrementado en el país. Casi todas las ciudades grandes las padecen (DF, Monterrey, Puebla, Morelia, 
Tuxtla Gutiérrez, Chetumal, Acapulco.) como consecuencia de precipitaciones pluviales y de un mal 
funcionamiento del drenaje  

"Entre 1970 y 2001 -agrega Oropeza Orozco- la entidad con más inundaciones fue Veracruz, con 141; la 
segunda, el estado de México, con 133; la tercera, el Distrito Federal, con 96, y la cuarta, Chiapas, con 63. 
Las demás entidades estuvieron por debajo de las 50."  

EN VERANO Y OTOÑO  

En casi todo el país, las inundaciones ocurren principalmente durante el segundo semestre del año, es decir, 
en verano y otoño, en temporada de lluvias y de ciclones, sobre todo en el océano Pacífico, más que en el 
golfo de México. La excepción es Tijuana, donde se presentan en invierno.  

En 1999, por citar sólo un año, lluvias torrenciales e inundaciones en la sierra norte de Puebla, así como en 
Oaxaca y Veracruz, causaron 387 muertos y daños por 915.4 millones de dólares.  

Precisamente, los mapas que elabora la investigadora universitaria permitirán prevenir y mitigar muertes y 
daños por inundaciones.  

Esta cartografía, ya con 80% de avance, se refiere sobre todo a las inundaciones recientes. Contiene una 
clasificación por tipos de inundación, la distribución espacial donde ocurren, su temporalidad y sus periodos 
de retorno y frecuencia, con base en estudios que incluyen tipo de cuenca, cubierta vegetal, tipo de roca y 
pendientes, entre otros aspectos. Sin embargo, aún falta afinarla, especialmente para el norte del país.  

Asimismo, con información hemerográfica de la base de datos "DesInventar", proporcionada por la doctora 
Virginia García Acosta, directora del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social 
(CIESAS), se están elaborando mapas actuales e históricos.  
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"Éstos -aclara Oropeza Orozco- se refieren al fenómeno hidrometeorológico. Son mapas generales de peligro, 
no de riesgo, porque no involucran a la población ni al tipo de vulnerabilidad física a que está expuesta."  

Un ejemplo de la cartografía que se está haciendo para todo el país es el mapa de Oaxaca (ver ilustración), 
que incluye una leyenda con diversos datos: tipos de inundación (indicados en una gama de colores azules), 
localidades que han presentado inundaciones entre 1990 y 2000, estimación de su frecuencia en un lapso de 
50 años (dos anuales) y número de localidades afectadas. Se identifican también las cuencas, los cuerpos de 
agua y los ríos perennes.  

MEDIDAS NO ESTRUCTURALES  

Una vez incorporada en el Nuevo Atlas Nacional de México, que se espera terminar a fines del presente año, 
la cartografía de inundaciones permitirá ver cuáles son las zonas o regiones prioritarias que requieren 
atención, idear soluciones de tipo ingenieril para la prevención y mitigación de daños (diques, muros de 
contención y presas de derivación de agua) y diseñar medidas no estructurales referidas a educación y 
cambios en la legislación y regulación del uso del suelo.  

"Precisamente -dice Oropeza Orozco-, los mapas de zonas susceptibles a inundaciones son parte de las 
medidas no estructurales para la planificación urbana y el reordenamiento territorial."  

Ahora bien, su utilidad depende de su escala: si ésta es a detalle, se puede definir en cuáles áreas de una 
ciudad se debe construir, en cuáles no por peligro de inundación, y en cuáles, por riesgo moderado, es posible 
vivir con ciertas precauciones (la escala de los que se elaboran en el Instituto de Geografía es 1:4 000 000).  

"Esta cartografía también podría servir para presupuestar mejor los recursos destinados a la protección civil o 
para negociar los fondos destinados a enfrentar posibles desastres a partir de la evidencia de que determinadas 
zonas necesitarán esa ayuda", finaliza la experta. (Fernando Guzmán Aguilar)  

Más información  

Teléfono: 5622-4335, extensión 45465.  

Correo electrónico: orooro@igiris.igeograf.unam.mx.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49064.html
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Círculo Villaurrutia se resiste al desalojo  
Cristina Salmerón  
El Universal  
Jueves 15 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

Ante el aviso de la posible reubicación de la sede, maestros, talleristas y alumnos iniciaron ayer un 
movimiento de protesta  

Tras 17 años de servicio a un público heterogéneo conformado principalmente por jóvenes, ancianos, niños de 
la calle, indígenas y homosexuales, el Círculo Cultural Xavier Villaurrutia y el Taller de Artes Visuales 
Gilberto Aceves Navarro se enfrentan a la posibilidad de un desalojo de su actual sede.  

Ante el temor de que se concrete el aviso enviado por la Dirección Administrativa de la Secretaría de Cultura 
del Distrito Federal en el sentido de que el lugar "será entregado a dicha instancia para un mejor 
aprovechamiento", maestros, talleristas y alumnos realizaron ayer un movimiento de resistencia.  

El mismo comunicado les anuncia la reubicación de Ubaldo Comi Aguilera, coordinador del recinto, que 
primero funcionó cerca del metro San Cosme y, desde 2003, ocupa el local 11 de la glorieta de Insurgentes, 
donde se imparten talleres de pintura, escultura, teatro, grabado, serigrafía y creación literaria, además de 
actividades como conferencias y diálogos en torno de la sexualidad.  

Ayer, a las 11:30 horas, al lugar acudieron representantes de la Secretaría de Cultura del DF, quienes se 
limitaron a realizar el inventario de las obras artísticas y mobiliario del espacio. Sin embargo, los allegados al 
círculo de cultura aseguraron que sería ese el primer paso para lo que prevén, será un desalojo. Pero Martha 
Recaséns Díaz de León, coordinadora de Vinculación Cultural de la Secretaría de Cultura, aseguró que todo 
fue un malentendido, pues lo único que pretenden es buscar una manera de fortalecer a ese espacio cultural.  

"La mayoría de estos círculos han entrado en el programa de bibliotecas comunitarias. Éste en particular tiene 
características especiales, como su ubicación. No está vinculado estrictamente con una colonia, no es de la 
Condesa ni de la Roma, y la gente que acude es una población heterogénea".  

Recaséns agregó que la intención no es quitarles el lugar, sólo se cerrará momentáneamente para hacer un 
inventario, pero hasta el momento no se puede concretar cuánto durará ese lapso. Respecto de la reubicación 
del profesor Ubaldo Comi, señaló que es parte de la reestructuración, aunque no precisó cuál será su nuevo 
lugar de trabajo. La gente que acude con regularidad -de lunes a domingo- al Círculo Cultural Xavier 
Villaurrutia, y los 400 talleristas y docentes que lo conforman, no han sido informados puntualmente de los 
arreglos y remodelaciones de su espacio. Ellos se muestran satisfechos con el sitio y las actividades artísticas. 

Otra de las quejas presentadas por los integrantes del Centro Cultural Xavier Villaurrutia es la falta de apoyo 
y presupuesto por parte del gobierno, pues a la fecha se mantienen de donativos hechos por instituciones, 
asociaciones civiles, religiosas o el sobrante de materiales de escuelas. Actualmente, el único ingreso que 
reciben es el sueldo de cuatro trabajadores de base, el cual no sobrepasa los 24 mil pesos, según datos dados 
por Ubaldo Comi y Jaime Guerrero, profesor del taller de periodismo y redacción.  

Reclaman al igual, un local -que está frente al actual inmueble- donde funcionó un taller pintura y 
posteriormente fue utilizado para guardar las herramientas de los trabajadores que construyeron el Metrobús. 
Desde entonces, la sala permanece vacía y cerrada con candado, sin ningún uso en particular. Acerca de esta 
situación, la funcionaria de la Secretaría de Cultura comentó que las instalaciones pertenecen al Sistema de 
Transporte Colectivo Metro, y éste les otorgó el espacio y planteó que se revisará si es conveniente que 
vuelva a formar parte del Círculo Cultural Xavier Villaurrutia.  

 

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49070.html
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Videograban choque de meteorito con la Luna  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
 
Jueves 15 de junio de 2006  

Golpea un meteorito a la Luna el 2 de mayo en el mar de las nubes (mare nubium), con una energía 
cinética de 17 millones de Joules, equivalentes a 4 toneladas de TNT  

06:01  Existe un nuevo cráter en la Luna. Éste tiene cerca de 14 metros de diámetro, 3 metros de profundidad 
y una edad exacta de un mes con 12 días, de acuerdo con la NASA.  

Los astrónomos de la agencia espacial lo observaron de esta forma: "El 2 de mayo del 2006 un meteorito 
golpeó a la Luna en el mar de las nubes (mare nubium) con una energía cinética de 17 millones de Joules, 
equivalentes a 4 toneladas de TNT", aseguró Bill Cooke, jefe de la oficina de ambiente meteorítico.  

"El impacto creó una brillante bola de fuego que nosotros grabamos utilizando un telescopio de 10 pulgadas 
de diámetro".  

 
Video del impacto de un meteorito y el destello que produjo al chocar con la Luna, liberando una energía 

equivalente a 4 toneladas de TNT. (Imagen: Cortesía NASA) 

Impactos lunares ya habían sido observados antes. "Cosas así siempre golpean a la Luna todo el tiempo", dijo 
Cooke, pero ésta es la mejor grabación obtenida hasta el momento.  

“El video corre a una velocidad de 7X; en contraste la explosión fue casi invisible al ojo humano”.  

“La duración de la bola de fuego fue únicamente de cuatro décimas de segundo", afirmó Cooke.  

"Un estudiante miembro de nuestro equipo, Nick Hollon, de la universidad de Villanova capturó el destello".  

Tomando en cuenta la duración del destello y su brillo (magnitud 7), Cooke ha estimado la energía del 
impacto, las dimensiones del cráter y el tamaño y velocidad del meteorito.  

"Ésta era una roca espacial de 25 centímetros de diámetro viajando a una velocidad de 160 mil kilómetros por 
hora".  

Si esta roca hubiera golpeado la Tierra nunca llegaría a alcanzar el piso.  
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"La atmósfera de la Tierra nos protege", afirma Cooke.  

"Un meteorito de 25 centímetros se desintegra en medio del aire como un espectacular bólido en el cielo, sin 
producir ningún cráter".  

En la Luna es diferente, al no tener atmósfera está totalmente expuesta a los meteoritos.  

Cada uno puede ocasionar una espectacular explosión, esparciendo polvo por todas partes.  

De acuerdo al programa visión de exploración de la NASA, ésta enviará de nuevo astronautas a la Luna.  

¿Podrían los meteoritos ocasionar algún problema?. "Es lo que tratamos de averiguar", dice Cooke.  

"No sabemos cuántos meteoritos golpean diariamente a la Luna, pero monitoreando los destellos podríamos 
averiguarlo".  

El lado oscuro de la luna  

El proyecto está en desarrollo. Usando un telescopio computarizado Cooke y su equipo está monitoreando el 
lado oscuro de la Luna, unas 10 veces por mes, cuando su fase esta entre 15 y 50 por ciento iluminada.  

Durante una noche de pruebas el pasado 7 de noviembre, su equipo grabó una explosión durante su primera 
noche de observación.  

Un fragmento del cometa Encke se estrelló en las planicies del Mare Imbrium, creando un cráter de 3 metros. 

Ahora que el monitoreo regular ha comenzado, el grupo de Cooke ha encontrado ya un segundo impacto, el 
acontecimiento del 2 de mayo, en únicamente 20 horas de observación.  

Esta vez, creen, el impacto fue de un meteoro al azar, "esporádico", de ningún cometa o asteroide en 
particular.  

"Hemos tenido un buen principio", dice Cooke, pero falta mucho trabajo.  

Él quisiera observar a lo largo de todo el año, mirando cómo la Luna pasa adentro y afuera de corrientes 
conocidas de meteoros.  

"Esto establecería una buena base estadística para el planeamiento de las actividades en la Luna".  

¿Es seguro caminar en la luna durante una lluvia de meteoritos? ¿Cuánto blindaje necesita un hábitat lunar? 
¿La Luna tiene sus propias lluvias de meteoritos, desconocidas en la Tierra?.  

La NASA espera encontrar las respuestas en un destello. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32236.html
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Capturan video de fósil viviente  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
 
Miércoles 14 de junio de 2006  

Encuentran en Asia suroriental un espécimen vivo de un pequeño animal peludo creído alguna vez 
extinto hace más hace de 11 millones de años  

15:03  Las primeras imágenes de un espécimen vivo de un pequeño animal peludo creído alguna vez extinto 
hace más hace de 11 millones de años, se obtuvieron durante una expedición en el suroriente de Asia 
conducida por un investigador jubilado de la Universidad Estatal de Florida (FSU).  

El vídeo y las fotos fueron tomadas por David Redfield, profesor de la FSU, y el biólogo tailandés Uthai 
como imágenes históricas documentando un "fósil que viviente verdadero"; la rata laosiana de las rocas.  

La rata laosiana de la roca es llamada así por su único hábitat conocido en las laderas de piedra caliza en Laos 
central y por el aspecto de la cabeza y cara del animal, que posee barbas largas y ojos como los de una rata.  

El vídeo de Redfield muestra un animal dócil, del tamaño de una ardilla, cubierto con una gruesa piel y una 
densa cola larga, no tan espesa como la de una ardilla típica.  

Quizás el rasgo más llamativo es el caminar del animal -como un pato.  

No adaptada claramente a subir a los árboles, la rata de las rocas exhibe un bamboleo como el de un pato, con 
sus pies traseros extendidos en un ángulo hacia fuera con respecto a su cuerpo.  

Vinculo recuperado  

Conocido como kha-nyou (pronunciado "ga-nuu") en aldeas de Laos cercanas a su hábitat, el animal fue 
descrito por primera vez en abril de 2005.  

Identificado como miembro de una familia enteramente nueva de mamíferos, la rata de la roca sobresalió en 
las noticias alrededor del mundo.  

Ganó atención internacional otra vez el 10 de marzo de este año, cuando los científicos publicaron un estudio 
que reidentificaba el animal como "fósil viviente", cuyos parientes más cercanos se extinguieron hace 11 
millones de años.  

Los parientes más cercanos de las llamadas ratas laosianas de las rocas son roedores como los curíes (también 
conocidos como cobayas o conejillos de Indias) y los puercoespines, aunque su parentesco es más bien lejano. 

Los investigadores creen que las ratas de roca laosianas podrían haber derivado de ancestros comunes hace 
mucho tiempo, de los cuales habrían evolucionado en épocas posteriores los puercoespines y las cobayas.  

La ratas de las rocas pueden verse en plena acción en la página de internet de la Universidad Estatal de 
Florida.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32228.html
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Columna escéptica: El propio miedo  
Stephen Novella  
El Universal  
 
Martes 13 de junio de 2006  

¿Vacunar o no vacunar? ¿Es cierto el vínculo entre la administración de la vacuna triple vírica y la 
aparición de casos de autismo?  

14:46  El cinematográfico género de desastres debe gran parte de su popularidad a los dramas básicos 
presentes en la humanidad. Cada una de estas películas cuenta con un reparto predecible de personajes, desde 
el héroe práctico al villano ávido de poder. Mi favorito es sin embargo, el desventurado histérico: la persona 
que ignora el consejo que le da el héroe, y motivado por el terror, huye directamente hacia su aniquilación. La 
moraleja está clara: el miedo te ayudará a sobrevivir, pero el terror histérico hará que te mates.  

En la sociedad moderna existen muchas cosas a las que temer. Casi a diario nos enfrentamos con mini-
versiones del dilema clásico de las películas de desastres. A medida que nuestra civilización alcanza cotas 
crecientes de sofisticación tecnológica, también las decisiones que afectan nuestra seguridad y la de nuestras 
familias se complican. Una de estas decisiones es la de si debemos (o no) vacunar a nuestros hijos. Aún 
cuando las leyes obligan a vacunar contra la polio, sarampión y otras enfermedades que solían matar, 
paralizar o dañar a millones de personas, existe un número creciente de personas que eluden o intentan no 
participar de estas leyes – al mismo tiempo que tratan de convencer a otros para que hagan lo mismo. Ellos 
son, en otras palabras, los histéricos que nos piden que esperemos temblando en el edificio en llamas, en vez 
de asumir los riesgos y peligros que nos separan del helicóptero que viene a rescatarnos.  

La histeria a la vacunación se extiende a través de varías vías. Los medios de comunicación son a menudo 
culpables de hacer sensacionalismo con los riesgos aparentes de las vacunas, a pesar de que la información es 
todavía demasiado reciente e incierta. Los miedos a la vacunación se extienden también a través de Internet, 
que cada vez más, se convierte en la principal fuente de información para el público, a pesar de la ausencia de 
filtros que aporten controles de calidad sobre esta. Finalmente, florecen también asociaciones de padres bien 
intencionadas, pero erróneamente guiadas, que se oponen a las vacunaciones.  

Algunas personas se oponen a las vacunas basándose en preceptos religiosos, otros porque se adhieren a la 
filosofía de la medicina alternativa. Por ejemplo, la comunidad quiropráctica aún se regodea en los prejuicios 
contra las vacunas. Incluso cuando las organizaciones quiroprácticas no condenan oficialmente las campañas 
de vacunación, tampoco las recomiendan oficialmente. En lugar de eso, enfatizan el riesgo de las vacunas y 
apoyan el derecho de la gente a rechazar esta intervención de la sanidad pública. Los naturópatas cuentan 
también con una triste historia en lo relacionado a las vacunas, y son felices sustituyéndolas con sus propios y 
extravagantes mejunjes no probados.  

A día de hoy, la argumentación más destacada contra las vacunas es que la triple vírica (que protege contra 
paperas, sarampión y rubéola) está asociada al autismo, un espectro de desórdenes del desarrollo que 
comienza en la infancia. Este miedo se basa en un estudio publicado en 1988 en el diario médico británico 
The Lancet. A pesar del hecho de que se trataba de un muestreo pequeño (solo una docena de sujetos) y de 
que sus conclusiones eran dudosas, fue suficiente para despertar la atención y la furia de los medios de 
comunicación, que cuestionaron la seguridad de la vacuna triple vírica – sin duda en un ejercicio de 
sensacionalismo. El autismo es una enfermedad aterradora para los padres, y es fácil comprender que algunos 
no quisieran asumir semejante riesgo. El resultado fue que se negaron a que a sus hijos se les administrase 
esta vacuna, lo cual subsecuentemente produjo un incremento en la incidencia de estas enfermedades.  

En el 2004, la controversia científica entre la conexión de la triple vírica y el autismo se detuvo. Una serie de 
estudios concluyentes (que implicaban a miles de sujetos) demostró que no existía ninguna relación entre esta 
vacuna y el autismo, incluso el editor de The Lancet tuvo que retractarse de las concusiones del estudio 
original que disparó la controversia. Desafortunadamente, la noticia que refutaba esta relación no mereció 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

21



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

tanta atención de los medios de comunicación como la que obtuvo la afirmación original.  

Sigue existiendo un gran problema ahí fuera con la desinformación, y esto conduce a la confusión de la 
opinión pública. Por ejemplo, un grupo llamado Organización de Autismo Inducido por Alergias (un nombre 
que implica que ya se han adherido a una conclusión científica en particular) proclama todavía en su página 
web que existe una relación entre la triple vírica y el autismo. En un principio publicaron notas de prensa 
estridentes (que aún son accesibles) en el que contrariaban los estudios negativos, e incluso llamaban a la 
humillación pública de los autores y al rechazo del estudio que negaba la conexión vacuna-autismo. Desde 
entonces han atenuado el tono de su página web, afirmando tímidamente que no van en contra de las 
campañas de vacunación – aunque después discuten la “aparente” conexión entre vacunas y autismo, sin 
mencionar los nuevos estudios científicos que refutan dicha afirmación.  

Las principales instituciones académicas, médicas y científicas (como la Academia Americana de Pediatría y 
los Centros para el Control de Enfermedades) están ahora de acuerdo en que no existe relación alguna entre la 
triple vírica y el autismo, y han dedicado esfuerzos para educar al público en estos preceptos. Pero la 
desinformación persiste, y dañado la confianza de los ciudadanos en sus gobiernos y organizaciones 
sanitarias, lo cual es fácilmente perceptible cada vez que llega la hora de las vacunas.  

Aunque la vacunación no esté exenta de riesgos (ninguna intervención médica lo está), es una medida muy 
efectiva y segura de la sanidad pública. Gracias a ellas se ha reducido drásticamente la incidencia de muchas 
enfermedades, alargando nuestras vidas y reduciendo el sufrimiento de la humanidad. Pero para que 
funcionen, son necesarios el apoyo y la conformidad de la opinión pública, y eso implica la necesidad de que 
alguien les informe acertadamente sobre los riesgos y beneficios de la vacunación; de este modo recuperarán 
la fe en las instituciones que las suministran. Los rumores, la desinformación y la histeria anulan la 
tranquilidad que la gente necesita para la toma de decisiones racionales y bien documentadas.  

Recuerde, en las películas de desastres, los histéricos tratan de seducir a otras personas para conducirlas 
también a la aniquilación.  

Steven Novella es profesor asistente de neurología en la Escuela de Medicina de Yale y presidente de la 
Sociedad Escéptica de Nueva Inglaterra.  

Traducido por Miguel Artime para Astroseti.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32204.html
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Urgen a incluir a la ciencia en las políticas públicas  
Notimex  
El Universal  
 
Miércoles 14 de junio de 2006  

Opina René Drucker Colín, coordinador de investigación de la UNAM, que sin ciencia México no 
podrá desarrollarse y los mexicanos serán más pobres, menos soberanos y más dependientes de otras 
naciones  

05:06  México no podrá desarrollarse y los mexicanos serán más pobres, menos soberanos y más 
dependientes de otras naciones si la ciencia no se incluye en las políticas públicas del país, aseguró el 
investigador René Drucker Colín.  

Ésa es la única manera de generar avance y competitividad.”No es que vaya a resolver todos y cada uno de los 
problemas nacionales, pero sí es la principal palanca para lograrlo ”, aseveró el coordinador de la 
Investigación Científica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).  

Durante la inauguración del 5 curso La ciencia en la UNAM, sostuvo que por ello “se espera en los próximos 
años un cambio en la política hacia la ciencia”, porque el país requiere de “nuevos vientos” que impulsen este 
ámbito, junto con la tecnología.  

Desde que se creó el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) no se ha impulsado más esa 
actividad, e incluso en el sexenio actual el apoyo bajó de 0.41 a 0.36 por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) , indicó en un comunicado de la UNAM.  

La ciencia, aparte de su utilidad práctica, tiene la cualidad de permitir a los jóvenes comprender mejor el 
mundo que los rodea, con lo cual serán mejores ciudadanos y tomarán mejores decisiones. Por ello, debe ser 
el eje de la educación, enfatizó.  

Para ello, expuso, deben fortalecerse otras instituciones para que haya más innovación, sobre todo porque hay 
un investigador por cada 10 mil habitantes, y en este sentido la brecha con otras naciones es grande. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32205.html
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Primeros dentistas de América fueron mexicanos  
EFE  
El Universal  
 
Martes 13 de junio de 2006  

Señalan expertos que el trabajo, descubierto en Michoacán, sirvió para incrustar una dentadura 
animal en un adulto para ceremonias religiosas hace 4 mil 500 años  

17:38  Miles de años antes de que apareciesen los dentistas y los cirujanos maxilofaciales, los antiguos 
mexicanos ya eran expertos en tratar sus dientes, anunciaron hoy investigadores de la Universidad de 
Connecticut.  

Expertos de Estados Unidos, Reino Unido y México descubrieron en una tumba en Michoacán, que data de 
entre los años 2570 A.C. y 2332 A.C., el ejemplo más antiguo de trabajos dentales en el continente 
americano.  

El hombre -al que la comunidad purépecha que vive en la región llama Huitzniki u “hombre calvo”- tenía 
entre 28 y 32 años en el momento de su muerte, medía unos 155 centímetros y estaba enterrado bajo cuatro 
metros de ceniza y roca volcánica, lo que facilitó su preservación.  

Sus dientes superiores se habían limado de forma que se pudiese colocar sobre ellos la dentadura de un 
animal, con un propósito ceremonial, según James Chatters, un arqueólogo que forma parte del equipo.  

“El doctor Chatters cree que limaron intencionadamente los dientes del hombre para insertar una dentadura 
ceremonial que probablemente habría sido de origen animal, como un paladar de lobo o jaguar”, dijo la 
antropóloga Tricia Gabany-Guerrero, de la Universidad de Connecticut, que encabezó el equipo de 
investigación.  

“Los dientes estaban tan horadados que sus cavidades dentales quedaron al descubierto, lo que les produjo 
una infección”, agrega la especialista en un comunicado hecho público hoy.  

Los investigadores encontraron en la tumba restos de la calavera y huesos de las manos, piernas y pies, así 
como de los dientes de “Huitziniki”.  

El equipo comenzó los trabajos en este lugar en 2000, descubrió el cuerpo en 2003 y empezó a analizar los 
restos en 2005.  

Gabany-Guerrero confesó que fueron los ancianos del lugar quienes les llevaron hasta la tumba, y que 
probablemente no la habrían encontrado de otra forma.  

“Es destacable que hayamos encontrado restos en una región muy remota y esto nos lleva a pensar que este 
área fue muy importante en los primeros asentamientos en América”, dijo la investigadora.  

Los expertos aseguraron que también han encontrado arte rupestre y otros símbolos relacionados con la 
civilización mesoamericana, incluidos iconos del calendario.  

La investigación se financió fundamentalmente con fondos de la Sociedad National Geographic, aunque 
también se contó con la aportación de fundaciones y academias privadas, así como de los gobiernos de 
Estados Unidos y México.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32207.html
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Hawking: hombres vivirán en la Luna en 20 años y en Marte en 40  
EFE  
El Universal  
 
Martes 13 de junio de 2006  

El profesor británico, autor de la “Breve historia del tiempo” y sucesor de Isaac Newton en la 
Universidad de Cambridge, ha sido tratado casi como una estrella de rock en su visita a Hong Kong  

 

14:48  Para el científico británico Stephen Hawking, que se encuentra en su tercera visita a China, los seres 
humanos “podremos tener una base permanente en la Luna en 20 años, y en Marte en 40”, según dijo hoy en 
una rueda de prensa en Hong Kong.  

Sin embargo, Hawking, que se ha desplazado hasta esta ciudad para dar una conferencia ante la Universidad 
de Ciencia y Tecnología de Hong Kong, declaró hoy que “no encontraremos ningún lugar tan bueno como la 
Tierra, a menos de que nos marchemos a otro sistema solar”.  

Por ello, aseguró que “si somos capaces de no matarnos a nosotros mismos durante los próximos 100 años, 
podremos ser capaces de tener asentamientos (en el Espacio) que podrían mantenerse sin el apoyo de la 
Tierra”.  

“Para la especie humana es importante expandirse en el Espacio para mantener la supervivencia de la especie. 
La vida en la Tierra vive un riesgo creciente de ser barrida por un desastre, como el calentamiento global, la 
guerra nuclear, un virus genéticamente modificado u otros peligros en los que aún no hemos pensado”, dijo 
durante su intervención.  

El profesor británico, autor de la “Breve historia del tiempo” y sucesor de Isaac Newton en la Universidad de 
Cambridge, llegó ayer a la ex colonia en loor de multitudes, donde se le ha tratado casi como una estrella de 
rock.  
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Hawking hablará de “El Origen del Universo” el próximo jueves ante el Instituto de Estudios Avanzados de 
esta Universidad.  

En los últimos años, ha reconsiderado su teoría sobre los agujeros negros y en julio de 2004 expuso que los 
agujeros negros son una especie de pozos que emiten unas radiaciones que permiten descubrir su contenido.  

A principios de abril de 2005 se editó su obra “Brevísima historia del tiempo”.  

En la actualidad, dijo hoy, se encuentra escribiendo un libro con su hija Lucy, que le acompaña en este viaje, 
de divulgación científica para niños.  

“Será una especie de Harry Potter y el Universo, pero sobre ciencia y no sobre magia”, dijo a través del 
característico sintetizador de voz a través del que se comunica al encontrarse paralizado por la enfermedad de 
Lou Gehrig. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32201.html
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Lavar muy seguido los jeans le puede costar caro a la Tierra  
 
 

En materia ecológica, se acostumbra a medir la contaminación de una fábrica determinada o un motor x. 
Curiosamente, Francia encargó un estudio sobre el impacto de un par de jeans, cuyo resultado prendió la 
alarma sobre las cosas que usamos a diario. 
IMPRIMIR
 
 
 
 
Por Kim Willsher 
 
 
 

¿Quiere salvar al planeta? Use los jeans dos veces por semana, lávelos cada cinco posturas y déjelos secar 
solos. O, mejor aún, ni siquiera se preocupe en lavarlos. Y ni se le ocurra pensar en plancharlos. Tal es la 
conclusión de un informe encargado por la Oficina de Medio Ambiente de Francia sobre el impacto ecológico 
de un par de jeans.  
 
El estudio analizó un par de jeans "promedio": vale decir, confeccionados con 600 gramos de tela de jean 
combinados con 38 gramos de poliéster, con seis remaches y un botón, usados un día a la semana durante 
cuatro años, lavados cada tres posturas en un lavarropas automático a 40 grados centígrados y planchados 
antes de usarlos. Realizado por la compañía de investigación Bio Intelligence Service, el estudio analizó el 
ciclo de vida de los jeans, desde la producción del material hasta el uso diario de la prenda.  
 
Y llegó a la conclusión de que un francés que usa jeans perjudicaría menos el medio ambiente si comprara 
pantalones de algodón, provenientes de un país no demasiado alejado de Europa con leyes estrictas contra la 
contaminación.  
 
Según el informe, el lavado en lavarropas automático, el secador de ropa y la plancha causan el 47% del daño 
ecológico originado por el jean -240 KW de energía al año (lo mismo que usar 4.000 lamparitas, cada una de 
60 watts, durante una hora). La limpieza a seco es, lisa y llanamente, "un desastre ambiental".  
 
La autora del informe, Nadia Boeglin, quien también sugirió minimizar el impacto en el planeta descartando 
por completo el uso de jeans o convirtiéndolos en shorts, dijo: "Nos concentramos en los jeans, pero todas las 
cosas que usamos a diario son un problema. Si sólo le prestáramos atención a unos detalles simples, 
podríamos reducir las emisiones de gases de invernadero". 
 
© The Guardian.  
Traducción de Claudia Martínez.  

 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/06/15/conexiones/t-01215421.htm
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La naturaleza es lo que queda después de la batalla  
 

 

 
Por Cristina Civale 
 
En esta tierra arrasada por las guerras, la contaminación, la pobreza, la sequía y otras tantas devastaciones, los 
fotógrafos toman partido: registran lo queda de ella luego que los paisajes bucólicos, los campos de girasoles 
y los cielos límpidos comienzan a formar parte de una historia irrepetible. Lo que capta ahora la cámara es 
otra cosa: tierras arrasadas por la mano impúdica del hombre, tierras corruptas por multinacionales que las 
violan, pero también tierras recuperadas por sus verdaderos dueños, campesinos, indígenas, aquéllos que las 
habitaron antes de que todo comenzara a prostituirse.  
De este fenómeno complejo da cuenta la nueva edición de PhotoEspaña 2006 que comenzó en Madrid el 1 
de junio.  
 
En esta edición la megamuestra fotográfica intenta descubrir las relaciones entre naturaleza y cultura a través 
de la mirada de 375 fotógrafos y artistas visuales, de 62 exposiciones y de obras de artistas y creadores de 33 
nacionalidades, entre los que se destacan Karl Blossfeldt , Olafur Eliasson , Joel Sternfeld , Ramón Masats y 
Cristóbal Hara .  
La gran fiesta de la fotografía madrileña incluye exposiciones, encuentros profesionales, visionado de 
porfolios, proyecciones nocturnas, talleres, clases magistrales y acciones en la calle y convierte a la capital 
española en el centro mundial de la imagen por espacio de un mes y medio, exactamente hasta el 26 de julio.  
Naturaleza es el título escogido por Horacio Fernández, su director, en su tercer y último año como curador 
general del festival. Un tema que pone punto y final a un ciclo que abordó cuestiones de interés común, 
cercanas a todo tipo de públicos.  
Las tres ediciones de las que Fernández fue responsable —Historias (PHE04), Ciudad (PHE05) y ahora 
Naturaleza— se caracterizaron por la reivindicación de los lenguajes documentales.  
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Las exposiciones que conforman la oferta del festival pretenden abordar algunas de las cuestiones de la 
compleja vinculación entre la cultura y la naturaleza, planteando de manera crítica una panorámica variada de 
uno de los asuntos más importantes de nuestro tiempo. Asimismo, el festival presta especial atención a las 
nuevas maneras de interpretación del paisaje, uno de los conceptos que más ha evolucionado en la historia de 
la fotografía y del arte en general. Bajo estas dos grandes áreas temáticas se desarrollan contenidos como el 
medio ambiente, la vida rural o la concepción sublime de la naturaleza.  
Tres grandes proyectos colectivos son la base de la argumentación del Festival: el Centro Cultural de la Villa 
acoge MadreTierra, una de las grandes exposiciones colectivas que describe tres aproximaciones diferentes a 
la naturaleza de destacadas figuras de la fotografía contemporánea, John Davies, Edward Burtynsky y Rinko 
Kawauchi.  
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En el Museo de Colecciones ICO se exhibe otra de las grandes muestras colectivas, Del paisaje reciente . En 
ella, trece artistas tratan las distintas maneras de representación del paisaje en la actualidad. Este mosaico de 
concepciones incluye una importante presencia de autores de origen japonés.  
PhotoEspaña 06 exhibe por primera vez en Madrid la obra fotográfica de uno de los artistas más inquietantes 
de nuestro tiempo, Olafur Eliasson, que expone en la Fundación Telefónica. Eliasson, conocido por sus 
espectaculares instalaciones de gran complejidad tecnológica, se muestra mucho más intimista con una serie 
de imágenes en la que reproduce la grandiosidad de la naturaleza en Islandia.  
A su vez, el histórico Círculo de Bellas Artes madrileño exhibe en la sala Picasso los mejores trabajos de 
naturaleza que el maestro de la fotografía documental, Joel Sternfeld, seleccionó especialmente para el 
festival.  
El Museo Thyssen-Bornemisza regresa al festival para presentar al artista coreano Bae Bien-U , quien 
reclama con su obra un mayor protagonismo del medio ambiente en la era tecnológica en la que vivimos.  
Casa de América presenta este año al artista brasileño Caio Reisewitz con su proyecto impactante, Reforma 
Agraria, desarrollado en grandes murales en los que el artista reflexiona sobre cuestiones, como el 
movimiento de los sin tierra o la reforma agraria.  
El Real Jardín Botánico, donde tuvo lugar la inauguración a golpes de cava y presencias oficiales, presenta la 
exposición de Takashi Yasumura, Nature Tracing, donde el artista japonés compone, con gran sentido del 
humor, sorprendentes paisajes construidos a partir de entornos cotidianos de su país. En otra sala del botánico, 
Gonzalo Puch desarrolla un ensayo fotográfico acerca de la necesidad de proteger el medio ambiente. A él 
pertenece la sugerente frase que da título a esta nota.  
PhotoEspaña puede visitarse en la red: www.phedigital.com: allí se ofrece un recorrido amplio y generoso, 
que entrega una muestra pormenorizada de lo que por estos días sacude a todo brío la capital española.  

 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/06/15/conexiones/t-01215426.htm
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 Crisis humanitaria en Gaza: mueren uno de cada tres recién nacidos  
 
 

Según UNICEF, es por falta de medios para atender a los pacientes. "Ya casi no quedan medicamentos", 
afirmó el vocero de la organización. El bloqueo financiero, impuesto por la Unión Europea y EE.UU. cuando 
Hamas asumió el gobierno, agravó aún más la situación de los refugiados palestinos. 
IMPRIMIR
 
 
 
 
Clarín.com 
 
 
 

Uno de cada tres recién nacidos en Gaza muere por falta de medios para atenderlos en el hospital de esa 
ciudad palestina, denunció hoy el Fondo de la ONU para la Infancia (Unicef).  
 
"La situación humanitaria y de seguridad en los territorios ocupados palestinos está empeorando, 
especialmente la de los niños y mujeres", afirmó el portavoz de la organización humanitaria en Ginebra, 
Damien Personnaz, informó el diario español El Mundo en su edición online.  
 
"Ya no quedan casi fármacos en los territorios palestinos desde mayo pasado y desde hace dos meses los 
bebés se están muriendo de enfermedades básicas porque el hospital de Gaza ya no dispone ni de médicos ni 
de medicinas esenciales, como las aspirinas", agregó el portavoz.  
 
Personnaz, además, fue terminante al denunciar que la falta de medicinas es el problema más "urgente y 
caro". Ante esa situación, Unicef hizo un llamamiento a la comunidad internacional para recaudar 14,3 
millones de dólares adicionales, lo que eleva a 22,7 millones los fondos solicitados para los territorios 
ocupados durante este año.  
 
En una conferencia de prensa, Personnaz detalló que con esos fondos adicionales se reforzará la atención a los 
niños para garantizar su supervivencia y atender las necesidades nutritivas y educacionales.  
 
Personnaz explicó que "cada vez es más difícil motivar a los profesores y profesionales de la salud para que 
vayan a trabajar al lugar, ya que la Autoridad Nacional Palestina (ANP) no les paga desde hace tres meses por 
falta de fondos". La situación médica de los niños se ve también degradada por la mala calidad de los 
servicios sanitarios, que aumenta el riesgo de contagio de enfermedades, por lo que Unicef ya detectó los 
primeros casos de diarreas entre menores en algunos pueblos palestinos.  
 
A todo ello se suman las trabas israelíes a la libre circulación de los palestinos y de sus mercancías, lamentó 
Personnaz, "ya que esas barreras también dificultan la labor de la comunidad humanitaria, especialmente en la 
frontera entre Israel y la franja de Gaza". 

 
 

http://www.clarin.com/diario/2006/06/15/um/m-01215990.htm
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Playas de Gaza 
13/06/2006 - 20.09 horas | Espejismos de Oriente 
 

 
Una niña con una blusa y una falda verdes, el cabello al viento, se va columpiando lentamente, en la playa de 
Al Qarara, cerca de Kan Yunes. Sus amigas juegan junto a estos columpios de vivos colores en la orilla del 
mar. En muy poco tiempo se han armado chiringuitos con tablas de madera, hojas de palmera, cañas secas, 
que se llaman "Bisan", "Al Andalus", "Ken men zaman", "Bagdad", u, ostentosamente, "Casino del Líbano": 
Dos atezados muchachos, los hermanos Mohamad y Omar El Astal, hacen de camareros en "Bisan", con sus 
escarlatas camisetas imitaciión de "Versace" y de "Puma", y se encargan de las tiendas de lona azul de la 
playa que alquilan por días o por horas. Aunque tienen pocos clientes -algunos hombres jóvenes, algunos 
empleados de las ONG que vienen de la capital- se sienten a gusto con su nuevo trabajo. 

Todo este litoral del sur,  desde las afueras de Der El Bala hasta casi Rafah en la frontera egipcia había sido 
un enclave, Gush Katif, en el que los israelíes habían edificado once colonias de poblamiento, un pequeño y 
exclusivo "paraíso mediterráneo", arrebatado a los habitantes de Gaza que no podían ni acceder a la orilla del 
mar. Desde hace pocos meses, los palestinos recobraron estas playas, antes prohibidas, las más anchas de la 
franja, tras la evacuación israelí del año pasado.  

Entre los chiringuitos hay algún que otro pequeño chalet de ladrillo, y la diminuta base de la Marina palestina, 
sin embarcaciones ni lanchas. 
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Ya ha empezado el verano en Gaza y estas playas, entre dunas, palmerales y, a veces, adelfas, con sus 
cobertizos y empalizadas, incluso con sus humildes puestos ambulantes en los que se venden neumáticos 
salvavidas, son frecuentadas por los bañistas. En Gaza hombres y mujeres se bañan juntos. Las mujeres, 
siempre vestidas, y los hombres, raras veces en bañador. Sólo los niños y los adolescentes están 
acostumbrados a ir a la playa ligeros de ropa. Hay familias que acarrean ombrillas, sillas de plástico, narguiles 
o altas pipas de agua, para gozar de su descanso ante el mar. En una población desprovista desde hace muchos 
años, desde la primera "intifada" de 1987, de cines, espectáculos, toda suerte de diversiones públicas, sólo les 
queda la orilla del Mediterráneo para aliviarse de sus abrumadoras presiones que constriñen su vida cotidiana. 

Por esta angosta y reventada carreterita del litoral hay, de vez en cuando, pequeños embotellamientos de 
amarillos taxis municipales, camionetas con morenos muchachos que van a la playa, niños en bicicleta, carros 
-"carras" dicen aquí- tiradas por mulas o asnos , con lugareños -las mujeres cubiertas siempre con mantos 
negros- que se desplazan por estas tierras, y algún jinete a lomos de su caballo enjaezado. Es el mundo rural 
de Gaza a la orilla del mar. 

Pero la zona interior evacuada de Gush Katif sigue en ruinas. Muchos de los escombros de las colonias de 
poblamiento judías evacuadas, aun no han sido recogidos. Entre estos desolados parajes bajo el sol hay 
buscadores de tubos, de tejas, de metralla, de balas de armas automáticas M16 o Kalachnikov, muy apreciadas 
en el mercado local. Pese a que el gobierno había pretendiddo dedicar estos lugares devastados a plantaciones 
agrícolas, jardines públicos, escuelas u hospitales, se han apoderado de ellos grupos armados de "Al Fatah". 
Los que armaron en las vecinas playas estos chiringuitos y tiendas de lona sólo han conseguido temporales 
permisos municipales. Tumbados en la arena de Qarara, los bañistas apenas fueron perturbados por las 
explosiones de los hombres de "Hamas" y de "Al Fatah " en Kan Yunes. Son los invariables claroscuros de 
pueblos de violencias y guerras. Lástima que estos chiringuitos alegres, con sus multicolores banderas al 
viento, tengan que ser desmantelados. Lástima que sólo sean un sueño estival.  

http://www.lavanguardia.es/beirut/index.html
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Grandes maestros del arte, unidos contra el autoritarismo 

Hoy comenzará una exposición con obras de Berni, Rivera, Spilimbergo y Dalí 

 

Debe de ser de esos rarísimos casos en que una tesis postdoctoral se materializa en una muestra de 
excepcional calidad plástica para recorrer tres países. La investigadora Diana Wechsler, del Conicet, tradujo 
en imágenes su tesis para la Fundación Getty, en una muestra cautivante, con óleos de Dalí, Rivera, Orozco, 
Siqueiros, Berni, Spilimbergo y Forner, entre otras luminarias del arte occidental. Auspiciada en el tramo 
argentino por la Fundación Nuevo Mundo, hoy a las 19, el Centro Cultural Recoleta presentará en la sala 
Cronopios la muestra "Territorios de diálogo. España, México y la Argentina entre los realismos y lo surreal 
(1930-1945)".  

Se trata de un envío de 147 obras (60 óleos, además de grabados de Picasso, tintas de Batlle Planas, 
fotografías de Coppola, Stern y Heinrich, junto con revistas y afiches del período de entre guerras) 
seleccionadas por curadores de los tres países, que dan cuenta del intenso intercambio de experiencias 
estéticas que protagonizaron las tres metrópolis con el avance de los fascismos como telón de fondo. 
Wechsler, doctora en Historia del Arte, postula en su tesis-y lo prueba con obras- que viajes, exilios y otros 
flujos de intercambios metropolitanos fueron las formas de introducir a las vanguardias del nuevo realismo y 
del surrealismo como gramáticas de la modernidad. Pero, a su vez, sostiene, esas poéticas en apariencia 
antagónicas sirvieron a un mismo fin: el combate de los artistas frente al avance de los autoritarismos.  

 

"La marca plástica de esa época fue una forma de representación que ante todo plasmó la melancolía por lo 
perdido, la perplejidad ante el presente y los presagios de un futuro aciago, con el advenimiento de la Segunda 
Guerra Mundial, materializados tanto a través del realismo como del surrealismo", explica Wechsler mientras 
recorre la muestra con LA NACION.  
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"Es allí cuando la conquistada autonomía artística se pone en cuestión y cede su primacía ante la necesidad de 
trabajar con imágenes que puedan garantizar ciertos significados y comunicar ideas con la aspiración de 
controlar el sentido de la obra", sintetiza la curadora para explicar cuáles fueron las armas políticas de los 
artistas en su afán por transmitir un clima de época.  

 

Exhibido hasta hace poco en la Legislatura, "Chacareros", ese crisol de razas que Berni pintó sobre seis bolsas 
de arpillera cosidas como un gran lienzo, da la bienvenida al visitante. Unos pasos más allá están las célebres 
"Figuras", firmadas por el maestro rosarino y por su amigo Spilimbergo. Con los brazos cruzados, atrapados 
en un presente desconcertante, esos célebre retratos cautivan a visitantes imprevistos. Son el canciller 
brasileño, Celso Amorim, acompañado por su esposa y el embajador Mauro Vieira, que en sorpresiva visita 
en Buenos Aires suman su entusiasmo al recorrido y se revelan como grandes conocedores de las estéticas 
hispanoamericanas. Sin apuro, observan absortos los tres rostros femeninos y anonadados en "Presagio", de 
Raquel Forner, junto a un paisaje de ensoñación, de cuño metafísico, por Spilimbergo.  

En la sala contigua la poética surrealista despliega su poder de seducción a través de composiciones de Berni 
("Landrú en el hotel"), Clemente Orozco ("Luchas fraticidas") y Agustín Lazo ("Niñas con jaula"). Los 
eróticos tubérculos que emergen de papas y batatas hilvanan la alegoría con que Diego Rivera narra la 
tentación de San Antonio, acechado en sus sueños por imágenes de mujeres desnudas.  

Entre los artistas españoles sobresalen la escenografía surrealista de Remedios Varo, inserta en un paisaje 
desértico. Mientras, Orozco, escinde en dos el cuerpo de una mujer y Joan Massanet plasma su "Visión 
Surreal", como en un lienzo de Ernst. Uno de los puntos más altos de la exposición es la secuencia que Forner 
dedica a la Guerra Civil Española y al triunfo de la sinrazón, con el advenimiento de la Segunda Guerra 
Mundial, en tumultuosos cielos que recogen los colores de la bandera republicana.  

"Para el ballet Misterio", se titula el lienzo de Dalí que reproduce la escena de "El entierro del conde de 
Orgaz" y que llegará un tanto rezagado a la sala. Pero el denso y sombrío empaste de "El bombardeo", un óleo 
subyugante del valenciano Enric Climent que muestra la destrucción bélica y que fue presentado junto al 
"Guernica" en la Exposición del París de 1937, establece otro orden de prioridades.  
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Al lado de las cuatro "Radiografías paranoicas", de Batlle Planas, que prestó el Malba, otros dos espacios 
diferenciados se dedican al grabado y a la fotografía. En la primera está "Sueño y mentira de Franco I y II", la 
sátira que le prodiga Picasso al Generalísimo en la primera estampa de cuño caricaturezco y en una segunda 
donde se cuelan imágenes del "Guernica".  

En la sección fotografía, se despliegan registros documentales y artísticos que rápidamente mutan en audaces 
experimentaciones estéticas, como los fotomontajes de Grete Stern de la serie "Sueños". O las imágenes de 
Annemarie Heinrich en las que se ve a la fotógrafa y a su hermana reflejadas en una bocha de bowling, junto 
a una autorretrato de Horacio Coppola "impreso" a través de enigmáticos haces de luz.  

Por Loreley Gaffoglio 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815089
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Una joya en el campo 
 
16/06/2006 - 08.38 horas  

 
  
Seguro que muchos de ustedes tienen una película favorita que necesitan rescatar de vez en cuando del baúl 
de los recuerdos y que nunca se cansan de ver. Lo mismo ocurre con los libros o con la música. Siempre 
necesitamos tener a mano aquellas páginas que en su día leímos y nos conmocionaron o escuchar esa canción 
en particular que nos enamoró hace tiempo y aún hoy continúa haciéndolo.  
 
El cineasta Fernando Trueba, ganador de un Oscar por Belle Epoque (1992), no es una excepción y, con 
motivo de la celebración del 20 aniversario de los cines Renoir, ha ejercido de padrino oficial de su clásico 
favorito: Una partida de campo, una bella película filmada en 1936 por el francés Jean Renoir.  
Se trata de un mediometraje de 39 minutos en los que el espectador es cautivado por la delicadeza que nos 
ofrecen unas imágenes en blanco y negro encuadradas en el marco de una cuidadísima estética trabajada a 
conciencia. No olvidemos que Jean Renoir, hijo del famoso pintor impresionista, lleva el mismo ejemplar 
material genético que su progenitor, y eso es palpable no sólo en su trayectoria profesional sino muy 
especialmente en esta cinta, que sirve de homenaje a esos preciosos paisajes que pintó el gran Pierre Auguste 
a lo largo de su vida.  
La relación entre cine y pintura está presente en casi todo el relato, pero se observa con mayor intensidad en la 
escena en la que Henri y Rodolph admiran a través de una ventana a la joven y bella Henriette balanceándose 
de pie en el columpio; se trata de una explícita representación del cuadro La balançoire (1876).  
 
Da gusto descubrir esta película donde todo fluye con naturalidad. Una partida de campo está hecha a base de 
pequeñas pinceladas y grandes emociones. Basada en un relato de Guy de Maupassant, cuenta la historia de 
una familia de ciudad que pasa un día de domingo en el campo, a orillas del Sena. Sin duda es una joya 
fílmica, como todo lo que hacía Renoir, que se reserva un pequeño papel en la función. Me envuelve el 
romanticismo que se respira en cada fotograma, la poesía que desprenden las imágenes, las finas gotas de 
lluvia que parecen resbalar por ese río que lo observa todo en silencio y que sin lugar a dudas obliga a 
rememorar El río, título de otra de sus obras maestras.  
 
Puedo asegurar que los asistentes que acudimos al preestreno en Barcelona disfrutamos de lo lindo con esta 
pieza que, de aspecto simple y con buenas dosis de humor, dibuja magistralmente en un corto espacio de 
tiempo y con pocas palabras un retrato de los claroscuros de la vida, donde amor y dolor van 
inseparablemente unidos de la mano. Y todo es mérito de ese enorme cineasta que era Renoir.  
La cita con Partida de campo la tienen a partir del próximo 30 de junio en los cines Renoir de Barcelona, 
Madrid, Zaragoza, Bilbao, Palma de Mallorca y Tenerife. Además, el estreno cuenta con el aliciente de venir 
acompañado de un montaje inédito de escenas de rodaje realizado por la Filmoteca Francesa en 1994. Los 
amantes del buen cine no pueden perdérsela.  
http://www.lavanguardia.es/claqueta/index.html
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Fumar predispone a tener presión alta 

Dejar el hábito reduce 50% el riesgo de sufrir otras enfermedades, independientemente de la 
antigüedad de la adicción 

MADRID.- Por estos días, más de 5000 cardiólogos no lograron permanecer ajenos a las intimidades de una 
pareja que, literalmente, mata por amor al hábito: la del tabaquismo y la hipertensión.  

Para sobreponerse a esa relación no existe otro camino que la separación definitiva. "Dejar de fumar es la 
medida más efectiva para reducir el riesgo cardiovascular en general, pero especialmente en las personas 
hipertensas reduce más del 50% las complicaciones futuras. Ningún otro tratamiento alcanza ese efecto", 
afirmó a LA NACION el doctor Peter Sleight, profesor emérito de la Universidad de Oxford y consultor 
honorario del hospital John Radcliffe, en Inglaterra.  

Y el doctor Sleight, con más de 70 años, sabe de lo que habla. En su país fue un promotor vehemente de la 
puesta en marcha de estrategias públicas para desalentar el consumo de cigarrillo: "En Inglaterra, la población 
comprendió el mensaje y las enfermedades cardiovasculares descendieron enormemente en poco tiempo. Esta 
es una de las causas por las que las tabacaleras se retiran a países como la Argentina -bromeó con ironía-. 
Cuando estuve en Buenos Aires y Rosario me sorprendió la cantidad de médicos que fuman. Estábamos en 
una reunión científica y parecían chimeneas".  

Para el doctor Thomas Hedner, que coordinó con Sleight el encuentro "Tabaco e hipertensión" durante el XVI 
Congreso Europeo de Hipertensión, en esta ciudad, no hay duda de la efectividad terapéutica de deshacerse 
del hábito de fumar contra la presión arterial alta.  

"Fumar es un desencadenante de la hipertensión arterial", aseguró este profesor sueco del Hospital 
Universitario de Göteborg.  

Según estadísticas presentadas en la mayoría de los 1500 trabajos difundidos en este congreso, el consumo de 
cigarrillo causa el 20% de las muertes en los hombres y el 5% en las mujeres. En tanto, se reprochó desde 
varios estrados, la medicina no logra poner a la hipertensión bajo control.  

"El porcentaje de pacientes con niveles de presión arterial por debajo del objetivo terapéutico todavía es muy 
bajo", insistió en conferencia de prensa el presidente del congreso, doctor Luis Ruilope, presidente de la 
Sociedad Española de Hipertensión.  

El matrimonio tabaquismo-hipertensión es, según los doctores Sleight y Hedner, un factor de riesgo para al 
menos 35 enfermedades, entre las que se encuentran la diabetes, la insuficiencia renal, el síndrome metabólico 
y las patologías cardiovasculares. "El humo del tabaco es responsable del daño arterial a través de la gran 
cantidad de sustancias tóxicas que contiene y no de la nicotina solamente, ya que en las personas que usan el 
chicle de reemplazo para dejar de fumar, por ejemplo, los problemas de salud disminuyen", especificó Hedner 
a LA NACION.  

Aunque los efectos del tabaquismo no distinguen entre hipertensos y normotensos (por debajo de 140/90 
mmHg), en los primeros el riesgo es mayor porque las arterias están más enfermas. "Cada vez que una 
persona fuma un cigarrillo las plaquetas en la sangre se vuelven más pegajosas y la sangre tiende a coagularse 
con mayor facilidad. Además, tienen más placa aterosclerótica", detalló Sleight.  

Al escuchar que se necesita por lo menos una década para "limpiar" el organismo a partir del momento en que 
se apaga el último cigarrillo, la mayoría de los fumadores suele lanzar un "es mucho lo que tengo que esperar 
para tanto esfuerzo".  

Sin embargo, los mayores resultados aparecen en los primeros meses. "Los efectos son sorprendentemente 
rápidos -aseguró Sleight-. Claro que una persona que fuma debe esperar hasta cinco años para volver a los 
valores normales de riesgo, pero debe pensar que esto es independiente de la cantidad de años que fumó y que 
los beneficios son mucho más evidentes al principio."  
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Sin embargo, no siempre los médicos les preguntan a los pacientes si son fumadores. "Sólo el 70% de los 
médicos de atención primaria indaga si el paciente fuma; si la respuesta es afirmativa, únicamente el 40% 
adopta alguna acción contra el tabaco", comentó el experto sueco.  

Estimaciones presentadas en este congreso señalan que la mayoría de los fumadores de los países occidentales 
que abandonaron el cigarrillo lo hizo sin asesoramiento médico y que siete de cada diez fumadores que llegan 
a un consultorio por cualquier motivo dicen que les gustaría dejar de fumar.  

"Esto demuestra que el problema no es que los pacientes no quieran dejar de fumar, sino que los profesionales 
no aprovechan esa motivación -opinó Hedner-. Pero deben saber que aun cuando un paciente no desea dejar 
de fumar de inmediato, respaldarlo en la motivación ya es gratificante."  

Por Fabiola Czubaj  
Enviada especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814994
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Aconsejan controlar la presión en el hogar 

Es para tener un registro fiable 

MADRID (De una enviada especial).- "Es necesario controlar la presión arterial fuera del hospital para evitar 
la hipertensión de «delantal blanco» [aumento que produce de la presión por el estrés de la consulta al 
médico] y para poder prevenir o detectar la hipertensión, la medición debe hacerse de manera ambulatoria y 
también en el hogar", dijo el doctor Philippe Gosse, director de la Unidad de Hipertensión del Hospital 
Universitario de Bordeaux, en Francia.  

Durante un encuentro para la prensa acreditada en el XVI Congreso Europeo de Hipertensión, que finalizó 
ayer en esta ciudad, sobre la importancia de controlar en los hipertensos el pico de presión que ocurre de 
manera natural al despertar, el doctor Gosse explicó que el control ambulatorio de la presión arterial permite 
obtener un registro confiable de las variaciones que sufre en especial la presión sistólica (valor máximo); es 
decir, la presión que sufren las paredes arteriales durante la contracción del corazón y que se considera alta 
cuando supera los 140 mmHg.  

En tanto, el registro hogareño es sencillo de realizar y carece de los falsos resultados que puede inducir el 
estrés de la consulta.  

Sin embargo, la medición continua en el hogar puede aumentar la ansiedad del paciente. "La persona debe 
comprar un tensiómetro confiable y el médico debe enseñarle cómo tomar la presión adecuadamente, pero 
además las mediciones en el hogar pueden crear un círculo vicioso en las personas ansiosas", agregó Gosse.  

Complicaciones prevenibles  

Asimismo, el investigador francés comentó que un aumento de 5 mmHg en la presión arterial es suficiente 
como para que el riesgo cardiovascular suba un 20 por ciento. De ahí la necesidad de diagnosticar y tratar la 
hipertensión. Cuando esto no ocurre, aparecen complicaciones en el funcionamiento del cerebro, los ojos, los 
riñones y el corazón.  

La identificación de la hipertensión se puede dar en dos etapas, según precisó el especialista. Una, es cuando 
el paciente aún no tiene síntomas y el daño a los órganos es temprano. Luego, cuando ya aparecieron los 
síntomas y se detectan problemas en la retina, el tamaño del corazón o el cerebro, se corren riesgos de sufrir 
un accidente cerebrovascular.  

"El control ambulatorio de la presión durante 24 horas debería ser una prueba estándar porque ni los médicos 
ni los sistemas de salud tenemos derecho a poner a un paciente bajo tratamiento farmacológico de por vida 
debido a la falta de prevención", concluyó Gosse.  

Durante el encuentro, el especialista francés presentó junto al profesor Gianfranco Parati, de la Universidad de 
Milano-Bicocca (Italia), los resultados de los estudios denominados Prisma.  

Realizados en 1600 pacientes hipertensos, estos estudios pudieron demostrar la efectividad durante las 24 
horas de telmisartán , un inhibidor del receptor de angiotensina II, que es la hormona que permite la 
contracción de los músculos que rodean las arterias.  

Esta contracción aumenta la presión dentro de las arterias, lo que puede causar hipertensión.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=814995
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Intentan medir la contaminación del agua... con bacterias 

Estos biosensores serían más eficientes 

Es una paradoja. Las mismas familias de bacterias que pueblan los desechos cloacales y contaminan los ríos 
podrían utilizarse como detectores de la calidad del agua.  

No son otras que las conocidas Escherichia coli , que normalmente pueden ocasionar en el ser humano 
malestares gastrointestinales. Ahora, un grupo de investigadores argentinos pretende convertirlas en un sensor 
clave para medir el nivel de sustancias tóxicas en distintos cursos fluviales.  

"Cuando uno quiere saber qué les ocurre a los organismos en un medio contaminado, el que mejor puede 
informar sobre ello es, sin duda, otro ser vivo. En este caso, utilizamos bacterias", indica el doctor Eduardo 
Cortón, de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires (UBA), que dirige 
el proyecto Desarrollo de Biosensores para la Determinación de Parámetros de Calidad de Aguas Naturales y 
de Aguas Residuales, subsidiado por el Conicet y la UBA.  

El aparato que permite hacer "trabajar" a las bacterias para que brinden señales de qué tan tóxico es un medio 
acuático, se denomina "biosensor".  

"Los primeros sistemas de este tipo -cuenta el científico- datan de hace unos 25 años. Pero hoy siguen siendo 
novedosos y objeto de continuo estudio porque reflejan mucho mejor que cualquier otro método analítico lo 
que están viviendo los organismos en un medio determinado."  

Desde el Laboratorio de Biosensores y Bioanálisis de la Ciudad Universitaria, el científico y su equipo del 
Departamento de Química Biológica cultivan bacterias para perfeccionar esta metodología.  

Obreras diminutas  

"Las cepas que se utilizan no transmiten enfermedades y son muy fáciles de cultivar", describe. Tampoco son 
las únicas. Los investigadores también hacen pruebas con levaduras, -las mismas que se utilizan para la 
fabricación de cerveza o para leudar el pan-, científicamente conocidas como Saccharomyces cerevisiae .  

Ya se elija la Escherichia coli u otra, el mecanismo que se observa es el mismo: su comportamiento. "Si uno 
coloca microbios en una celda bacteriológica y los expone a un tóxico, su metabolismo suele deprimirse. Y 
esta merma puede medirse perfectamente", indica Cortón.  

Lo curioso de este mecanismo es el parámetro que sirve de medición: la electricidad generada por los 
microorganismos. Por este motivo, el equipo inmoviliza el cultivo de bacterias sobre la membrana de un 
electrodo que permite censar su actividad biológica.  

"Si las bacterias -destaca Cortón- respiran más de lo habitual, eso podría indicar la presencia de una mayor 
acumulación de nutrientes, es decir es posible que exista contaminación orgánica o cloacal."  

Millones de bacterias son "catadoras" de efluentes en aparatos que no requieren grandes dimensiones.  

"Mil millones de bacterias pesan unos 50 miligramos", compara el investigador. Que no pesen casi nada 
resulta una ventaja importante porque permite que todo el sistema sea portátil, y pueda llevarse cómodamente 
a la orilla del río."  

Pero también reúne otras virtudes, aún más significativas, como el hecho de que permite acortar los tiempos 
de obtención de resultados.  

"El método estándar que se usa en la actualidad demora cinco días. Hoy se está trabajando en el diseño de 
biosensores que puedan medir ese mismo parámetro en treinta minutos", subraya Cortón.  

Cómo trabajan las bacterias  
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A simple vista, el equipo parece simple: requiere un electrodo que mide dióxido de carbono para medir 
permanentemente la respiración de las bacterias. Lo más importante es que cuenta con un sistema de 
transducción, que convierte la señal bioquímica que producen las bacterias, en una señal eléctrica. "Es decir -
explica el científico-, cambia la señal del dominio biológico a un dominio eléctrico. Esto permite que sea 
procesable en un aparato electrónico."  

Por ejemplo, un biosensor diseñado para medir la demanda bioquímica de oxígeno (DBO) consta de células 
microbianas y un electrodo detector de oxígeno. A mayor cantidad de material orgánico en el medio, mayor 
actividad metabólica de las células, por lo que la concentración de oxígeno medida por el electrodo será 
menor.  

"Este sistema estima la cantidad de materia orgánica que puede ser degradada fácilmente por los 
microorganismos presentes en el agua; el método estándar utiliza ensayos de por lo menos tres días de 
duración; el biosensor permite estimarlo en aproximadamente una hora. Biosensores como éste -señala- están 
patentados."  

Pero los investigadores de la UBA intentan hallar un mecanismo aún más veloz y eficiente para medir calidad 
de agua. El parámetro sería la energía eléctrica producida por las bacterias, relacionada con el transporte de 
electrones, que es parte de la vida cotidiana de toda célula. Estos electrones, gracias al dispositivo diseñado, 
pueden ser transformados en electricidad.  

"Si se colocan bacterias en una celda y se las alimenta, la cantidad de corriente eléctrica aumentará. Esta 
diferencia aportaría el dato que estamos buscando", precisa Cortón, al tiempo que concluye: "Nuestro objetivo 
es desarrollar biosensores más rápidos y eficientes aún que los actuales".  

Por Cecilia Draghi  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=815024
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Descalifican copia de Capilla Sixtina  
Juan Solís  
El Universal  
Viernes 16 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

Guillermo Tovar dice que la reproducción de la obra de Miguel Ángel en una iglesia mexicana, niega la 
tradición artística novohispana y muestra la decadencia del arte; hoy develan el primer módulo  

 

Como una negación de la tradición surgida en el arte católico novohispano y una muestra de la decadencia del 
arte religioso actual, califica el historiador Guillermo Tovar y de Teresa, el proyecto de reproducir, en versión 
mexicana, la famosa obra de Miguel Ángel que decora la Capilla Sixtina, en la bóveda de la parroquia de 
Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, en la colonia Moctezuma del DF.  

La obra, impulsada por el padre Domingo Lujano y ejecutada por el pintor Miguel Macías, constará de 14 
partes, la primera de las cuales se bendice hoy a las 17 horas.  

Para Tovar, el verdadero peligro está en que este proyecto pueda sentar un precedente y otras iglesias sigan el 
ejemplo.  

La obra, que estará terminada en seis años, cuenta con la aprobación del cardenal Norberto Rivera, quien 
sugirió incluir en la reproducción caracteres mexicanos, según cuenta el padre Lujano, que el pasado 
miércoles recibió llamadas de las oficinas del secretario de Gobernación, Carlos Abascal, y de la Presidencia 
de la República interesados en saber dónde se ubica el inmueble religioso.  

Si bien no le confirmaron la presencia de funcionarios, tampoco las descarta y asegura que envió una 
invitación al jefe de Gobierno capitalino, Alejandro Encinas. Agrega que ya en alguna ocasión, Marta 
Sahagún le externó personalmente su deseo de conocer la iglesia.  

Entre las voces que primero se alzaron en contra del proyecto estuvo la del padre Armando Ruiz, titular de la 
Comisión de Arte Sacro de la Arquidiócesis de México, instancia encargada de velar porque la calidad de los 
objetos dedicados al culto en las iglesias sea mayor y también de fomentar entre Iglesia, sacerdotes y laicos un 
arte que busque "más la noble belleza, que la mera suntuosidad".  

Según Lujano, a Ruiz no le gustaron los colores encendidos que Macías utilizaba y sugirió que se opacaran. 
Sin embargo, "él mismo dijo después que el cardenal había comentado que sería interesante hacer una obra 
con caracteres mexicanos".  
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La sugerencia del cardenal Rivera se tradujo en la permanencia de los colores vivos y en la inclusión de 
rasgos mayas en algunas figuras. Para Lujano éstos impiden que alguien reclame derechos de autor. Sin 
embargo, el pintor asegura no haber seguido estas indicaciones.  

"¿Qué necesidad tenemos, con la tradición que heredamos, de estar copiando cosas del exterior? -se pregunta 
Tovar y de Teresa-. Es como querer reproducir Notre Dame con esculturas aztecas en la fachada. Si tenemos 
una tradición propia, pintar una reproducción de la Capilla Sixtina es un exceso."  

El experto en arte novohispano y coleccionista del mismo, recuerda que en esa época había gremios de 
pintores. La comunidad era la que elegía a los artistas, como Juan Correa o Miguel Cabrera, para decorar sus 
templos.  

Para Tovar, la decadencia del arte pictórico con temas sagrados en México, inicia con el advenimiento de 
sacerdotes "incultos" que se encargaron de destruir en el siglo XIX retablos barrocos para sustituirlos por 
altares neoclásicos, que el especialista llama "la peste blanca".  

"Ahí inició el mal gusto que se mantiene hasta la fecha. En realidad no hay un gran arte sagrado mexicano en 
la actualidad. Hay excepciones, como las vidrieras de Mathias Goeritz, paradójicamente un artista judío en la 
Catedral Metropolitana; o una pequeña capilla de Luis Barragán en un convento de monjas en Tlalpan. Es 
realmente excepcional que pintores o escultores se apliquen al arte religioso."  

"Yo respeto la universalidad de la obra de Miguel Ángel en la Capilla Sixtina, pero copiarla negando la 
tradición propia es muy extraño".  

Si se le agregan rasgos mexicanos "es peor porque es adaptar algo desfigurándolo. ¿Por qué no encargarle a 
artistas indígenas una decoración tal y como ellos interpretan la fe, sin tener que tomar como modelo una obra 
tan consagrada como la de Miguel Ángel Buonarotti que no tiene nada que ver con México? Eso sería 
recuperar una tradición. Lo otro es copiar algo para deformarlo."  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49071.html
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Crean el área de protección marina más grande del orbe  
 
El Universal  
Viernes 16 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El archipiélago hawaiano, declarado ayer santuario natural, alberga a 7 mil especies; a partir de esta 
declaración, el lugar recibirá el nivel más alto de protección de Estados Unidos en cuanto a ambiente se 
refiere, dado que es el hogar de diversas especies consideradas en peligro de extinción, como es la 
tortuga verde y algunos mamíferos marinos como la foca monje de Hawai  

 

Un archipiélago al noroeste de las islas de Hawai, de aproximadamente 362 mil kilómetros cuadrados, se 
convirtió a partir de este jueves en el área de protección marina más grande del planeta, mediante un decreto 
firmado por el presidente de Estados Unidos, George W. Bush.  

Esta zona superior en tamaño al territorio total de Alemania (357 mil kilómetros cuadrados), alberga 
aproximadamente a 7 mil diferentes especies, una cuarta parte de ellas endémicas. En la reserva natural -que 
se extenderá por más de 2 mil 250 kilómetros e incluye a decenas de islas deshabitadas- se encuentra casi 
70% de los arrecifes de coral de Estados Unidos.  

A partir de esta declaración, el lugar recibirá el nivel más alto de protección de Estados Unidos en cuanto a 
ambiente se refiere, dado que es el hogar de diversas especies consideradas en peligro de extinción, como es 
la tortuga verde y algunos mamíferos marinos como la foca monje de Hawai.  

Esta reserva marina supera en más de mil kilómetros cuadrados a la gran barrera de arrecifes de coral de 
Australia (2 mil 300 kilómetros cuadrados), la que hasta ayer era la mayor área marina protegida del planeta.  

Con esta nueva disposición, en el área protegida se retirará totalmente la pesca en un plazo menor de cinco 
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años y la práctica de algunos deportes acuáticos como el buceo o el snorkel sólo podrá realizarse con previa 
autorización.  

 

La idea de declarar esta zona como reserva natural protegida surgió desde 1909 con el entonces presidente 
Theodore Roosevelt, quien designó algunas islas de dicho archipiélago como un refugio nacional.  

Sin embargo, esa idea tomó mayor fuerza hace poco más de una década, cuando grupos ecologistas 
presionaron al entonces presidente William Clinton para incrementar el área de protección.  

Bill Clinton publicó dos decretos presidenciales que protegían recursos marítimos alrededor del refugio y 
promovió un ordenamiento de agencias federales marítimas de Estados Unidos para preparar la designación 
de esa área como un santuario marino. (Ricardo Cerón y The New York Times/DPA)  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49072.html
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El Holocausto fue el crimen perfecto: Claude Lanzmann  
Juan Solís  
El Universal  
Viernes 16 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

El cineasta francés se encuentra de visita en México, donde ofrecerá conferencias y estará presente en 
la proyección de algunas de sus cintas; requirió 12 años de trabajo diario. No hubo vacaciones. No es un 
documental, escapa de esa clasificación abstracta, llana. Es la creación misma de la realidad, dice  

 

 

Para el cineasta e intelectual francés Claude Lanzmann "hacer una película es hacer una guerra". En ese 
sentido la cámara es un arma eficaz para denunciar, para mostrar el desencanto.  

La muestra más palpable del arte guerrero de Lanzmann es Shoah (Francia, 1985), cinta de nueve horas y 
media de duración a propósito del Holocausto, la cual es considerada, más que un documental o una obra 
maestra, un encuentro con el pasado o, en sus palabras, "una guerra total". 

"Shoah es una película muy compleja -dice-. Requirió 12 años de trabajo diario. No hubo vacaciones. No es 
un documental, escapa de esa clasificación abstracta, llana. Es la creación misma de la realidad. Se construye 
en contra de su propia imposibilidad, de la ausencia de huellas, no las había." Este sábado, de 10 a 15 horas, y 
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de 16:30 a 19:30 horas, se proyectará Shoah en la Sala Julio Bracho del Centro Cultural Universitario. El 
domingo, en los mismos horarios, volverá a proyectarse, pero con la presencia de su director, quien ayer por 
la noche ofreció una conferencia magistral en la Casa de Francia.  

Lanzmann estará presente también en la presentación de su cinta Sobibor, 14 de junio de 1943, 16 horas, el 
martes 20 de junio a las 20 horas en Cinemex Pabellón Polanco. El lunes 19, miércoles 21 y viernes 23 
ofrecerá el seminario "Conversaciones con Claude Lanzmann", en la Capilla del Instituto Cultural Helénico.  

Lanzmann nació en París en 1925. Participó en la resistencia francesa durante la Segunda Guerra Mundial y 
fundó en 1952 Les Temps Modernes, al lado de sus amigos Jean Paul Sartre y Simone de Beauvoir.  

Opositor declarado a la intervención estadounidense en Irak, Lanzmann considera una barbarie lo que sucedió 
el 11 de septiembre, y un asco la película de Michael Moore sobre el tema.  

En 1985 dirigió Shoah, cinta que 
no aborda la supervivencia, sino 
"la muerte, la radicalización de la 
muerte en los campos de 
concentración, en las cámaras de 
gas. El proyecto nazi no era 
solamente destruir a los judíos o a 
los humanos, sino a la destrucción 
misma. Suprimir huellas era el 
crimen perfecto".  

Seis de los fragmentos de Shoah, 
que es "una encarnación, pues a 
través de ella la verdad se vuelve 
verdadera", han sido incluidos en 
el Programa de Educación 
Nacional en Francia.  

La cinta ha sido vista en varias 
partes del mundo y el efecto ha 
sido el mismo en todos lados, 

porque, como concluye el cineasta, "todas las víctimas se parecen, todos los verdugos se parecen."  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49076.html
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Descubren al arácnido más antiguo  
 
El Universal  
Viernes 16 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

 

Científicos británicos y españoles descubrieron una milenaria araña tejedora envuelta en ámbar cuya 
antigüedad estimada es de 115 a 121 millones de años.  

De acuerdo con un artículo publicado en la revista británica Biology Letters, esta es la araña más antigua 
descubierta hasta el momento y corrobora la teoría de que cuando los dinosaurios dominaban la Tierra, las 
arañas ya habitaban el planeta.  

El espécimen encontrado que vivió en el periodo cretáceo inferior, fue hallado en Alava, en el norte de 
España.  

Los científicos de la Universidad de Manchester, en Inglaterra y de la Universidad de Alcalá, en España, 
asignan a este arácnido a una nueva especie llamada Mesozgiella dunlopi, una variedad de las arañas 
tejedoras.  

De acuerdo con los investigadores, esta araña logró conservarse intacta, debido a que fue atrapada por una 
bola de resina.  

El ámbar es una especie de resina producida por los árboles, que se solidifica a lo largo de millones de años.  

Ese proceso ha resultado de suma importancia para estudiar la historia y evolución de plantas y animales, 
debido a que existen innumerables restos de flora y fauna milenaria que se ha preservado hasta nuestros días 
debido a ese proceso natural.  

Las arañas tejedoras se caracterizan por crear telarañas con la fuerza y flexibilidad necesaria para contener el 
impacto de insectos que vuelan a alta velocidad y resiste el forcejeo de los animales atrapados.  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49078.html
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Tres mil niños unidos por el canto  
Cristina Salmerón y Juan Solís  
El Universal  
Viernes 16 de junio de 2006  
Cultura, página 1  

En grupos de 600, los pequeños ofrecerán cinco conciertos en la Sala Nezahualcóyotl como parte del 
método de enseñanza de Guillermo Sánchez  

 

¿Cómo controlar, sin recurrir a la violencia, el simulacro de Apocalipsis que provocan 600 niños concentrados 
en un solo sitio? La respuesta es sencilla, al menos para el maestro Guillermo Sánchez: cantando.  

Sánchez es creador del método que llama "Enlace musical para el desarrollo integral de los niños y jóvenes", 
gracias al cual estudiantes de primaria, secundaria y preparatoria han aprendido a leer, escribir y ejecutar 
música, aunque su vocación profesional no sea artística.  

El clímax del método es un recital que tiene lugar desde hace 15 años en la Sala Nezahualcóyotl del Centro 
Cultural Universitario, sólo que este año, en lugar de uno, serán cinco presentaciones -con 600 niños distintos 
en cada uno-, que iniciarán hoy, a las 19 horas. Los otros serán el 23, 25 y 30 de junio y 2 de julio.  

Los niños serán acompañados por músicos de alto nivel, algunos son integrantes de la Orquesta Filarmónica 
de la UNAM. Interpretarán música mexicana, clásica, de vanguardia, algunas composiciones corales de la 
autoría de Guillermo Sánchez, piezas de Shostakovich en el centenario de su nacimiento, así como de Mozart 
en su 250 aniversario.  

En total, se involucrará a cerca de 3 mil estudiantes de colegios privados de la ciudad de México, toda vez que 
hasta el momento la Secretaría de Educación Pública no se ha mostrado interesada en aplicar el método de 
Sánchez en las escuelas de educación básica.  

La Secundaria 36 y la Primaria Checoslovaquia son ejemplos aislados de participación de escuelas públicas 
en el método, que ha sido reconocido por directores de orquesta como Fernando Lozano y Luis Herrera de la 
Fuente.  

Para difundirlo de una manera más ordenada, Guillermo Sánchez creó en el año 2000 la compañía Coros y 
Orquestas de México (COIM), encargada de aportar capacitación, metodología y repertorio musical a los 
maestros interesados, así como de realizar material didáctico para el personal docente.  

Para el pianista, egresado del Conservatorio Nacional, "la música debe ser parte del desarrollo integral de 
cada ser humano, desde antes de nacer y hasta el último de nuestros días. El método propone que todos los 
niños la estudien, no sólo aquellos que tienen cierta habilidad".  

Cada curso del método incluye a diferentes autores, lo mismo a compositores como Beethoven o Tchaikovski, 
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que a creadores populares como Pepe Guízar, The Beatles o Juan Gabriel.  

"La finalidad es que el niño tenga una cultura amplia y que la música sea muy natural para él, de modo que 
pueda elegir lo que le guste. El método y los conciertos les proporcionan orden, disciplina, autoestima, 
cultura, idiomas, matemáticas, un aprendizaje acelerado. La cereza del pastel es que puedan tocar y cantar en 
la mejor sala de Latinoamérica."  

"Es una transformación tremenda -concluye-. Los mismos maestros se quedan asombrados al ver que un niño 
sabe exactamente cómo cambiar una partitura, el momento exacto en que debe hacerlo, cuándo levantarse, 
cómo son las llamadas, y esto lo logramos conquistándolos, subyugándolos, seduciéndolos. Al niño no se le 
obliga a que haga las cosas, simplemente él quiere hacerlas."  

http://www.eluniversal.com.mx/cultura/49079.html
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Descubren el eslabón perdido de las aves  
AP  
El Universal  
 
Viernes 16 de junio de 2006  

Encuentran restos de 40 aves Gansus yumenensis, del tamaño de un pichón moderno; los fósiles aportan 
conocimientos sobre la evolución de los dinosaurios carnívoros en las aves que conocemos hoy  

 

06:11   

WASHINGTON.- Decenas de fósiles de una criatura parecida al somormujo, que según algunos es el eslabón 
perdido en la evolución de las aves, han sido descubiertos en el noroeste de China.  

Los restos de 40 de esas aves, tan bien preservados que algunos tienen incluso plumas, fueron descubiertos en 
la provincia de Gansu, según indican los investigadores en el número que sale a la venta el viernes de la 
revista Science. Con anterioridad sólo había sido descubierta una sola pata de la criatura, llamada Gansus 
yumenensis.  

“Gansus es el eslabón perdido en la evolución de las aves”, dijo Matt Lamanna, del Museo Carnegie de 
Historia Natural, en Pittsburgh.  

“La mayor parte de los antepasados de las aves pertenecen a grupos extintos y no dejaron descendientes 
modernos. Pero Gansus dio paso a las aves modernas, así que es un eslabón entre las aves primitivas y las que 
vemos hoy”, dijo Lamanna, miembro del equipo investigador, en una entrevista telefónica.  

Tenía el tamaño de un pichón moderno, aunque con un cuerpo similar al somormujo, y uno de los fósiles tenía 
incluso piel preservada entre los dedos, lo que demuestra que era un palmípedo, indicó.  

“Tuvimos una suerte enorme” al encontrar esos fósiles, dijo el jueves el profesor Hai-lu You, de la Academia 
China de Ciencias Geológicas.  

“Un mundo perdido hace más de 100 millones de años nos fue revelado”, indicó.  

Con anterioridad había un vacío entre las especies antiguas y modernas de aves, y “Gansus encaja 
perfectamente en ese vacío”, agregó el profesor Jerald D. Harris, de la universidad Dixie State College, en 
Utah.  

“Gansus es el ejemplo más antiguo de las aves casi modernas que se separaron del tronco familiar que 
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comenzó con el famoso proto-pájaro Archaeopteryx”, opinó el profesor Peter Dodson, de la Universidad de 
Pensilvania, que colaboró en el estudio junto con Lamanna, You y otros.  

Los restos datan de hace 110 millones de años, los más antiguos del grupo Ornithurae, que incluye todas las 
aves modernas y sus familiares extintos. Con anterioridad, el grupo conocido más antiguo databa de unos 999 
millones de años.  

El hecho de que Gansus fuera acuático indica que las aves modernas podrían haber evolucionado de animales 
que se originaron en medios acuáticos, según los investigadores.  

“Nuestros especimenes están extremadamente bien conservados, y algunos contienen incluso plumas”, dijo 
Lamanna.  

“Ya que estos fósiles se encuentran en tan buen estado, nos han permitido reconstruir la apariencia y la 
relación de Gansus con una elevada precisión. Aportan nuevos e importantes conocimientos sobre la 
transformación evolutiva de los dinosaurios carnívoros en las aves que conocemos hoy”.  

Los restos fueron encontrados en un antiguo lago desecado cerca de la aldea de Changma. Los investigadores 
levantaron capas de barro petrificado para descubrirlos. Fue como pasar las páginas de un libro, dijo 
Lamanna.  

“Acudimos a Changma con la esperanza de que descubriríamos uno, quizá dos, fragmentos fosilizados de 
aves”, indicó. “En lugar de ello, encontramos decenas, incluso algunos esqueletos completos con tejidos 
blandos. Tuvimos un éxito muy superior al que ni siquiera hubiésemos podido imaginar”, insistió. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32249.html
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Comprueba NASA aumento en nivel de los mares  
Demian Magallán  
El Universal  
 
Jueves 15 de junio de 2006  

Comprueba la agencia estadounidense que la masa de hielo en la Antártica ha disminuido 
significativamente entre 2002 y 2005, lo suficiente para aumentar el nivel del mar en 1.5 milímetros 
anuales durante ese periodo  

  
Tendencia del crecimiento de los niveles del mar entre 2002 y 2005, 
 al comparar tres diferentes métodos aplicados por la NASA 
 (Foto: Cortesía NASA) 

15:30  El nivel del mar ha aumentado en los últimos años a una tasa de 3 milímetros al año desde 1993, 
revelaron científicos de la NASA.  

El aumento en los niveles del mar podrían afectar a cientos de miles de personas en todo el mundo, no sólo en 
las zonas costeras.  

Los investigadores advierten que con el aumento de los mares en un planeta en calentamiento y con el 
derretimiento de los glaciares a tasas récord, es difícil saber cuándo se detendrá el crecimiento de los niveles 
oceánicos.  

Para contestar tal interrogante, los científicos deben comenzar con la medición de los cambios del nivel del 
mar.  

“Un solo número para el crecimiento del nivel de los mares no es lo único que se debe conocer”, señaló 
Michael Watkins, de acuerdo con el reporte de la agencia espacial estadounidense.  

“Se quiere sabes qué está pasando en diferentes lugares. También se quiere sabes si el proceso está 
acelerándose. Se busca colocar la presente década bajo un microscopio y conocer exactamente qué está 
pasando”.  

Watkins es el líder del proyecto Gravity Recovery and Climate Experiment (GRACE), uno de varias misiones 
de la NASA que está ayudando a estudiar los aumentos en el nivel del mar y compender comportamientos 
individuales que componen todo este complicado sistema.  

Los científicos cuentan ahora con herramientas para entender los mecanismos que aumentan el nivel de los 
océanos y hacer mejores predicciones.  

“El nivel del mar puede crecer por dos razones”, señaló el oceanógrafo Josh Willis.  
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“Una es cuando el agua se calienta, se expande. La otra es cuando más agua llega a los océanos, que cambian 
sus masas. Esto sucede, por ejemplo, cuando los glaciares se derriten”.  

Diferentes herramientas para ambas partes del problema  

Ningún sistema de observación oceánica puede detectar con exactitud la fuente del crecimiento del mar, pero 
con la combinación de mediciones de distintos instrumentos, los investigadores pueden acercarse a la 
respuesta.  

“Para estudiar el nivel del mar hay básicamente tres sistemas de observación global”, explica Willis.  

Una es mediante altímetros satelitales, como el recientemente retirado Topex/Poseidon y su sustituto, Jasón, 
que realizan mediciones precisas de la altura de la superficie oceánica.  

Los altímetros proveen la primera fotografía detallada de los cambios en la masa, la expansión térmica y, en 
algunos casos, la salinidad.  

Se requieren diferentes sistemas de observación para aislar la contribución de cada uno de los factores en el 
crecimiento global, señala Willis.  

La misión GRACE mide el cambio en la masa del agua en la Tierra y su localización.  

Si el agua está congelada, como en el caso de la Antártica, y entonces se derrite, GRACE puede medir ese 
cambio y cómo evoluciona.  

Los investigadores del proyecto GRACE obtuvieron datos que comprueban que la masa de hielo en la 
Antártica ha disminuido significativamente entre 2002 y 2005, lo suficiente para aumentar el nivel del mar en 
1.5 milímetros anuales durante ese periodo.  

Un tercer sistema de observación global consiste en cientos de boyas colocadas en el océano, que miden la 
temperatura desde la superficie marina hasta una profundidad de 2 mil metros. Éstas también pueden medir la 
salinidad.  

La NASA tiene previsto lanzar el satélite Acuario en 2009 para obtener mediciones directas de la salinidad de 
la superficie oceánica desde el espacio, lo que ofrecerá más información sobre la pieza faltante en el 
rompecabezas del clima global. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/vi_32251.html
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Sobreviven microorganismos en el espacio abierto  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 14 de junio de 2006  

Tres contenedores con esporas de diversos hongos y bacilos colocados en la Estación Espacial 
Internacional demostraron que bacterias pueden adaptarse al impacto de la radiación cósmica  

06:12  MUSCÚ.- El Instituto ruso de Problemas Médicos y Biológicos anunció hoy que sus experimentos han 
comprobado que los microorganismos sobreviven durante largo tiempo en el espacio bajo el impacto de la 
radiación cósmica.  

“Hemos obtenido los primeros resultados del experimento Biorisk: las esporas de los microorganismos y los 
hongos resultaron capaces de sobrevivir en condiciones del espacio abierto”, informó el director del Instituto, 
adjunto a la Academia de Ciencias, Anatoli Grigoriev, en la XIII Conferencia de Biología y Medicina 
Espacial.  

Los últimos resultados del experimento Biorisk, destinado a comprobar el efecto de la radiación cósmica en 
microorganismos, los recogieron durante su reciente caminata, el pasado 2 de junio, los actuales tripulantes de 
la Estación Espacial Internacional (ISS) , el ruso Pável Vinográdov y el estadounidense Jeffrey Williams.  

Dentro de este experimento, en el exterior del segmento ruso de la ISS se instalaron hace un año tres 
contenedores con esporas de diversos hongos y bacilos colocadas sobre materiales que se emplean en la 
construcción de naves cósmicas.  

“Con ese largo experimento, los científicos pretendían aclarar si los microorganismos pueden sobrevivir en 
las duras condiciones del cosmos abierto, donde las temperaturas oscilan entre los 100 grados Centígrados 
bajo cero y los 100 grados sobre cero”, comentó Natalia Nóvikova, jefa de laboratorio del citado instituto 
ruso.  

La especialista explicó a la agencia RIA que “los microorganismos tienen la capacidad de disociar diversas 
combinaciones químicas, como los metales, los polímeros y otros”.  

“Por ello, al prepararnos para los vuelos interplanetarios, debemos estar seguros de que las naves espaciales 
que transportarán a los futuros astronautas no se verán afectadas por las bacterias y que tampoco llevarán 
nuestras infecciones a Marte, para poner un ejemplo”, subrayó la científica. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32206.html
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Destacan propiedades del café contra cirrosis  
Notimex  
El Universal  
 
Viernes 16 de junio de 2006  

Señalan que entre los bebedores de alcohol y del aromático, el riesgo de cirrosis se reduce entre más 
café toma la persona, hasta cuatro tasas por día  

08:26  Un estudio científico reveló que el café podría proteger a los seres humanos de contraer cirrosis 
hepática provocada por el alto consumo de alcohol.  

Por cada tasa de café al día, hasta cuatro, el riesgo de contraer cirrosis hepática se reduce en un 20%, de 
acuerdo con la investigación publicada en la más reciente edición del Archives of Internal Medicine.  

Investigadores en el Kaiser Permanente Medical Center en Oakland, California, analizaron la historia médica 
de 125 mil 580 personas hasta 2001.  

Concluyeron que entre los bebedores de alcohol y del aromático, el riesgo de cirrosis se reduce entre más café 
toma la persona, hasta cuatro tasas por día.  

El estudio señaló que café regular o descafeinado parecen tener el mismo efecto protector sobre el hígado de 
los bebedores.  

La cirrosis es causada por la erosión de células en el hígado producto del alcohol, de algún virus, u otros 
factores. El efecto protector del café parece sólo funcionar en aquellas personas que tienen cirrosis a 
consecuencia del alcohol.  

El hallazgo se agrega a la extensa literatura sobre los presuntos beneficios y perjuicios del café.  

En algunos estudios se señala que previene también la incidencia de cierto tipo de diabetes, reduce el riesgo 
de depresión o de contraer cáncer del hígado en algunas personas.  

Por otro lado, genera alza de presión arterial en ciertas personas, y aumenta el riesgo de problemas cardiacos 
en otras.  

“ Nosotros no necesitamos estimular a la gente a que beba alcohol. Desde una perspectiva médica y social 
deben reducirlo ” , dijo el doctor Arthur Klasky, líder de la investigación en Kaiser Permanente.  

Las “ personas preocupadas con su hígado, no deben dejar de tomar café ” , concluyó.  

Unas 26 mil personas mueren cada año en Estados Unidos a causa de cirrosis de todo tipo. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32202.html
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Se quitan un peso de encima  
Paola Morales M. / ELUNIVERSAL.com.mx  
El Universal  
 
Lunes 12 de junio de 2006  

Cuatro jóvenes estudiantes de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía del Instituto Politécnico 
Nacional crearon la fórmula de una gelatina para bajar de peso  

08:28  La imagen del gordito pero feliz es desde hace tiempo una idea del pasado. Para nadie es un secreto 
que México es un país con una población que padece serios problemas de obesidad y sobrepeso, por ello es 
normal que casi cualquier cosa que ayude en la misión de perder los kilos que estorban, sea comercializable.  

Cuatro jóvenes estudiantes de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía del Instituto Politécnico 
Nacional que enfrentaban la batalla contra la obesidad al mismo tiempo que daban consulta en la escuela, 
como parte de su servicio social, encontraron que 70% de sus pacientes vivían el mismo calvario: la obesidad. 

Así, en 1998 iniciaron una serie de investigaciones para crear una fórmula que les brindara a sus pacientes una 
mejor calidad de vida y sobre todo que fuera un método efectivo para reducir de peso: “Se nos ocurrió que 
deberíamos hacerlo de una forma divertida porque la gente se aburre de los tratamientos de pastillas, entonces 
pensamos en adicionar el tratamiento a un alimento y la mejor opción que tuvimos fue la gelatina”, cuenta 
para ELUNIVERSAL.com.mx, Jareni Gómez (29 años).  

Jareni es uno de los cuatro socios que crearon la empresa “Homeopática Científica Industrial”, la cual se 
dedica a la fabricación y distribución de productos homeopáticos relacionados con la salud, principalmente 
con problemas de obesidad y sobrepeso. El resto de los integrantes son Héctor Bolio (29 años), Óscar Fuentes 
(32 años) y Rubén García (29 años). Los cuatro son médicos cirujanos y homeópatas.  

La empresa nació formalmente en el año 2001, cuando aún cursaban el octavo semestre de la carrera (se 
graduaron en 2003), dentro del Centro Incubador de Empresas del IPN, donde recibieron la asesoría y 
reingeniería de su único producto hasta entonces.  

Sobre la inversión inicial que requirieron, Jareni explica que no invirtieron en algo porque no tenían gastos 
operativos, pues los absorbía el Politécnico. Además cuando crearon la empresa ya tenían ventas del 
producto, por cada gelatina ganaban 50 centavos: “La dábamos al costo y cuando entramos al centro 
incubador, ellos hicieron toda la infraestructura para modificar la materia prima, de ahí empezamos a obtener 
ganancias y con ellas costeamos los gastos de notaría y todos lo que generó crear la empresa”.  

Hasta el momento no han recurrido a ningún créditos porque los proyectos se hacen conforme se tienen flujos 
de efectivo: “Con las ganancias de la venta de gelatina, se generó el proyecto de la bebida y con las ganancias 
de estos productos se van desarrollando nuevos productos”.  

Han recibido apoyo de la Secretaría de Economía, quien les da espacios para participar en ferias, apoyo en 
difusión y capacitación. Han sido premiados en dos ocasiones dentro de la Cumbre Mundial de 
Emprendedores y por el Centro Incubador del IPN con una mención honorífica por su acelerado proceso de 
incubación (de tres años previstos, sólo necesitaron un año y medio).  

“Hemos tenido muchos tropiezos en cuanto a trámites y hemos sido invitados por gente de Centroamérica a 
hacerlos en esa región, pero es un sueño de nosotros que sea un producto orgullosamente mexicano”, señala 
Jareni.  

Le echan los kilos  

Tras cinco años, Jareni señala que han tenido buena aceptación con sus productos por sus buenos resultados: 
“No se le engaña al paciente, no se le dice que va a bajar rápido de peso, de hecho bajar de peso con nosotros 
es de manera paulatina, la forma más adecuada para controlar el peso”. Se estima que una persona baje dos 
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kilos por mes, aunque el primer mes sólo se reduce de talla, pero no de peso.  

Sus productos se venden por medio de contratos exclusivos de zona. Distribuyen en Distrito Federal, Estado 
de México, Aguascalientes, Mexicali, Colima, Durango, Guanajuato, Guerrero, Chiapas, Chihuahua, Jalisco, 
Michoacán, Morelos, Puebla, Querétaro, Sonora, Tabasco, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz.  

“Meterlo en tiendas como supermercados no es la idea de la comercialización de nuestros productos, porque 
necesitamos que exista una persona que esté asesorando continuamente al consumidor, por eso lo hacemos en 
puntos de venta exclusivos a los que les damos toda la capacitación en el manejo del producto”.  

Perdiendo peso  

Los productos que comercializan son gelatina reductora, bebida reductora, gel reductor, glóbulos 
homeopáticos y también comercializan aceite de nuez picanera y galletas de la misma, los cuales desarrollan 
en sociedad con un laboratorio francés.  

�  La gelatina cuaja a temperatura ambiente aunque para conservarse sí necesita refrigeración.  
�  Las galletas son ricas en fibra prebiótica (la que más ayuda la organismo), tienen antioxidantes, omegas y 
son aptas para diabéticos.  
�  El aceite tiene propiedades cardioprotectoras, antioxidantes y omegas. Además ayuda a los pacientes 
diabéticos a controlar el azúcar ya que favorece la calidad de la insulina.  
�  La bebida es el producto que más demanda tiene, aunque se pelea el puesto con la gelatina.  
�  En el DF la gelatina cuesta 7.50 y la bebida 10 pesos; en el interior de la República, 9 y 12 pesos, 
respectivamente. El gel cuesta 120 peso en cualquier punto del país.  

Razones de peso  

Actualmente trabajan en los requisitos de salubridad para iniciar la comercialización en el exterior. Sus planes 
inmediatos son exportar el producto a Francia, aunque también proyectan hacerlo en Centro y Sudamérica.  

Más información: 5577 9414/ 5781 6910/ www.homeopatica.com.mx  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32117.html
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Nuevo tratamiento para cáncer de cérvix 
 
La FDA aprobó nuevas drogas que, combinadas ayudan a combatir esta enfermedad en casos en que la 
cirugía y radioterapia no sirven.  
 
 

lanacion.cl
Con una nueva esperanza cuentan ahora las mujeres afectadas por el cáncer cervical que está en una etapa 
tardía de evolución, pues la FDA (Food and Drugs Administration) aprobó la combinación de Hycamtin 
(topotecan clorhidrato) y de Cisplatino para su tratamiento.  

La decisión constituye para estas pacientes un importante anuncio, pues en esa etapa de la enfermedad ya no 
les resulta de ninguna ayuda la radioterapia y la cirugía.  

Hycamtin, del laboratorio GlaxoSmithKline, fue aprobado en 1996 para el tratamiento del cáncer ovárico y en 
1998 para el cáncer de pulmón a células pequeñas. En Chile, el medicamento está disponible en forma 
individual, pero aun no se ha solicitado la aprobación combinada a las autoridades sanitarias.  

En Estados Unidos se estiman diez mil nuevos casos de cáncer cervical y cerca de tres mil 700 muertes 
relacionadas cada año. “Estamos dando grandes pasos en la lucha contra el cáncer cervical, una enfermedad 
que a nivel mundial, es el segundo cáncer más común entre las mujeres”, señaló Dr. Andrew von Eschenbach, 
Comisario Temporal de la FDA. “Este nuevo tratamiento puede potencialmente prolongar la vida de millares 
de mujeres”, dijo.  

En los ensayos clínicos, las pacientes fueron asignadas al azar para ser tratadas con Hycamtin más Cisplatino 
o sólo con Cisplatino. Las participantes habían recibido previamente radioterapia cirugía o quimioterapia.  

La terapia de la combinación mejoró perceptiblemente la sobrevivencia comparada con el uso de solo 
Cisplatino. Las pacientes en terapia combinada sobrevivieron un promedio de 9.4 meses, cerca de tres meses 
más que las pacientes tratadas con sólo Cisplatino (6.5 meses).  

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060616/pags/20060616183139.html
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Invierno y contaminación: una mezcla nefasta 
 
Cuando a las bajas temperaturas invernales se suma la contaminación ambiental que hoy tiene 
Santiago, la salud de niños, adultos mayores exige cuidados especiales. He aquí las principales 
recomendaciones médicas.  
 
 

lanacion.cl
Niños menores de cinco años —especialmente lactantes—, adultos mayores y enfermos crónicos con 
problemas respiratorios, cardiovasculares e inmuno-deprimidos son las principales víctimas del daño 
provocado por la contaminación ambiental, que por estos días afecta en forma intensa a la capital.  

El doctor Fernando Avilés, especialista en enfermedades respiratorias de Unidad Coronaria Móvil, las 
principales afecciones que produce la mala calidad del aire son las bronquitis agudas, obstrucciones 
bronquiales agudas y neumonías producidas por virus o bacterias, y las víctimas más frecuentes son los 
menores de cinco años y los mayores de 65 años.  

En los enfermos crónicos se presentan con mayor frecuencia bronquitis crónicas agudizadas, asmas 
bronquiales agudizados, obstrucciones pulmonares agudizadas y limitaciones del flujo aéreo agudizados.  

Frente a la contaminación que afecta a Santiago no es mucho lo que el paciente puede hacer para evitarla, 
pero sí es posible tomar algunas precauciones dentro del hogar y en el exterior.  

“El primer aspecto fundamental es evitar el humo del tabaco, ventilar la casa al menos una vez al día —
previniendo corrientes de aire— y mantener una temperatura estable dentro del hogar mediante medios de 
calefacción adecuados, impidiendo, en lo posible, el frío y la humedad dentro de la casa”, aconseja el 
profesional.  

Para salir del hogar el doctor Fernando Avilés recomienda evitar el humo del tabaco, los cambios bruscos de 
temperatura, los sitios muy concurridos como malls y cines, ejercicios físicos o de recreación en días peak de 
contaminación, consultas médicas para control del niño sano y las visitas a personas enfermas.  

   

Síntomas a tener en cuenta  

Los lactantes menores de tres meses que dejan de mamar o rechazan el alimento, que presentan tos, vómitos y 
estados de decaimiento deben ser revisados por un médico de inmediato. En los niños mayores de esa edad, se 
debe consultar al doctor cuando presenten decaimiento sumado a respiración rápida y dificultosa, tos o fiebre 
por más de dos días, hundimiento de las costillas al respirar y quejumbre al hacerlo.  

Los adultos —y en especial la tercera edad— deben poner atención a síntomas como la tos seca o productiva, 
fiebre —aunque en adultos mayores ella puede estar ausente y sólo presentar decaimiento—, la disnea (falta 
de aire), las sibilancias (sonidos en el pecho) y dolor torácico, así como la exacerbación de los síntomas 
crónicos. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060616/pags/20060616115749.html
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Microsoft tiene nuevo cerebro 
 
Ray Ozzie es el nombre del reemplazante de Bill Gates como jefe del departamento encargado de la 
producción de nuevos software. Experiencia le sobra, y tiene la confianza del multimillonario genio 
informático.  
 

 

Agencias
Junto al anuncio de Bill Gates de abandonar en un plazo de dos años las responsabilidades diarias en 
Microsoft, un nuevo nombre surgió para encabezar al gigante de la informática: Ray Ozzie.  

Llama la atención que Ozzie, quien reemplazará al zar de la computación en la jefatura de Arquitectura de 
Software, lleve sólo un año en Microsoft, a donde llegó cuando su empresa Groove Networks fue adquirida 
por los creadores de Windows.  

El sucesor de Gates tiene una destacada trayectoria, que incluye ser el creador de la solución de mensajería y 
correo Lotus Notes. Asimismo, se le considera como uno de los pioneros en cómo los computadores pueden 
ser utilizados para el trabajo conjunto.  

Pero la llegada de Ozzie a la cabeza de Microsoft es sólo una parte de los cambios que sufrirá dicha compañía 
tras el alejamiento de Gates, quien con esta decisión busca dedicar mayor tiempo a las labores de la 
Fundación Bill & Melinda Gates, vinculada a temas relacionados con la salud mundial y la educación.  

Otro que asumirá parte de las responsabilidades del aún presidente de Microsoft será Craig Mundie, desde 
ahora responsable de investigación y estrategia de la compañía.  

Se verá en el camino cuán acertada o no será determinación del creador de Windows, hecho público el jueves, 
pero en el mercado bursátil ya tuvo un inmediato impacto: las acciones de Microsoft bajaron casi un 1% en el 
mercado electrónico Inet. 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060616/pags/20060616213400.html
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Niños deprimidos: el nuevo drama familiar 
 

Baja autoestima y culpabilidad son algunos de los síntomas de esta enfermedad que afecta cada vez con 
más frecuencia a los pequeños de la casa. Los padres y los profesores deben estar alertas para frenar a 
tiempo la agudización de este mal.  
 
 

Cecilia Yáñez
lanacion.cl 
La depresión una de las enfermedades psiquiátricas más frecuentes en Chile. De hecho, es considerada una de 
las diez más importantes y desde el próximo mes tendrá cobertura en el sistema AUGE.  

Su diagnóstico no es fácil. Se calcula que cerca del 33% de las personas que llegan a la consulta de un médico 
padece de depresión sin saberlo. Además, los síntomas son muy distintos en cada paciente, y varían desde el 
dolor de espalda, cefaleas, falta de sueño, problemas de apetito hasta otra serie de molestias estomacales e 
intestinales.  

Pero los adultos no son los únicos que se deprimen. Se ha demostrado que los niños también tienen episodios 
de depresión y si no son tratados a tiempo pueden complicar la salud mental y física del menor.  

La sicóloga y académica de la Universidad Andrés Bello, Lucía Godoy, explicó algunos síntomas propios de 
los niños con depresión y dio algunas sugerencias para que padres y profesores ayuden al menor enfermo.  

En primer lugar, detalla que los niños con depresión tienen generalmente la autoestima baja y tienden a 
criticarse a sí mismos. Por ello es importante, dijo Godoy, elogiar al niño o niña, destacar lo positivo de su 
accionar o personalidad y poner en tela de juicio las críticas que el niño hace de sí mismo.  

“La culpabilidad es otro de las características de estos menores. Hay que enseñarles a distinguir entre los 
acontecimientos que dependen de él y otros que están fuera de su alcance”, explicó.  

También es importante, señaló la especialista, que los niños mantengan una rutina y no preocuparlos. Si 
ocurren cambios en asuntos familiares, lo recomendable es avisarles las modificaciones con anticipación para 
que no les afecten demasiado.  

Cuando evidencien desesperación en impotencia, se debe pedir al niño o niña que –dentro de sus 
posibilidades- escriba o hable de sus emociones. Un buen ejercicio es que exprese sus sentimientos 
placenteros tres o cuatro veces en el día para que éstos vayan aumentando en un período de cuatro a seis 
semanas.  

“Ante la pérdida de interés y tristeza resulta prepararle una actividad interesante al día. Planifique 
acontecimientos especiales, comentar temas agradables” que hagan salir al niño de ese estado.  

Si presenta dificultades para dormir, es bueno mantener un horario constante para que se acuesten; crearles 
actividades relajantes como la lectura o música suave. “Si además muestra señales de agitación e inquietud 
enséñele al niño técnicas de relajación, un masaje también puede ayudar” expresó Godoy.  

A veces, los niños deprimidos tienden al comportamiento agresivo y a la ira. En ese caso, es recomendable 
rechazar la conducta destructiva de una manera amable pero firme y ayudarle a canalizar sus sentimientos de 
ira.  

Cuando hay pensamientos suicidas es importante buscar un especialista que ayude en el tratamiento del 
menor. Si la depresión persiste, se debe consultar al profesional médico para que realice un examen y de ser 
necesario, derive a un psicólogo o siquiatra.  

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060616/pags/20060616180431.html
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Otra "Gioconda"esconde sus secretos en EE.UU. 

Especialistas intentan establecer el origen de la pintura 

 

PORTLAND.- Olviden París. Los curiosos se apiñan ahora aquí por el misterio de "Mona Lisa".  

Una pintura que revela una notable semejanza con "Mona Lisa" se exhibe en el Portland Museum of Art, y 
atrae a residentes, a detectives aficionados al arte y a turistas.  

Mayo fue el mes de mayor concurrencia que registró el museo. El personal no está del todo seguro de que sea 
exclusivamente por la pintura, cuya exhibición se inició un día antes de que "El Código Da Vinci" se 
estrenara en las salas de cine, o por las copiosas lluvias que han caído.  

Los análisis de los pigmentos de la pintura "La Gioconda" demuestran que fue creada antes de 1510, y que 
sus pinceladas probablemente fueron obra de un pintor zurdo como Leonardo. "Mona Lisa", en la que, según 
se dice, Leonardo trabajó desde 1503 hasta 1507, también es conocida como "La Gioconda".  

La obra en exhibición en Portland muestra a una mujer que se parece a "Mona Lisa" sin su sonrisa, con un 
manto pardo y de pie en un balcón, con una masa de agua a sus espaldas. Es imposible saber si la pintó 
Leonardo, pero su edad y la semejanza con la obra maestra han despertado intriga y han instado al museo a 
buscar indicios que puedan revelar que se trata de una imitación o de un borrador de "Mona Lisa". Existen 
muchas copias de "Mona Lisa", pero no coinciden con la época de Leonardo.  

Versión intrigante  

"Entre ambas pinturas existen sutiles diferencias, y eso no es lo que usualmente uno encuentra en una copia", 
dijo Daniel O Leary, el director del museo, que recibió la pintura en 1983 como legado de Henry Reichold, un 
residente estival de Prouts Neck, al sur de Portland.  

"No es una reproducción", dijo O Leary. "Es una versión, y eso es lo que la hace tan intrigante."  

El museo usualmente mantiene la pintura en un depósito porque no encaja con su colección, constituida 
principalmente por obras de arte de los siglos XIX y XX. Pero el plantel sabe distinguir cuando se presenta 
una buena oportunidad: ya exhibió la pintura durante seis meses en 2004, capitalizando así la publicación, en 
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2003, de "El Código Da Vinci", de Dan Brown. La pintura volvió a ser exhibida el mes pasado y se la 
presentará al público hasta el 5 de septiembre con una publicidad que anuncia "«Mona Lisa» en el Portland 
Museum of Art".  

"La gente habla de ella", dijo Evelyn Krahn, de 47 años, residente de Greenwood. "El hecho de que la hayan 
analizado y se haya demostrado que se remonta a la época de Da Vinci es muy interesante. No es una 
falsificación", agregó.  

Su amiga Amy Harren, de 37 años, quedó impresionada por su semejanza con "Mona Lisa"."Los colores son 
exactamente iguales", dijo Harren. Marilyn Kilgore, de 72 años, de Auburn, elaboró una teoría mucho más 
conspiratoria: "Intento ver si hay en ella imágenes o palabras ocultas.Ya sabe, tal como dicen que hay en «La 
Ultima Cena»".  

Por Katie Zezina  
De The New York Times  

Traducción: Mirta Rosenberg  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815474
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Auge del microrrelato, el arte de escribir ni una palabra de más 

Habrá un encuentro en Buenos Aires 

 

Borges, Bioy, Cortázar y Monterroso, autor del famoso cuento breve "El dinosaurio"
 

Es el minicuento ineludible para entrar en tema: "Cuando despertó, el dinosaurio todavía estaba allí". Con las 
siete palabras de "El dinosaurio", el fallecido escritor guatemalteco Augusto Monterroso provocó un fárrago 
de estudios y aproximaciones interpretativas en todo el mundo.  

Precisamente durante tres días, en Buenos Aires, a partir del próximo miércoles, escritores de la Argentina, 
Venezuela, Chile, México y España protagonizarán el primer encuentro de microficción, que puede 
considerarse preparatorio del III Congreso de Microficción, que tendrá lugar en Suiza a fin de año. La sede 
será el Centro Cultural de España en Buenos Aires (Cceba), que dirige Lidia Blanco, sobre una idea de Raúl 
Brasca y Luisa Valenzuela. "Lo más curioso del microrrelato es que con tres frases te abre unos mundos 
enormes. Es una pequeña obra maestra", dice Blanco.  

Imbricado en la tradición latinoamericana, antes que en la española peninsular, el microrrelato tuvo en la 
Argentina nombres de aquilatada trascendencia: Borges, Bioy Casares, Cortázar, Blaisten, Denevi, Anderson 
Imbert, Macedonio Fernández, Villafañe. Y, de manera contemporánea, Ana María Shua, Luisa Valenzuela, 
Raúl Brasca, Mario Goloboff, Gabriel Jiménez Emán, entre otros.  

Un cóctel de sorpresa, ironía, ingenio, humor, preciosismo en el lenguaje, de la mano de un lector descreído 
de los grandes relatos del siglo XX, se presenta a la hora de caracterizar este género en el que se inscribe, por 
ejemplo, este minicuento de Max Aub: "Donde dice la maté porque era mía, debe decir la maté porque no era 
mía".  

Arte y humor  

¿Hay un auge del género como tendencia literaria? ¿Se inscribe la microficción en la actual cultura 
fragmentaria e instantánea en la que se lee cada vez más rápido y más corto?  
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Son algunas de las preguntas que, a pedido de LA NACION, procuran responder los escritores argentinos 
Pablo de Santis, Ana María Shua, Luisa Valenzuela y Raúl Brasca, el investigador David Lagmanovich, el 
narrador español José María Merino y la directora Lidia Blanco. Además de ellos, participarán del encuentro 
Sylvia Iparraguirre, Angela Pradelli, María Rosa Lojo, Eduardo Berti y Fernando Valls, entre otros.  

"El microrrelato es una especie de arte del efecto, como pueden serlo la poesía o el humor gráfico. Trabaja 
con la sorpresa y podría decirse que es puro final. La escritura requiere que no haya elementos ni palabras de 
más. Exige al autor mucha concisión", dice De Santis.  

Shua sostiene que "en la Argentina tenemos una tradición muy fuerte en microficción, pero, por alguna razón, 
la gente no tiene esa impresión. Los grandes maestros del cuento han sido autores de microrrelatos. La 
primera antología de este género, escrita por Borges y Bioy, es de 1953. Actualmente hay un auge de la 
microficción. En los últimos años, la crítica académica ha redescubierto el género. Además, ha entrado en 
España y eso ha despertado el interés de las editoriales fuertes que son de ese origen".  

Brasca, editor y autor de microrrelatos, reflexiona: "La microficción no es sólo una nueva manera de escribir, 
sino también de leer. Proporciona una nueva visión del mundo a partir de un montón de partículas.  

En este sentido, está de acuerdo con el modo en que el hombre de este siglo se hace una imagen del mundo 
que nace de fragmentos que toma de muchos sitios. De allí que es el género del siglo XXI. El microrrelato 
brinda una satisfacción estética inmediata que consiste en disparar sugerencias antes que certezas a un lector 
escéptico, que descree de los grandes relatos legitimadores del siglo pasado".  

En 1996, su libro "Dos veces bueno" vendió 40.000 copias. La propia Shua brinda otro testimonio elocuente: 
su libro "Casa de geishas" vendió 4000 ejemplares. "Eso es más de lo que venden algunas de mis novelas", 
dice.  

El placer que proporciona la microficción es instantáneo, pero no por ello recurre a un lector desinteresado. 
Para Lagmanovich, de la Universidad Nacional de Tucumán, "en esta época sube la difusión del microrrelato, 
que sirve para fomentar la lectura. Esto supone un lector más o menos enterado, porque hay un uso muy 
concentrado y artístico del lenguaje, e innovador de los recursos. Por ejemplo, es frecuente la inversión de 
situaciones dadas. La microficción se encabalga sobre esa tendencia de lectura concentrada que se ve muy 
clara en el periodismo".  

Desde España, Merino coincide en la actualización de la microficción: "Es absolutamente contemporáneo y la 
reescritura de microficción está teniendo mucho auge en los últimos años. Lo breve también requiere una 
formación en el lector. No por ser breve es más fácil. El lector de microrrelatos es refinado y tiene gusto por 
la ficción. Tal vez la falta de difusión de este género obedece a que todavía no ha conseguido su identidad".  

Para Valenzuela, el microrrelato "brinda un sistema de pensamiento que permite asociar ideas y usar el 
lenguaje de otra manera. Como fenómeno literario reconocido es bastante reciente. Los españoles le están 
dando mucho impulso".  

Por Susana Reinoso  
De la Redacción de LA NACION  

Pequeñas obras maestras 

Sursum Corda  
Por Luisa Valenzuela  

Hoy en día ya no se puede hacer nada bajo cuerda: las cuerdas vienen muy finas y hay quienes se enteran de 
todo lo que está ocurriendo. Cuerdas eran las de antes, que venían tupidas, y no las de ahora, cuerdas flojas. Y 
así estamos, ¿vio? Bailando en la cuerda floja y digo vio no por caer en un vicio verbal caro a mis 
compatriotas sino porque seguramente usted lo debe de haber visto si bien no lo ha notado. Todos bailamos en 
la cuerda floja y se lo siente en las calles aunque uno a veces crea que es culpa de los baches. Y ese ligero 
mareo que suele aquejarnos y que atribuimos al exceso de vino en las comidas, no; la cuerda floja. Y el 
brusco desviarse de los automovilistas o el barquinazo del colectivero, provocado por lo mismo, pero como 
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uno se acostumbra a todo también esto nos parece natural ahora. Sobre la cuerda floja sin poder hacer nada 
bajo cuerda. Alegrémonos mientras las cosas no se pongan más espesas y nos encontremos todos con la soga 
al cuello.  

El sótano de la biblioteca  
Por Pablo de Santis  

Para caminar por los túneles, usamos libros como antorchas.  

Cuando la luz está por apagarse, damos vuelta la página.  

Los dientes de Raquel  
Por Gabriel Jiménez Eman  

Raquel mordió una manzana y todos sus dientes quedaron en ella. Fue a su casa con la boca sangrando a 
avisarle a su mamá. La mamá vino corriendo asustada a buscar los dientes de Raquel, y cuando llegó, los 
dientes se habían comido la manzana.  

La mamá quiso recogerlos, pero los dientes se levantaron y se comieron a Raquel y la mamá.  

Después, los dientes volvieron a la boca de Raquel, quien muy hambrienta corrió a pedirle a su mamá que le 
comprara una manzana.  

El iluso y los incrédulos  
Por Ana María Shua  

Hace calor. En el bar un grupo de hombres miran sin mirar los polvorientos rayos de luz que se filtran a través 
de la persiana.  

-Puedo caminar por esos rayos- dice el iluso.  

Los hombres se ríen y hacen apuestas. El iluso se trepa a uno de los rayos de luz, intenta dar un paso, 
tambalea y se cae. Los incrédulos cobran sus apuestas.  

Longevidad  
Por Raúl Brasca  

No son las parcas quienes cortan el hilo ni es la enfermedad ni la bala lo que mata. Morimos cuando, por puro 
azar, cumplimos el acto preciso que nos marcó la vida al nacer: derramamos tres lágrimas de nuestro ojo 
izquierdo mientras del derecho brotan cinco, todo en exactamente cuarenta segundos; o tomamos con el peine 
justo cien cabellos; o vemos brillar la hoja de acero dos segundos antes de que se hunda en nuestra carne. 
Pocos son los signados con probabilidades muy remotas. Matusalén murió después de parpadear ocho veces 
en perfecta sincronía con tres de sus nietos.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815413
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Afirman que llevará diez años remontar la crisis educativa 

Pronóstico del pedagogo Michael Apple 

"Hoy los pobres van a los colegios más pobres, de peores condiciones, y hay un maltrato económico e 
intelectual a los docentes. La desigualdad educativa no se resuelve por ley. Pero de alguna forma hay que 
empezar a poner equilibrio en este panorama tan fragmentado."  

El diagnóstico del especialista norteamericano Michael W. Apple, catedrático de la Universidad de Wisconsin 
y autor de libros de política educativa de difusión mundial, se completa con una exhortación a maestros y 
padres de alumnos a participar en las instancias de debate de la nueva ley de educación nacional.  

Autor de "Ideología y currículum", seleccionado en su país entre los veinte mejores libros de educación del 
siglo XX, Apple habló esta semana ante 1800 docentes en las Jornadas Pedagógicas Regionales, organizadas 
por el gremio docente Suteba en el distrito bonaerense de Almirante Brown, con el lema "Pongamos la 
escuela en asamblea".  

El experto norteamericano identifica la desigualdad educativa, que se extiende en la región y en países 
africanos y aun europeos, con los efectos y las consecuencias de las políticas neoliberales aplicadas en los 
años 90. Y, en un diálogo con LA NACION, estimó que se necesitará al menos una década para desmantelar 
el deterioro del sistema educativo.  "Soy cautelosamente optimista", afirmó Apple, luego de recorrer escuelas 
en el conurbano, tras llegar de Brasil, y advertir la preocupación de los maestros y sus esfuerzos por revertir la 
situación. Pero, para dar cuenta del arduo camino que se debe transitar, recurrió a una metáfora: "Son diez 
millas hasta llegar al bosque y no hay ningún atajo para salir".  

Del recorrido que efectuó por las aulas bonaerenses, Apple se lleva una señal satisfactoria: "Aun en medio de 
la crisis, hay docentes con muchas ganas y creatividad, con una capacidad increíble para diseñar y aprovechar 
materiales y superar las adversidades". Y describió que trabajan para crear una educación que favorezca la 
movilidad y conduzca al conocimiento.  

Para el especialista norteamericano no hay garantías de que las escuelas mejoren por una ley. "En general, son 
retóricas y redactadas por gente que tiene poco contacto con la realidad cotidiana de la escuela. Sin embargo, 
marcan definiciones, rumbos y sientan las bases para el debate", reflexionó.  

Entre las dificultades que hoy vive la realidad escolar, Apple dijo que "en muchos países, los padres y las 
familias aparecen como consumidores del servicio educativo y no como partícipes".  

"Se promueve la visión de la educación como una mercancía, como el resultado de un ejercicio individual y 
no como un acto social", lamentó el visitante.  

Apple valorizó la participación de docentes y padres en los procesos de reformas. "No sólo en las instancias 
de debate para una ley, sino también en el día a día de la enseñanza cotidiana."  

En momentos en que varios países de América latina emprenden la revisión de las últimas reformas 
educativas, el catedrático consideró que la Argentina "puede establecer un liderazgo en la materia".  

En sintonía con esa predicción, el secretario general de la Ctera, Hugo Yasky, recordó que Brasil ha 
comenzado a discutir ahora una ley para crear un fondo de financiamiento para la educación, similar a la 
sancionada el año último en nuestro país.  

Frente a las críticas de quienes consideran exiguo el plazo de seis meses fijado por el Gobierno para recoger 
aportes para la nueva ley de educación, el gremialista Yasky consideró que sería un error "trasladar el debate 
al año próximo e insertarlo en la campaña electoral".  

Mariano de Vedia  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815473
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Encontraron la tumba etrusca más antigua que se conozca 

Tiene bellísimas pinturas; data del 680 a.C. 

 

VEIO, Grotta Gramiccia, Italia.– Gracias a un “tombarolo pentito”; es decir, a un saqueador de tumbas que 
decidió colaborar con la Justicia, fue hallada aquí, en medio de la bellísima campiña romana, una excepcional 
tumba etrusca del séptimo siglo antes de Cristo, considerada por los expertos la más antigua de las que se han 
descubierto hasta ahora con pinturas.  

“Es una tumba que perteneció a un príncipe, y se trata de un descubrimiento excepcional, único, sin 
precedente”, dijo ayer sin ocultar su entusiasmo el flamante ministro de Bienes Culturales y vicepremier, 
Francesco Rutelli.  

Con bombos y platillos, y tras organizar una visita para los periodistas de todo el mundo, Rutelli hizo el 
anuncio de este “extraordinario” nuevo descubrimiento arqueológico mientras la Argentina goleaba a Serbia-
Montenegro, en Veio, un sitio bucólico, enclavado en una colina alfombrada de espigas doradas y ovejas, a 17 
kilómetros al norte de Roma.  

LA NACION pudo contemplar de cerca este tesoro de la historia del arte que, según los arqueólogos, es el 
monumento de pintura más antiguo no sólo de Etruria, sino del Mediterráneo occidental. El sitio, que fue 
hallado hace dos semanas, y que Rutelli prometió que será restaurado, por supuesto está bajo tierra, en medio 
de un campo privado.  

Se trata de un hipogeo, es decir, una bóveda subterránea a la que en el año 680 antes de Cristo se accedía a 
través de un corredor, donde aún pueden verse los restos de un carro de bronce y madera de dos ruedas. En el 
sepulcro, llaman la atención los colores de las pinturas de dos de sus paredes y cielorraso: rojo furioso, 
amarillo y negro. “No toquen”, pedían arqueólogos con cascos y guardapolvo blanco, que mostraron con 
linternas tres nichos que servían para la incineración y las sepulturas, y las pinturas.  

Se trata de frescos bastante primitivos, muy distintos de los que pueden contemplarse en otras tumbas etruscas 
halladas en la zona (figuras más elaboradas y espectaculares), que representan pájaros acuáticos y animales 
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cuadrúpedos que los arqueólogos identificaron como “leones que rugen”, pero que por su forma geométrica 
recuerdan a un pacman. “Los leones reflejan el horror de los comunes mortales por el más allá, mientras que 
los pájaros acuáticos, migratorios, son el símbolo del pasaje de la vida a la muerte”, detalló la profesora Anna 
Maria Moretti.  

 

“Para entender lo sensacional de este descubrimiento hay que tener en cuenta el hecho de que los etruscos 
fueron el único pueblo de la cuenca del Mediterráneo, por supuesto sin contar los egipcios, que dejaron 
pinturas tan antiguas”, explicó por su parte el “etruscólogo” Giovanni De Colonna. “Toda la pintura griega de 
los orígenes se ha perdido, así como la fenicia, mientras que de la época romana las famosas pinturas de 
Pompeya se remontan a varios siglos después”, agregó.  

Ante decenas de cámaras de todo el mundo, el general del comando de carabineros que tutela los bienes 
culturales, Ugo Zottin, se explayó sobre el aspecto más increíble de este hallazgo arqueológico. El 
descubrimiento, de hecho, fue posible gracias a un “tombarolo” –saqueador de tumbas– que estuvo allí 
robando preciosísimas piezas funerarias. Ahora tras las rejas, el sujeto decidió “prender el ventilador” y 
revelar la existencia de este verdadero tesoro de la historia del arte para obtener una pena más leve, en vistas 
de ser condenado por la Justicia el mes que viene. “Se trata de un típico caso de arqueología judicial”, explicó 
Pierlugi Cipolla, el magistrado que recibió las confidencias.  

El “pentito” fue arrestado el año último en el marco de la “Operación Mozart”, con la que los carabineros 
desbarataron a una banda liderada por un austríaco de 82 años que traficaba objetos arqueológicos de este 
lugar lleno de historia de la campiña romana. Desde 1998 aquí se ha establecido el Parque Regional de Veio, 
una zona de 20.000 hectáreas, donde en un área de 300 hectáreas se encuentra el corazón arqueológico de la 
antigua ciudad etrusca de Veio, famosa por su rivalidad con Roma.  

Sentado en un banco, entre espigas de grano doradas, Fioravanti Franceschini, el dueño del terreno donde ayer 
fue presentada esta joya etrusca –para algunos algo decepcionante si se la compara con otras–, miraba 
sorprendido el ir y venir de gente. De 83 años, Fiore, propietario de 13 hectáreas donde vive y cultiva cebada, 
contó a LA NACION que siempre tuvo problemas con los “tombaroli” que se metían en su campo. ¿Qué le 
parece la tumba hallada? “Es un fastidio –confesó–, pero estoy muy contento.”  

Por Elisabetta Piqué Corresponsal en Roma  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=815341
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Un rebaño de ovejas “inaugura” la Bienal de Arquitectura de Londres 
  
17/06/2006 | Actualizada a las 14:36h  
 
Londres. (EFE).- Ante las miradas atónitas de los viandantes, un rebaño de ovejas ocupó hoy las calles de 
Londres para asistir a la inauguración oficial de la II Bienal de Arquitectura en la capital británica. 
 
Una multitud entusiasta, formada por londinenses y numerosos turistas parapetada con cámaras de vídeo y de 
fotos para inmortalizar el momento, acompañó al rebaño de treinta ovejas a lo largo de su travesía en un 
ambiente completamente festivo. 
 
Los arquitectos Renzo Piano y Richard Rogers ejercieron de “pastores” de excepción al atravesar con el 
ganado el Milenium Bridge, el puente peatonal que une el museo de arte contemporáneo Tate Modern con la 
catedral de San Pablo. 
 
Los dos arquitectos, que colaboraron en el diseño del centro Pompidou de París hace casi treinta años, 
volvieron a reunirse hoy en Londres para desempeñar la tarea pastoril. 
 
Piano y Rogers cumplieron esa misión con éxito a pesar del calor sofocante y de la movilización de algunos 
activistas pro derechos de los animales que desplegaron pancartas y acompañaron a la procesión bovina al 
grito de “¡Malvados!” 
 
Tras cruzar el puente, el arquitecto británico Richard Rogers declaró que había disfrutado “mucho” con la 
experiencia. 
 
“Ha sido un día precioso, hemos conseguido congregar a una gran masa de gente y, además, hemos 
participado en un trocito de historia”, dijo Rogers en referencia a los pastores que hace 800 años tenían 
permiso para guiar sus ganados por el famoso Puente de la Torre, cercano al Milenium Bridge. 
 
El rebaño comenzó su travesía en la catedral de Southwark, en la orilla sur del río Támesis y finalizó en el 
mercado de Smithfield, al este de la capital británica. 
 
Según el director de la Bienal de Arquitectura de Londres, Peter Murray, este acto “sirve para que los 
ciudadanos se den cuenta de lo que está ocurriendo y se impliquen” en la muestra arquitectónica. 
 
Además, se quiere “llamar la atención sobre las nuevas infraestructuras que han tenido un impacto 
regenerador en la ciudad”, explicó Murray. 
 
Precisamente, el “cambio” es el tema central de la bienal, que durante diez días, hasta el próximo 25 de junio, 
copará las calles y escenarios de Londres con charlas, exposiciones, proyecciones de películas, fiestas y 
debates. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060617/51273812518.html
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Vargas Llosa según pasan los años  
 
 

El escritor peruano recibió a Ñ en su casa de Madrid para hablar de su primera novela de amor, "Travesuras 
de la niña mala". En ella narra una relación tormentosa que atraviesa la segunda mitad del siglo XX, teniendo 
como escenario "las ciudades en las que he vivido y en los años en que yo estuve allí", aclaró. Mitad 
autobiográfica, mitad ficción, la obra es además un friso sobre los cambios sociales, políticos y culturales que 
le tocó vivir en lugares como Londres y París, sembrando el relato con pistas y enigmas sobre su propia vida.
 
EZEQUIEL MARTINEZ 
 
 
Está cansado, y se le nota. Hace más de un mes que viene hablando de la trastienda —¿ficcional, 
autobiográfica?— de su nueva novela, Travesuras de la niña mala, y por momentos las frases le salen 
monótonas, con un entusiasmo al que se le empieza a caer la mampostería. Cuando recibe a Ñ en su casa de 
Madrid, estas rajaduras comienzan a hacerse visibles, aunque reparadas por los cimientos de una lucidez 
siempre notable, sobre todo cuando se apartan del libreto más trajinado, pero inevitable: es que Mario Vargas 
Llosa acaba de publicar su primera novela de amor. 
 
Pero eso no es todo: a fines de marzo estrenó sus 70 años, y a los festejos de una cifra con tan emblemática 
redondez, se le sumaron los del casamiento en Perú de su hija menor, Morgana. Su agotadora agenda de los 
últimas semanas incluyó un homenaje a toda su obra en Estocolmo, la ciudad del Premio Nobel; otro día, 
después, en Bruselas, una videoconferencia simultánea con periodistas de once países de América latina; la 
coyuntura de las recientes elecciones presidenciales en Perú, sobre las que regó una frase que dio la vuelta al 
mundo: "Alan García es el mal menor"; varias cuadras de cola frente a un stand minúsculo en la Feria del 
Libro de Madrid, donde sus lectores esperaron estoicos a que les dedicara una novela que, a poco de su 
lanzamiento, ya desbancó a los códigos de Dan Brown de las listas de libros más vendidos en los países de 
habla hispana. Y más viajes, y más entrevistas, y más presentaciones que lo llevaron en un puñado de 
semanas a cruzar océanos y continentes. "La culpa es de mi mujer Patricia y de mis asistentes, que aceptan 
todos los compromisos", dirá entre la broma, el reproche y la fatiga.  
 
Dirá también con ironía, y con una de esas carcajadas indomables que le brotan fuera de guión, que tal vez 
esta historia romántica sea producto de una "debilidad senil". No es que se justifique, porque si bien la novela 
no llega a compartir el podio de Conversación en la Catedral (1969) o La fiesta del Chivo (2000) —por 
nombrar dos extremos de su producción que se ganaron un pedestal en el panorama de la narrativa 
contemporánea—, tampoco fue su intención gestar una obra ambiciosa, sino escribir una historia "de manera 
llana, directa y transparente" que sedujera al lector. "La forma la determina la historia, y en ésta, la forma no 
está por encima del relato", será su resumen. 
 
Travesuras de la niña mala es eso, pero bastante más: cuenta la pasión tormentosa y desgarradora de 
Ricardo —un intérprete de la ONU gris y sin ambiciones que reside en París—, por la "niña mala", una mujer 
fría y manipuladora que abandona el Perú para entregarse al marido de turno que resulte el mejor postor. 
Ambos se conocen de adolescentes en el barrio limeño de Miraflores, cuando ella era Lily, "la chilenita", 
hasta que una vez en Europa comienza a reciclarse como guerrillera, y luego como la esposa de un 
funcionario francés, más tarde en la de un criador de caballos inglés, después en la amante de un mafioso 
japonés, y así en una sucesión de identidades que, a lo largo de los 40 años que dura la historia, tendrá sus 
intervalos en los brazos de Ricardo, el "niño bueno" que siempre la perdona, la persigue o la espera. Todo 
transcurre entre Lima, París, Londres y Madrid, ciudades en las que Vargas Llosa vivió y en las mismas 
épocas en las que él estuvo. Así desfilan el espíritu revolucionario de los 60, los años hippies de los 70, las 
transformaciones de los 80, dándole a la novela un escenario en el que se suceden los más significativos 
cambios sociales, políticos y culturales de la segunda mitad del siglo XX. Un gran fresco dibujado con 
pinceladas de humor, claroscuros de política y erotismo de brocha gorda.  
 
- —¿En esta novela dejó muchas pistas sobre su propia vida? 
- —Bueno, esos lugares que mencionas son la parte más autobiográfica, porque son ciudades en las que yo he 
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vivido y justamente en los años que yo describo allí, en tanto que la historia de amor es más inventada que 
recordada... aunque bueno, cuando hablas del amor tienes que recurrir también a tu propia experiencia, 
inevitablemente. Nunca he escrito una historia que no tenga una raíz en lo vivido. Digamos que es un 
cincuenta por ciento de imaginación y un cincuenta por ciento de recuerdos. 
 
- —Algo de Vargas Llosa, según pasan los años. 
- —(Se ríe) En cierta forma, lo que tuve que hacer es cerrar los ojos y reflotar la memoria, sí. Pero mira, hacía 
años que le daba vueltas a la idea de contar una historia de amor. Creo que es probablemente uno de los 
desafíos más difíciles por la tradición tan rica que hay en el género, y por eso mismo es un tema que te 
empuja casi hacia el estereotipo, hacia el lugar común. Por eso creo que los escritores más bien le rehúyen, y 
cuando lo abordan, hacen verdaderos malabares para evitar caer en lo trillado. Pero mi idea en realidad 
arranca de mucho antes, fíjate. Arranca con la historia del primer capítulo, el de las chilenitas, que está 
inspirado en algo que ocurrió, no exactamente como está en la novela, pero que tiene que ver con ese 
episodio. Desde que yo era muy chico, tenía la idea de escribir una historia a partir de esas imágenes que tenía 
en la memoria. Por eso cuando decidí que iba a escribir una historia de amor, ahí reapareció otra vez el 
recuerdo de aquellas chilenitas, e inmediatamente dije: "Este es el arranque de mi historia, tiene que empezar 
aquí y así". El proceso de la gestación de una novela es muy misterioso, tú nunca sabes por qué ciertos 
recuerdos tienen esa predisposición de estimularte mucho la fantasía, de inducirte a fantasear alrededor de 
ellos hasta convertirlos en historias.  
 
- —Uno de los personajes dice que hay que acabar con el amor romántico, porque es el que más 
sufrimientos produce. ¿La idea siguió por ahí? 
- —Lo que yo he querido hacer es describir una pasión moderna en un entorno moderno, y al mismo tiempo 
trasladar esa pasión por ciudades y por épocas que yo he vivido y que de alguna manera han marcado 
profundamente al mundo, porque allí han ocurrido cosas que han tenido una enorme repercusión, una enorme 
trascendencia. Imagínate, París en los años 60, con toda la excitación en torno de la utopía socialista, a la 
revolución armada, a la revolución universal; luego Londres en los 70, con el movimiento hippie, con la 
transformación de las costumbres, con la nueva moral, los nuevos valores artísticos, la mitificación de la 
droga, los movimientos del orgullo gay, la gran ofensiva del feminismo... y bueno, la gran liberación de las 
costumbres, ¿verdad? Y por último está España, que es en cierta forma la historia feliz de los tiempos 
modernos, su gran transformación de dictadura en democracia, de país aislado a un país completamente 
integrado a Europa y al mundo.  
 
Yo fui testigo 
 
- —Al protagonista lo rozan algunos de los momentos más convulsionados de la segunda mitad del siglo 
XX, pero siempre es un observador, nunca un partícipe. ¿Usted también los vivió así? 
- —No en el caso de los años 60, donde estuve mucho más comprometido políticamente. Presencié y sentí un 
poco la ilusión y el gran entusiasmo por la utopía social, por el mito de la revolución cubana. Ahora, en 
cuanto a mis años en Londres sí, viví muy de cerca aquel proceso pero por razones puramente accidentales. 
Me había ido a enseñar a Inglaterra, y la casualidad quiso que yo me fuera a vivir a East Court, que era el 
corazón de la movida hippie. Vi todo ese movimiento con mucha simpatía, pero a distancia: nunca hubiera 
podido ser un hippie, mi temperamento y mi vocación no estaban por allí. Pero es innegable que había mucho 
encanto en esa corriente de jóvenes que se revelaban contra la moral y un modelo de vida tradicional que ellos 
repudiaban profundamente. Y si bien era un movimiento simpático, con toda esta transformación de los 
valores, al mismo tiempo vino acompañado de algo terrible, trágico, que es el sida. El sida crece, prospera, se 
propaga justamente en esos años, y en cierta forma le da la partida de defunción a todo lo que es ese 
movimiento.  
 
- —Por otro lado, no era un movimiento intelectual, a diferencia de lo que ocurría en París. 
- —No, no lo era en absoluto. Hay movimientos literarios que de alguna manera adscriben al fenómeno, como 
toda la poesía beat por ejemplo, pero más por la personalidad de figuras como Allen Ginsberg que se pegó 
mucho a esos jóvenes y entonces ellos lo adoptaron. En cambio en París se da un movimiento que tiene una 
participación muy activa de los intelectuales, empezando por Jean-Paul Sartre, Simone de Beauvoir, Albert 
Camus, aunque él después toma distancia. En París se da claramente un movimiento ideológico que además 
provocó grandes polémicas. 
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- —Ricardo vive todos estos procesos a través de sus amigos —tiene uno guerrillero, otro hippie—, que 
por distintas razones él va perdiendo. ¿Es también una novela sobre la amistad? 
- —Desde luego, creo que ése es otro de los grandes temas del libro. Cada uno de los capítulos es una historia 
que tiene su protagonista, que es un amigo muy entrañable de Ricardo. Estos amigos van desapareciendo, van 
quedándose atrás, se van perdiendo. Pero el tema de la amistad en la novela es casi tan importante como el 
amor, eso es verdad. Ricardo tiene su sostén y se apoya en estos amigos, y la desaparición de cada uno de 
ellos lo deja más solo y profundamente lastimado. Pero esos amigos además le abren otros mundos, son como 
unos puentes hacia esos mundos que él no vive, pero que de alguna manera conoce de manera vicaria a través 
de ellos, como la revolución o el movimiento de los hippies. 
 
 
 
De eso no se habla 
 
El departamento de Vargas Llosa en Madrid —también tiene casas en Londres, París y Lima—, está a un par 
de cuadras de la Gran Vía y a poco más de la Puerta del Sol, la zona más bulliciosa y transitada de la capital 
española. Sin embargo, por esas coartadas que dejan los siglos mientras trazan sus mapas, la callejuela donde 
vive sugiere un remanso de silencio y tranquilidad. Para acceder al tercer y último piso del edificio hay que 
franquear tres o cuatro puertas y un ascensor sin botones, que sólo se acciona con una llave de seguridad. 
Luego de atravesar una puerta maciza con marco de acero, por fin asoma el hogar hispano de los Vargas 
Llosa: allí, las obras de arte escoltan a unos grandes ventanales; los libros publicados por su hija Morgana 
(fotógrafa) se dejan ver sobre algún mueble; al fondo y sobre un desnivel aparece su escritorio, cargado de 
papeles y vigilado por la escultura de un hipopótamo verde del tamaño de un perro. Y por supuesto, muchos 
libros. "Hemos tenido que transformar esto en un búnker", comentará luego Vargas Llosa, no por paranoia —
aclara— sino porque ya fueron víctimas de un robo al mejor estilo boquetero. 
 
Otras corazas son las que lo mantienen alerta ante aquellas incógnitas que despliega con mayor o menor nivel 
de sutileza desde el arranque mismo de la novela, y que no está dispuesto a revelar. Para empezar, la 
dedicatoria: "A X, en memoria de los tiempos heroicos". Las apuestas para resolver el acertijo se han teñido 
de todos los colores, y van desde García Márquez hasta algún amor inconfesable. 
 
- —¿Leyó las especulaciones acerca de la X a la que está dedicada la novela? 
- —(Lanza una carcajada, pero esta vez parece ensayada) Sí, me he reído mucho con las especulaciones que 
he leído, lo cual quiere decir que los lectores son unos chismosos. Lo que quieren saber es quién es X, y si yo 
hubiese querido que se supiera, no habría puesto una X sino el nombre y apellido de la persona a la que está 
dedicada. 
 
- —Al menos cuénteme si es una X masculina o femenina. 
- —Yo tengo una respuesta para eso, y es que si algún día merezco unos biógrafos, que sean ellos quienes lo 
descubran. 
 
- —Lo que sí saben sus biógrafos es que usted participó del boom de la literatura latinoamericana, un 
fenómeno que no está presente en la novela, a pesar de haberse desarrollado en esos años. ¿Por qué? 
- —Sí, es verdad, eso no aparece allí, pero tampoco aparecen muchísimas otras cosas. En los años del boom, 
los amores de Ricardo y la niña mala se desplazan más bien a Inglaterra... 
 
- —¿Entonces forzó esa mudanza para no mencionar el tema? 
- —Tampoco se trataba de hacer un documental sobre Francia en los años 60, porque en ese caso tendría que 
haber tocado muchísimas otras cosas, como la guerra de Argelia, el intento de golpe de Estado contra De 
Gaulle... Me he concentrado en un aspecto que tenía que ver con el mundo que rodea al personaje principal y 
a la niña mala, eso es todo. 
 
- —Otro aspecto que llama la atención es que entre las ciudades que recorre la novela no aparece 
Barcelona, donde usted vivió cinco años hasta 1974. 
- —Sí, fue importante, pero no está. Tampoco están otras, ¿por qué no aparecen Washington o Nueva York, 
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donde también he vivido? Ignoro por qué no, pero te puedo decir por qué aparecieron las ciudades que están. 
Por ejemplo creo que Madrid es como el símbolo de esa gran transformación de España, y además, dentro de 
Madrid, el barrio de Lavapiés es muy sintomático, muy prototípico de esa transformación de la España 
ensimismada, a la Torre de Babel que es hoy día.  
 
- —Uno de los capítulos transcurre en Tokio, donde usted nunca vivió, y tampoco el protagonista: es 
una escala en su obsesión por reencontrar a la niña mala. 
- —Es un lugar más bien de paso, efectivamente, pero tiene mucha importancia dentro de la historia. En una 
reseña han hecho una muy buena observación: escribieron que Tokio no ocupa mucho espacio, pero es una 
ciudad fundamental, porque allí es donde la novela se dispara en una dirección definitiva, y eso es verdad. 
 
- —En otro artículo también hay una observación muy reveladora: el personaje de Fukuda, un 
mafioso, es japonés. ¿Cualquier semejanza con Alberto Fujimori es pura coincidencia? 
- —(Ríe con ganas, como si lo hubiesen pillado en una travesura de niño malo) ¡Tampoco ha sido deliberado, 
desde luego! Es pura coincidencia, pura coincidencia, ja, ja. De algún modo todos los personajes literarios 
tienen un embrión en la realidad, generalmente son híbridos donde se mezclan varios modelos y al mismo 
tiempo mucho de fantasía, mucho de imaginación. En algunos casos me he referido también a personajes 
históricos que dejan de serlo cuando pasan a la literatura. Paúl Escobar, el primer amigo que Ricardo tiene en 
París, efectivamente fue un dirigente del MID, pero dentro del contexto de la novela se convierte en un 
personaje literario, y le añadí muchos episodios que no tienen nada que ver con su biografía real. Pero pensé 
que la experiencia del MID, que yo conocí muy de cerca, podía dar una idea muy gráfica del papel que jugó 
París en esos años, en lo que fue toda la utopía social, guerrillera, que conmovió a América latina.  
 
 
 
Libros, fútbol, el Nobel 
 
A este trajinar que es la vida de Vargas Llosa, se le sumó el mes pasado la edición de los primeros cuatro 
tomos de sus Obras Completas publicados en una edición de lujo por el Círculo de Lectores / Galaxia 
Gutemberg. Con una "novedad": entre los ensayos se incluye Historia de un deicidio, un libro dedicado a la 
narrativa de Gabriel García Márquez que salió en 1971 y que nunca más se reeditó, por instrucción expresa 
del escritor peruano. La explicación oficial dice que aquel trabajo ya está envejecido y que el autor debería 
tomarse el trabajo de reactualizarlo para ponerlo al día. Las razones verdaderas ya son conocidas: Vargas 
Llosa no le dedicaría su tiempo y sus lecturas a la obra de alguien con quien está distanciado desde hace más 
de treinta años por razones ideológicas y personales. "De eso no hablo", han dicho uno y otro cuando se les 
preguntó sobre el tema, dejándole a los biógrafos —una vez más— la tarea de escarbar en los rumores de 
puñetazos y otros daños colaterales. Como sea, este ensayo inhallable durante décadas vuelve al ruedo. 
 
- —¿Sus Obras Completas van a incluir alguna otra sorpresa, algún inédito? 
- —No, no, inéditos no van a aparecer, son obras publicadas solamente. El proyecto original son diez 
volúmenes, pero espero seguir publicando todavía, ¡así que a lo mejor serán más de diez! 
 
- —También acaba de regresar de Estocolmo, donde hubo una reunión de especialistas en su obra. 
¿Fue una visita pre-Nobel? 
- —No, no; absolutamente, no. Fue una conferencia sobre mi obra que organizó la Universidad de Lunds con 
el Instituto Cervantes, y me invitaron a que fuera. Era una cosa montada enteramente en torno de mis libros, 
donde iban muchos amigos, mucha gente que se ha ocupado de mis cosas, y me pareció de mal gusto desairar 
un homenaje así. Entonces fui, a sabiendas de que habría lecturas maliciosas respecto de lo que era mi viaje.  
 
- —No es una lectura maliciosa. De hecho, la literatura peruana en general está pasando por un muy 
buen momento. En los últimos meses, Alonso Cueto ganó el Premio Herralde, Santiago Roncagliolo el 
Alfaguara, Jaime Bayly alcanzó el segundo lugar en el Planeta.  
- —Son todos escritores que se han hecho conocidos fuera del Perú. Pero yo creo que es una realidad 
continental. Por más que se diga que la literatura latinoamericana está en decadencia, la verdad es que sucede 
todo lo contrario. Está muy viva, están constantemente apareciendo nuevos escritores que tienen una 
audiencia fuera de lo que es la América latina. O sea que por ahí creo que hay razones para ser optimistas.  
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Entonces pide disculpas, pero el reloj lo apura. Un auto lo espera para atravesar el tráfico endemoniado de 
Madrid hacia el otro extremo de la ciudad, hasta la sede de Alfaguara, donde lo aguarda una teleconferencia 
con periodistas de once países que le preguntarán otra vez por la niña mala, por la X, por los deicidios 
resucitados. Como recién, como ayer, como mañana. Al despedirse cuenta que espera descansar frente al 
televisor durante el Mundial de Fútbol. Es hincha del Universitario de Perú, del Real Madrid en España, del 
Chelsea en Inglaterra. Un equipo por país. Recordará cómo se entretuvo durante el Mundial de España 1982, 
cuando escribía columnas como reportero. Pero entonces tenía casi un cuarto de siglo menos y la fatiga no era 
un gol en contra. Tampoco es para preocuparse: con cada nueva novela suele ganar todos los partidos.  

 
 

http://www.clarin.com/suplementos/cultura/2006/06/17/u-01215986.htm 
 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

77



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

 
 
Descubren en Venezuela nueva especie letal de escorpión  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 07 de junio de 2006  

El Tityus imei mide unos nueve centímetros de largo, posee dos pinzas y una larga cola que termina en 
un aguijón que inyecta la toxina a sus víctimas  

06:00  CARACAS.- Científicos venezolanos descubrieron una nueva especie de escorpión, el Tityus imei, 
cuyo veneno es considerado de los más letales, en una zona montañosa del centro-occidente del país.  

Los investigadores Adolfo Borges y Jesús Manzanilla, de la Universidad Central de Venezuela (UCV), y 
Leonardo de Sousa, de la Universidad de Oriente, descubrieron el Tityus imei cuando buscaban un nuevo 
antídoto contra las picadas de escorpión, indicó un estudio publicado hoy por la prensa local.  

El Tityus imei mide unos nueve centímetros de largo, posee dos pinzas y una larga cola que termina en un 
aguijón que inyecta la toxina a sus víctimas, explicó Borges, especialista en Genética del Instituto de 
Medicina Experimental de la UCV.  

“Morfológicamente es parecido a otras especies que viven en los Andes (...) pero al analizar su ADN caímos 
en cuenta que era algo nuevo”, agregó Borges, un científico con más de 15 años dedicado al estudio de los 
escorpiones.  

La nueva especie de escorpión fue hallada en la sierra del estado de Portuguesa, centro-occidente del país, y 
pertenece al género más letal de los escorpiones, el Tityus, que vive en zonas húmedas y oscuras a más de 800 
metros sobre el nivel del mar.  

El Tityus imei es la especie número 50 de todas las variedades de escorpión que viven en Venezuela.  

El equipo de investigadores venezolanos que halló la nueva especie trabaja en la búsqueda de nuevos 
antídotos a las picadas de los escorpiones, puesto que la única disponible en Venezuela hasta ahora sólo es 
efectiva para el veneno del Tityus descrepansis.  

El hallazgo de la especie Tityus imei fue oficializado ante el mundo científico, y su importancia radica en que 
“delimita geográficamente hasta donde es efectivo el suero antídoto que poseemos, y representa el límite 
occidental de las especies del Centro”, dijo Borges. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32277.html
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Localizan en China medusa de agua dulce en peligro extinción  
EFE  
El Universal  
Pekín, China  
Sábado 17 de junio de 2006  

El animal conocido como “flor de melocotón” tiene el tamaño de la uña de un dedo y no puede vivir en 
aguas con temperaturas superiores a los 35 grados centígrados; ha vivido durante mil 500 millones de 
años en la Tierra  

05:13  Una rara especie de medusa de agua dulce, conocida en China como “flor de melocotón”, fue avistada 
esta semana en un lago de Bengbu, en la provincia de Anhui (este), informó hoy el diario China Daily.  

La medusa de agua dulce es una especie salvaje al borde de la extinción, y en el caso de la “flor de 
melocotón” -como se le conoce en China- tiene el tamaño de la uña de un dedo, y recuerda a la flor del 
melocotonero en pleno florecimiento.  

La medusa es un animal muy sensible a su entorno, y no puede vivir en aguas con temperaturas superiores a 
los 35 grados centígrados.  

Considerada como el ser invertebrado más primario, la medusa de agua dulce ha vivido durante mil 500 
millones de años en la Tierra, y hasta el momento, se ha extinguido en otros muchos países, aunque en China 
se la podía ver hace décadas en numerosos enclaves. 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/32262.html
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DE CRANACH A MONET  

Del 20 de junio al 10 de septeimbre de 2006 

 
 

El próximo mes de junio, el Museo Thyssen-Bornemisza inaugura la exposición De Cranach a Monet. Obras maestras de la 
Colección Pérez Simón , la primera presentación pública de esta importante colección particular mexicana. Un total de 57 
pinturas de algunos de los grandes nombres de la Historia del Arte – Cranach, Rubens, Canaletto, Tiepolo, Goya, Corot, 
Monet, Cézanne, Gauguin, Pissarro, Renoir o Van Gogh, entre otros muchos – ofrecerán al público la oportunidad de 
contemplar una síntesis de los movimientos artísticos más importantes de entre los siglos XIV al XIX, así como, por primera 
vez, una visión de conjunto de la que se considera una de las colecciones privadas más importantes de América Latina .  
 
 

 
La Colección Pérez Simón  

Formada por más de 1.ooo piezas, incluyendo pintura, 
escultura, dibujo, artes decorativas y manuscritos 
desde el siglo XIV al XX, esta colección mexicana es 
bien conocida y apreciada por los historiadores del 
arte y punto de referencia para los especialistas; 
algunas de sus obras han formado parte de diversas 
exposiciones temporales y proyectos museísticos, pero 
nunca antes se había presentado en su conjunto.  

La Colección Pérez Simón, también conocida como 
Colección JAPS – iniciales del nombre de su creador, 
Juan Antonio Pérez Simón e, igualmente, de la 
Fundación que la gestiona: Juntos Actuando por la 
Superación A.C. – empezó a formarse a principios de 
los años 1990 y, actualmente, está preparando una 
sede para crear su propio museo. La Fundación tiene 
como objetivo, además de la conservación, estudio y 
difusión de las obras de la Colección, impulsar el 
desarrollo de proyectos culturales y de creación 
artística que enriquezcan la sensibilidad y fomenten el 
gusto del pueblo de México por las Bellas Artes.  

El rigor estético y una cuidadosa selección de las 
obras, además de la singular personalidad y gusto de 
su propietario, son las principales características que 
han marcado la formación y el enriquecimiento de los 
fondos. El interés por la belleza femenina, la 

naturaleza, las escenas de la vida cotidiana que hablan de los placeres terrenales en contraposición a lo 
efímero de la vida, representado en las naturalezas muertas , o la fascinación por el uso de la luz y el color, 
principalmente en la transformación de la pintura académica hacia la modernidad, son algunas de estas 
peculiaridades.  

________________________________________________________________________________________
_  

Con especial énfasis en los siglos XVII y XIX europeos, que es precisamente el periodo en el que se centra 
esta exposición, la Colección posee también buenos ejemplos de las vanguardias artísticas de principios del 
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siglo XX, así como una importante sección de pinturas y esculturas latinoamericanas contemporáneas. El 
continuo ritmo de adquisiciones realizadas en las dos últimas décadas ha estado principalmente dirigido a 
completar importantes lagunas en las colecciones y museos mexicanos.  

Antes de su ubicación definitiva en un museo específico que se abrirá en un futuro próximo en Ciudad de 
México, su presentación oficial en el Museo Thyssen-Bornemisza nos permite destacar las confluencias entre 
las dos colecciones: principalmente, el origen privado de ambas, el carácter internacional de sus fondos y el 
papel complementario que las dos Fundaciones ocupan en el ámbito cultural de sus respectivos países, con 
artistas y movimientos destacados de la Historia del Arte, ausentes en otras instituciones tanto públicas como 
privadas. También les une el deseo manifiesto de sus creadores, el Barón Thyssen-Bornemisza y Juan 
Antonio Pérez Simón, de mostrar sus fondos al público guiados por el convencimiento de que “el arte debe 
ser compartido”, en palabras de ambos; deseo que ha marcado la trayectoria de las dos colecciones y de las 
instituciones que las gestionan.  

El recorrido de la exposición  

De las más de cuatrocientas obras maestras que forman los fondos de pintura de la Colección Pérez Simón, la 
comisaria de la muestra, Roxana Velásquez Martínez del Campo –directora del Museo Nacional de Arte 
(MUNAL) en México D.F., además de conservadora de la propia Colección - ha seleccionado para la ocasión 
un conjunto muy significativo que incluye magníficos ejemplos de las escuelas italiana, alemana, flamenca, 
holandesa, francesa y británica. De forma especial, destaca la sección dedicada a la pintura del siglo XIX, ya 
que es también uno de los capítulos más sobresalientes de la Colección y, particularmente, la denominada 
escuela victoriana.  

El recorrido de la exposición se plantea como un paseo cronológico a lo largo de los siglos XIV al XIX, 
ordenando las obras por escuelas según el siguiente esquema:  

•  Escuelas italiana y alemana de los siglos XIV–XVI : Con obras de Bronzino o Lucas Cranach el Viejo, 
entre otros.  

•  Escuelas flamenca y holandesa del siglo XVII: Están representados Pieter y Jan Brueghel, Rubens, Van 
Dyck, Teniers, etc.  

•  Escuelas italiana, flamenca, francesa y española del siglo XVIII: Tiepolo, Canaletto o Goya 
protagonizan este apartado.  

•  Academicismo y Realismo (siglo XIX): Desde Bouguereau o Cabanel, líderes del conservadurismo 
académico, hasta la nueva sensibilidad de Corot o Lhermitte. 

•  Impresionismo y Postimpresionismos (siglo XIX): Nombres tan destacados como Monet, Pissarro, 
Renoir, Cézanne, Gauguin o Van Gogh, constituyen uno de los capítulos más relevantes de la exposición.  

•  Escuela victoriana (siglo XIX): Rossetti, Tissot, Moore o Waterhouse, son algunos de los principales 
representantes de las corrientes prerrafaelista y esteticista presentes en la muestra.  
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XVI SEMINARIO INTERNACIONAL ANÁLISIS DE ESPECTÁCULOS TEATRALES 

 
Madrid 

Del 26 al 28 de junio de 2006 

 
 

El Centro de Investigación SELITEN@T de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), en 
colaboración con el Centro de Documentación Teatral (INAEM, Ministerio de Cultura), convoca un Seminario 
Internacional sobre Análisis de espectáculos teatrales producidos entre 2000 y 2006. 

 

Este seminario se convoca como continuación del realizado en el año anterior, Tendencias escénicas al inicio del siglo XXI .- con 
el objetivo de estudiar lo producido sobre este tema monográfico, tanto en España (en sus diferentes lenguas), como en 
Iberoamérica y otros ámbitos internacionales.  

Se establecen, en principio, cuatro apartados: 

•  PIEZAS TEATRALES (Teatro de texto, de creación colectiva, de calle, etc.) 

•  MUSICALES 

•  ÓPERA Y ZARZUELA 

•  NUEVOS LENGUAJES ESCÉNICOS ( Performance , cabaret, mimo, circo, danza, cine, TV, vídeo, marketing, 
nuevas tecnologías, etc.) 

 
FECHAS : 26 al 28 de junio de 2006.  

LUGAR : Edificio de Humanidades, UNED. Paseo Senda del Rey, 7.-28040, Madrid.  

ESTRUCTURA DEL SEMINARIO :  

•  Sesiones plenarias , impartidas por destacados especialistas.  

•  Comunicaciones : Quienes deseen presentar una comunicación deberán enviar, lo antes posible, el Boletín que se adjunta y 
deberán remitir una copia impresa del texto completo antes del 10 de mayo de 2006, para ser examinado y evaluado por la 
comisión organizadora.  

CUOTA DE INSCRIPCIÓN: 130 euros, que se harán efectivos al inicio del Seminario.  

CERTIFICADO : Se entregará certificado (30 horas).  

DIRECTOR : José Romera Castillo (Director del SELITEN@T ).  

VICEDIRECTORES : Francisco Gutiérrez Carbajo (UNED) y Julio Huélamo Kosma (CDT).  

COORDINADORA : Iciar Caballero Malles.  

Para ver el programa provisional pincha aquí 

Boletín de inscripción pincha aqui 
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ENLACES+DOS 

Del 20 de junio al 15 de octubre de 2006 

 

El Museo Patio Herreriano presenta Enlaces+Dos una exposición de obras que hasta el momento no han sido 
nunca expuestas y con las últimas adquisiciones de la Colección de Arte Contemporáneo. 

 

“Enlaces+Dos” es el nombre de la exposición que 
permanecerá desde el 20 de junio al 15 de octubre de 2006 
en el Museo Patio Herreriano de Valladolid.  

La exposición ubicada en las salas 1, 2, 3, 4, 5, 8, 9 y 0 
presenta las 75 adquisiciones realizadas desde el año 2002 
por la Colección de Arte Contemporáneo y muestra por 
primera vez 55 obras nunca expuestas. 

En varios ámbitos se presenta esta muestra que completa 
la Colección Permanente del Museo. Dos núcleos son los 
que articulan este recorrido, por un lado se amplia y se 
hace una relectura de las obras del primer tercio del siglo 
XX y por otro lado se prosigue con la apuesta por las 
nuevas practicas artísticas y el arte más actual.  

Cada sala de la nueva exposición acogerá una forma 
distinta de interpretar y comprender el arte que se ha 
producido en España durante las últimas cuatro décadas.  

Así, bajo el nombre de “El arte nuevo” en la sala 1, el 
visitante encontrará obras que dialogan entre la tradición y 
modernidad. Las obras expuestas por primera vez son: 

Manolo Hugúe, “ Dos mujeres”, Joaquin Sunyer, “ Paisaje” , Francisco Bores, “ Dos Niños, 
“Manzanas” , Pancho de Cossio, “ Dos barcos”, “El puerto”, “Peces en una red” , Daniel Vázquez 
Díaz , “El baño de María de Padilla”, Juan José Luis González Bernal “Arquitectura y personajes” y 
Angel Planells , “Composición surrealista”  

“Dibujar en el espacio” , sala 2 , descubre al espectador como el uso de la línea y la perdida de peso y 
materia evoca mundos poéticos. Las obras mostradas por primera vez son de Maruja Mallo, “ Labios y 
atletas” y “ Máscaras” .  

“El gesto en la materia” en la sala 3, representa el clima de posguerra con obras del informalismo. Las 
obras expuestas por primera vez son Manuel Rivera, “ Metamorfosis” , Antonio Saura, “ Crucifixión” , 
Xavier Grau, “ Serie grandes traiciones V” , Joan Hernández Pijúan,” Lloc conegut”, Simeon Saíz Ruiz 
,” Negro II (Serie Cuadros Negros)”  

Con el nombre de “La pintura en el Laberinto” , en la sala 4 del museo el dibujo rescata el valor 
narrativo después del arte pop y la recuperación del gesto.  

Luis Gordillo, “ Despectivos en campo verde” , Patricio Cabrera, “ El jardinero” , Jorge Galindo, “ 
Calipso peach”, Ferran García Sevilla , “Pic12”, Martín Kippenberger ,” Sin Titulo”, Fernando 
Mastretta ,” Two Lane blacktop”, Juan Uslé ,” Elí&vasar (coágulo y trama)”  

“Otras realidades” en la Sala 5 las obras ponen en evidencia diferentes realidades sociales y políticas
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de nuestra época tales como la inmigración, los conflictos bélicos y la marginación. Las obras mostradas 
por primera vez son: El Perro, “ Skating Carabanchel (Serie Democracia)”, Isidro Blasco, “ treet view 
with car”, Pierre Gonnord ,” Eli (Serie Utópicos)”, “Kevin (Serie Utópicos)”, Dionisio González, “ Sao 
Caetano” , MP&MP Rosado, “ Voz de los perros” , Santiago Sierra, “ 120 horas de lectura continua de 
una guía de teléfonos”  

En “Reconstrucciones Imaginarias” en la Sala 8, el motivo representado son las ciudades 
contemporáneas con arquitecturas que en algunos casos pasan a convertirse en ruinas. José Manuel 
Ballester, “ Aparcamientos T.E”, “ Metro “I , Rossell Meseguer , “Batería de Atalayón II”, “Batería de 
Atalayón III”, “Batería de Atalayón IV”, “Batería de Atalayón V”, Concha Pérez , “Damero”, María 
Zárraga ,” Simulando la casa”.  

En el proceso en el cual la pintura y la escultura dejan de ser los soportes tradicionales de los artistas es 
donde se desarrolla “Estructuras cruzadas” en la Sala 9  

Ángela de la Cruz, “ Superclutter (red/purple)”, José María Guijarro , “Sin título”, Pello Irazu ,” Pliegue 
0” y “Sin título” se exhiben por primera vez.  

“Mundo de Apariencias”, en la sala 0 se presenta una dialéctica entre la realidad y la ficcion, con 
escenificaciones que alteran la percepción.  

Chema Alvargonzalez, “ El faro de la mirada que me orienta en la inmensidad de un espacio nuevo ”, 
José Manuel Ballester , “Reflejo al atardecer”, Ignacio Llamas “Espacio de contemplación”, “Estancia 
del vacío”, Juan Carlos Robles , “Corazón+cabeza+info+box”, Jaime Pitarch “Dust to Dust”, Dora 
García “La máquina horizonte”, Daniel Canogar , “Photosynthetic rememberanc”  

Los artistas participantes en la nueva muestra son Txomin Badiola, Ángela de la Cruz, José Maria 
Guijarro, Pello Irazu, Daniel Verbis, Chema Alvargonzález, Daniel Canogar, Dora García, Ignacio 
Llamas, Jaime Pitarch, Juan Carlos Robles, Rafael Barradas, Francisco Bores, José M. D. Caneja, 
Honorio G. Condoy, Pancho Cossío, Salvador Dalí, Oscar Domínguez, Pablo Gargallo, Julio González, 
Juan José Luis Gonzalez Bernal, Manolo Hugué, Maruja Mallo, Joan Massanet, Joan Miró, José Moreno 
Villa, Alfonso de Olivares, Benjamín Palencia, Ángel Planells, Joan Sandalinas, Joaquim Sunyer, Josep 
de Togores, Joaquín Torres García, Daniel Vázquez Díaz, Hernando Viñes, Leandre Cristófol, Oscar 
Domínguez, Luis Fernández, Ángel Ferrant, Julio Gonzalez, Wilfredo Lam, Alberto Sanchez, Moisés 
Villèlia, Alberto Greco, Manuel Millares, Lucio Muñoz, Manuel Rivera, Antonio Saura, Antoni Tápies, 
Wolf Vostell, Miguel Ángel Campano, Jiri Georg Dokoupil, Xavier Grau, Joan Hernández Pijuan, 
Simeón Saiz Ruiz, Susana Solano, Patricio Cabrera, Victoria Civera, Jorge Galindo, Ferran García 
Sevilla, Luis Gordillo, Fernando Mastretta, Mitsuo Miura, Felicidad Moreno, Pablo Palazuelo, Juan Uslé, 
Isidro Blasco, El Perro, Pierre Gonnord., Dionisio González, MP&MP Rosado, Santiago Sierra, 
Montserrat Soto.  

Con Enlaces+2 se alterna, junto con la inaugurada hace dos años Enlaces, la Colección de Arte 
Contemporáneo que fue creada en 1987 por un conjunto de empresas españolas con el objetivo de 
formar una colección de arte español contemporáneo de calidad y divulgar el conocimiento de este 
patrimonio artístico entre los ciudadanos. Actualmente es una de las colecciones privadas más 
importantes de nuestro país.  
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MÁSTER EN MUSEOLOGÍA Y MUSEOS  
 

 

Universidad 
de Alcalá de 
Henares  

 
 

Máster a distancia 2006-2007 
Aula Virtual de Liceus  

1. - PRESENTACIÓN

 

Presentamos el Master en Museología y Museos como parte de la programación de formación a distancia 
para la plataforma de enseñanza virtual Liceus en colaboración con la Universidad de Alcalá de Henares.  

El Master en Museología y Museos es un curso impartido por Internet y, por ello, abierto, libre y a distancia. 
Se basa en el correo electrónico como herramienta que permite al alumno organizar su tiempo de estudio, 
establecer su propio ritmo de aprendizaje y resolver sus dudas en contacto directo con el coordinador y los 
profesores.  

Este máster da lugar a la obtención de una titulación de post-grado universitaria, otorgada por la Universidad 
de Alcalá , tras cursar los módulos de que consta y realizar la Memoria y las prácticas obligatorias.  

 2.- OBJETIVOS

Estos Cursos en Museología y Museos se proponen proporcionar una adecuada formación museológica a los 
licenciados interesados en este campo. Para ello brinda una visión organizada del museo como un sistema de 
funciones, analizando las actividades propias de cada una de ellas a partir de la bibliografía más actual. Estas 
lecciones sobre la teoría y la práctica museológica y museográfica se complementan con ejemplos modélicos, 
evaluaciones al término de cada lección, prácticas y una memoria final a realizar por el alumno. Los Cursos 
puede interesar también a instituciones culturales y museos dinámicos, que deseen que sus profesionales 
actualicen sus conocimientos de acuerdo con las más modernas corrientes de la museología.  

Al término del curso nuestros alumnos habrán recibido una formación amplia, relativa tanto a la teoría de la 
organización del museo (museología) como a las disciplinas instrumentales que permiten implementarla 
(documentación, conservación, investigación, estudios de público, márketing, comunicación y gestión) y a la 
utilización de los espacios expositivos como recursos didácticos en las aulas en los temas transversales de la 
Educación. Este perfil polivalente les capacitará para enfrentar muy diversas tareas, tanto en instituciones 
dedicadas a la puesta en valor del patrimonio cultural (como museos estatales, autonómicos o locales, o 
fundaciones, asociaciones y empresas) como en el ejercicio libre de su profesión. Entre las actividades que 
estos Cursos capacita para ejercer podemos destacar la redacción y posterior puesta en práctica de un 
Proyecto Museológico o de un Plan General con sus correspondientes Políticas y Planes Estratégicos, la 
conceptualización y diseño de evaluaciones o exposiciones, de planes de conservación o seguridad, o de 
consultorías para museos o instituciones culturales en general. Asimismo nuestros alumnos poseerán al 
término de sus estudios una base suficiente para trabajar en los diferentes servicios y departamentos de un 
museo, o para preparar de forma autónoma las materas comunes (Museología y Legislación) de cualquier 
oposición de Museos. 

3.- DESTINATARIOS

En la actualidad los museos e instituciones culturales constituyen una destacada salida profesional para los 
licenciados de cualquier disciplina de Humanidades. A su tradicional papel de centros educativos los museos 
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han sumado, en los últimos tiempos, un nuevo rol como populares centros de ocio y disfrute. A la vez, el 
creciente empeño por parte de las administraciones para dotar de profesionales cualificados a estas 
instituciones ha dado lugar a la constante convocatoria de plazas de Conservadores de Museos, y de contratos 
para sus diferentes servicios. El Master de Museología y Museos de Liceus.org proporciona a sus alumnos la 
formación necesaria para enfrentar con éxito esta demanda cada vez mayor de profesionales, funcionarios o 
no, de museos.  

El Master en Museología y Museos está dirigido a dos grupos especialmente, licenciados y profesionales 
de la gestión museística . El perfil de licenciados está abierto a las diferentes licenciaturas de letras como 
Humanidades, Historia del Arte, Bellas Artes, Filología, Derecho, etc.  

El perfil de profesionales queda abierto a todo aquel profesional que trabaje en los diferentes centros 
culturales públicos y privados que estén interesados en actualizar conocimientos. 

 

4. METODOLOGÍA

La metodología es la propia de una máster a distancia, en un entorno virtual. 

El alumno en cada uno de los módulos dispondrá de un material que tendrá que consultar y estudiar, que 
incluirá como anexos lecturas obligatorias, recomendadas, bibliografía o casos prácticos dependiendo de cada 
módulo del curso.  

Cada alumno dispondrá de una tutoría personalizada .  

Una vez evaluados los módulos, cada alumno elaborará un proyecto que deberá concretar con su tutor, y en el 
que se recogerán los conocimientos que ha adquirido durante el máster.  

Un aspecto interesante del programa consiste en la posibilidad de realizar un periodo de prácticas en una 
institución museística . Para las personas que deseen optar por esta opción, la elección de la organización se 
realizará de acuerdo con cada estudiante intentando garantizar una experiencia profesional enriquecedora.  

5.- PROGRAMA FORMATIVO 

A continuación presentamos nuestro Plan de Docencia “modelo”. Se trata de un plan anual dividido en 
cuatrimestres, que establece los tiempos mínimos que entendemos precisos para el óptimo aprovechamiento 
de las clases por parte del alumno. Sin embargo, como queda dicho, el alumno es libre de desarrollar sus 
estudios en un plazo variable entre uno y tres años, según su conveniencia. Por ello el curso también está 
estructurado en módulos, que el alumno puede realizar a su propio ritmo. 

El Master aborda dos campos: Museología y Legislación aplicada a museos. Cada uno de ellos proporciona 
los contenidos teóricos necesarios para comprender las funciones y procedimientos museológicos, 
museográficos y administrativos que se llevan a cabo en el museo. Cada campo se estructura en áreas, 
lecciones y ejemplos seleccionados, todos a cargo de un especialista en la materia.  

1. CAMPO DE MUSEOLOGÍA, PRIMER MÓDULO: EL MUSEO.  
Primer Cuatrimeste. 300 folios.  
1.1. Historia de los museos.  

1.1.1. Historia del coleccionismo en España. Coleccionismo renacentista, manierista, barroco.  
1.1.2. Coleccionismo ilustrado (América, expediciones).  
1.1.3. Historia de los museos en España y en el mundo. 
1.1.4. Evolución del papel social de los museos. Tipologías de museos según su naturaleza y su capacidad 
comunicativa. 
1.2. Museología.  
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1.2.1. Historia de la Museología. 
1.2.2. Museología y Museografía: corrientes actuales. 
1.2.3. El profesional de museos: origen y situación actual.  
1.2.4. Deontología profesional. 
1.3. Organismos relacionados con los museos y tipología de museos.  

1.3.1. Tipología de museos según su régimen jurídico y su adscripción administrativa. 20 
1.3.2. Organismos y asociaciones nacionales e internacionales relacionados con los museos.  
1.4. Financiación y Gestión.  

1.4.1. Evolución de las políticas culturales occidentales. 
1.4.2. Modelos de gestión y de financiación del museo según su titularidad y ámbito cultural.  
1.4.3. La estructura interna del museo según su modelo de gestión. 
1.5. Historia de la arquitectura de museos.  

1.5.1. Historia de la arquitectura de museos del tesoro a la arquitectura ecléctica(siglos XVI-XXI) . La 
accesibilidad en el museo. Ejemplos.  

2. CAMPO DE LEGISLACIÓN, PRIMER MÓDULO: LA LEGISLACIÓN ESTATAL ESPAÑOLA.  
Primer Cuatrimestre.  

2.1. La legislación española sobre museos estatales.  

2.1.1. Antecedentes a la legislación española sobre museos estatales y personal de museos. 
2.1.2. La constitución y el reparto de competencias sobre museos. 
2.1.3. Análisis del Reglamento de museos estatales 620/1987. 
2.2. Normativa relativa al personal de los museos estatales.  

2.2.1. Clases de personal al servicio de las administraciones públicas. 
2.2.2. El régimen de la función pública. 
2.2.3. El régimen laboral común. 
2.2.4. La solicitud de personal: definición de perfiles y proceso administrativo. 
2.3. Los modos de adquisición de bienes culturales.  

2.3.1. Los modos de adquisición de bienes culturales. 
2.3.2. La gestión administrativa de la adquisición de bienes culturales. 
2.4. Los contratos y la propiedad intelectual en los museos.  

2.4.1. Los contratos 
- La ley de contratos. Contratos de préstamo, comodato y depósito: definición y ejemplos. El alquiler de 
espacios. 
- Los seguros. La contratación de seguros para el museo y para las exposiciones temporales e itinerantes. 
2.4.2. Los contratos administrativos. La garantía del estado. Ejemplos. 
2.4.3. La propiedad intelectual en los museos. 
2.5. Las medidas de fomento y su relación con los museos.  

2.5.1. Las medidas de fomento relacionadas con los museos. 
2.5.2. Aplicación de las medidas de fomento en el ámbito de los museos. 

3. CAMPO DE MUSEOLOGÍA, SEGUNDO MÓDULO: LAS FUNCIONES MUSEOLÓGICAS.  
Segundo Cuatrimestre. 940 folios 

3.1. El acopio y las formas de adquisición de fondos museográficos. El papel del museo en la protección del 
Patrimonio Cultural.  

3.1.1. El acopio y las formas de adquisición de fondos museográficos. 
3.1.2. El papel del museo en la protección del Patrimonio Cultural en España: antecedentes y situación actual. 
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3.1.3. El papel del museo en la protección del Patrimonio Cultural en el Mundo. 
3.2. Sistemas de documentación en el museo.  

3.2.1. Características de los sistemas de documentación. 
3.2.2. Historia de los sistemas de documentación en España. 
3.2.3. El sistema DOMUS de documentación. Características generales. Documentación del ingreso, control 
de fondos (registro y catalogación), gestión y baja de fondos. 
3.2.4. Ejemplos. Fichas de ingreso, catalogación y conservación, gestión de movimientos, informes 
departamentales. 
3.3. Conservación y Restauración.  

3.3.1. Evolución de los conceptos y de los criterios de conservación y restauración. 
3.3.2. Factores de alteración y procesos físico-químicos alteración de los bienes culturales.  
3.3.3. Necesidades de conservación de los bienes culturales según sus materiales. 
3.3.4. La conservación paliativa. 
3.3.5. El informe técnico de restauración. Características. Ejemplos. 
3.3.6. La conservación preventiva. El proyecto de climatización y conservación preventiva. Desarrollo del 
plan de conservación preventiva. Climatización de la planta de un museo. 
3.3.7. La conservación en los almacenes. Programación de un almacén. Características de los sistemas de 
documentación y almacenaje. 
3.3.8. La conservación durante el transporte. Análisis de los agentes y procesos de alteración implicados. 
Normativa y principios a seguir durante el transporte. Sistemas de embalaje. 
3.4. La iluminación en el museo.  

3.4.1. Historia de la iluminación en los museos. 
3.4.2. La iluminación en el museo. Conceptos básicos. Sistemas de iluminación.  
3.4.3. El proyecto de iluminación: guión literario, guión de iluminación y proyecto luminotécnico. Ejecución 
del proyecto, disposición de las luces y proyecto de mantenimiento. 
3.5. La seguridad en el museo.  

3.5.1. Desarrollo del concepto de seguridad en el museo. 
3.5.2. Desarrollo del plan integral de seguridad. Objetivos, principios y comité de autoprotección. Planes de 
emergencia contra incendios y contra robos y agresiones. Plan de evacuación. Gestión de emergencias.  
- El museo como centro de investigación.  
3.5.3. Evolución del museo como centro de investigación. 
3.5.4. La investigación en el museo. Investigación pura e investigación aplicada. Multiplicidad de las 
investigaciones en el museo actual. Ejemplos de investigaciones. 
3.5.5. La investigación en el museo: problemas y perspectivas de futuro. 
3.6. El márketing en el museo.  

3.6.1. El márketing en el museo: características específicas, objetivos, principios, referentes.  
3.6.2. Desarrollo del plan de márketing. Definición de la finalidad del museo, análisis del museo como 
recurso, definición del estadio de la demanda. Informes para otros departamentos. 
3.7. El público del museo.  

3.7.1. El origen de los estudios de público. 
3.7.2. Clases de estudios de público: análisis de público y evaluaciones. Diseño de estudios de público: 
definición de objetivos, variables y técnicas de investigación. Ejemplos de investigaciones. 
3.7.3. Evolución del público de los museos. Análisis de estudios de público actuales en España y en el 
extranjero. Necesidades específicas por segmentos de público. 
3.8. La comunicación en el museo. Teoría de la exposición.  

3.8.1. Características de los procesos de comunicación. La comunicación en el museo: agentes específicos y 
proceso de codificación, decodificación y recodificación del objeto. El museo como centro de divulgación 
científica. 
3.8.2. Tipos y formas de exposiciones. Ejemplos. 
3.8.3. La exposición como medio de comunicación. Análisis: estrategias expositivas, criterios expositivos, 
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elementos de la exposición e información complementaria. Ejemplos. 
3.8.4. La elaboración del sistema o código expositivo textual. Los textos orientativos y los textos expositivos: 
macroestructura, superestructura y coherencia intensional y extensional. 
3.8.5. La semiología y la elaboración del sistema o código expositivo objetual, icónico y plástico. 
3.8.6. La exposición: conceptualización, diseño y gestión. 
3.8.7. Ejemplo. Conceptualización y diseño de la exposición de Altamira. 
3.9. Actividades de difusión.  
3.9.1. Educación formal, educación informal, educación no formal, y evolución de los departamentos de 
difusión. Sus funciones en la actualidad. 
3.9.2. Las actividades de difusión para el público general. 
3.9.3. Las actividades de difusión orientadas al público escolar. 
3.9.4. Desarrollo de la carta de servicios del museo. 
3.9.5. El plan de imagen pública. Diseño de la imagen institucional. Ejemplos. 
3.9.6. Actividades del servicio de prensa: comunicación, dossier y revista de prensa. El contacto con los 
medios de comunicación. La entrevista y el debate. Ejemplos. 
3.10. Museo y turismo cultural.  

3.10.1. Definiciones. El turismo cultural. El turista cultural. Recurso cultural, producto cultural y producto 
turístico. 
3.10.2. El museo como elemento integrado en y vertebrador de un producto turístico: musealización de una 
ciudad, museos de sitio, centros de interpretación, conjuntos arqueológicos y yacimientos visitables. 
Ejemplos.  
3.11. La participación de la sociedad civil en los museos.  

3.11.1. El voluntariado cultural. Concepto y ejemplos. 
3.11.2. Las asociaciones de amigos de los museos.  
3.11.3. La relación entre los museos y su comunidad. El ejemplo de los ecomuseos y del museo de Londres.  
3.12. Las nuevas tecnologías en el museo.  

3.12.1. Tipología de las aplicaciones informáticas en el campo museográfico. Productos y aplicaciones 
multimedia en el museo. El acceso básico como auxiliar de las funciones del museo. Las redes internas de 
bases de datos. Servicios mediante conexión de banda ancha: elaboración de la página web. Ejemplos. 
3.13. Proyecto museológico, plan de necesidades, proyecto arquitectónico y proyecto museográfico.  

3.13.1. Proyecto museológico y marco legal. Plan de necesidades arquitectónicas y museográficas, áreas 
funcionales y procesos museológicos, diagrama de adyacencias. Ejemplo: Godoy delgado: planificación del 
proyecto museológico del museo arqueológico de córdoba.  
3.13.2. Gestión administrativa del proyecto museológico. Aprobación y contrataciones. 
3.13.3. Proyecto arquitectónico. Criterios de intervención, proyección de espacios e interrelaciones. 
3.13.4. Museos de nueva planta, remodelaciones y rehabilitaciones. Ejemplos. 

4. CAMPO DE LEGISLACIÓN, SEGUNDO MÓDULO: LA LEGISLACIÓN AUTONÓMICA 
ESPAÑOLA.  
Segundo Cuatrimestre.  

4.1. Análisis de las legislaciones autonómicas actuales. 

4.2. Las redes autonómicas de museos. 

Su duración es del 1 de diciembre de 2006 al 30 de diciembre de 2007.  

Se han establecido una serie de becas por importe de 1.500 euros cuya asignación estará en función del perfil 
académico del alumno y otros criterios como sus ingresos o su nacionalidad.  

La documentación a presentar será:  
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•  Dos fotocopias del D.N.I. o pasaporte  
•  Dos fotocopias del título universitario 
•  Fotocopia del resguardo del pago 
•  Currículum Vitae 
•  Declaración de la Renta o certificado de haberes (para alumnos que soliciten beca)  

La selección y comunicación de la concesión de la beca se realizará la semana anterior a la formalización 
definitiva de la matrícula.  

La preinscripción puede realizarse del 1 de junio al 20 de septiembre de 2006 y el periodo de matrícula es 
del 15 al 30 de octubre de 2006.  

Para ello debe rellenarse la solicitud de admisión que se encuentra en nuestro portal:  

http://www.liceus.com/cgi-bin/ac/09/solicituddeadmision.asp 

Y realizar un primer ingreso de 200 €. La matrícula estará abierta del 15 al 30 de octubre, y en ella habrá 
que abonar la mitad del precio del máster, cuyo precio puede dividirse en dos plazos.  

Los pagos se realizarán mediante transferencia, tarjeta de crédito o domiciliación bancaria a:  

Bankinter: 0128-0026-37-0500002235  
Titular de la cuenta: Liceus, Servicios de Gestión y Comunicación, S.L.  

 
Para transferencias desde fuera de España: 
ES49-0128-0026-37-0500002235 (SWIFT: BKBKESMM)  

El comprobante de haber efectuado la transferencia será enviado a la dirección de Liceus. 

 
 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

90

http://www.liceus.com/cgi-bin/ac/09/solicituddeadmision.asp


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

 
CONGRESO: LA DAMA DE ELCHE EN LA OIKOUMENE MEDITERRÁNEA 

Elche 
 

6 y 7 de julio de 2006 
 

Elche acogerá del 6 al 7 de julio de 2006 el Congreso Internacional “La Dama de Elche en la oikoumene 
mediterránea” . Prestigiosos estudiosos procedentes de España e Italia reabrirán el debate en torno a los enigmas 
que rodean al busto y a los diferentes conjuntos escultóricos rescatados del mediterráneo ibérico.  

 

 
Este encuentro, que tendrá lugar en el Centro de Congresos “Ciutat d´Elx” , llega en un momento muy 
especial para Elche. Tras cuarenta años la Dama de Elche ha regresado a su lugar de origen donde 
permanecerá expuesta hasta el mes de noviembre en el nuevo Museo Arqueológico y de Historia de 
Elche (MAHE) .  

Al amparo de este acontecimiento histórico, y con el impulso del Ayuntamiento de Elche, se celebra este 
Congreso Internacional, que reunirá en la ciudad, durante dos días, a diversas personalidades del 
mundo académico y científico tales como Filippo Coarelli (Università degli Studi di Perugia), Ricardo 
Olmos Romera (Insituto de Historia, Consejo Superior de Investigaciones Científicas- CSIC) o José Mª 
Blázquez Martínez (Universidad Complutense de Madrid y Real Academia de la Historia).  

Este evento congresual va dirigido principalmente a expertos, profesores y estudiantes de Historia, 
Arqueología y Arte , pero también a todos los ciudadanos interesados en esta temática. Dado el interés 
público que despierta la Dama de Elche y su entorno la entrada a las sesiones y conferencias será gratuita 
( todos aquellos que quieran obtener certificado de asistencia deberán pagar la cantidad de 15 euros). 
 

http://www.liceus.com/cgi-bin/ac/age/cogresodamaelx.pdf
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Proyecto de ley en Francia amenaza la industria del software 
Nervios en la red 
 
La normativa gala sobre copyright genera oposición entre fabricantes de programas computacionales y 
asociaciones de usuarios de Internet. ¿Se puede responsabilizar a un fabricante de martillos por el uso 
que otro le dé?  
 
 

 
Thomas Crampton  

El año pasado, cuando la legislatura francesa comenzó a alinear las leyes nacionales sobre derechos de 
propiedad intelectual con los estándares fijados por la Unión Europea, Gilles Gravier -el principal 
estrategoglobal de Sun Microsystems para seguridad- no esperaba que ello tuviera demasiado impacto sobre 
su negocio.  

Con 31 mil empleados a través del mundo e ingresos anuales por 11,1 mil millones de dólares, Sun es uno de 
los mayores proveedores del mundo de softwares y servidores de alta velocidad. Dicho proyecto de ley, 
considerado ahora como una manera potencial de obligar a Apple Computer a abrir sus archivos musicales a 
otros instrumentos que no sean su propio iPod, produjo sin embargo escozor en compañías de software ajenas 
a la esfera de la entretención. “Esta ley francesa es actualmente la mayor amenaza legal en el mundo para 
nuestro negocio”, dijo Gravier. “Es un ataque contra nuestro modelo de negocios en sí mismo”. Aprobada en 
marzo por la Asamblea Nacional y puesta a debate en el Senado, la ley buscaba originalmente alinear la ley 
francesa con las normas europeas sobre propiedad intelectual.  

En cambio, la tramitación del proyecto en el Parlamento tomó una serie de giros inesperados, incluyendo una 
breve etapa cuando esencialmente legalizaba aquella manera de compartir música bajada de Internet 
considerada piratería en muchos países.  

Implicancias  

Las implicancias de la ley van bastante más allá de Sun y la acalorada batalla hace recordar los frustrados 
intentos de los últimos cuatro años en el Parlamento Europeo por introducir patentes de software en Europa. 
Partidarios del software compartido, de fuente abierta, (como la Mozilla Foundation, que creó Firefox) e 
importantes fabricantes de software están preocupados por los efectos de algunos acápites de la propuesta 
francesa, dijo en Bruselas Ilias Chantzos, jefe de asuntos gubernamentales de Symantec, compañía de 
antivirus y presidente de la Business Software Alliance en Europa. Chantzos declaró que “esta ley francesa 
incorpora nuevos elementos desmedidos, que no tienen precedentes y que podrían causar daños substanciales 
a la industria del software”.  

Entre las propuestas que Chantzos objeta, figura una que exige a las compañías informar a las autoridades 
gubernamentales acerca de sus medidas de protección contra las copias. Miembros de la Free Software 
Foundation France, objetan una indicación que impide la publicación de los códigos para los sistemas de 
protección contra copias. Pero la propuesta que más perturba a Gravier es la que penaliza a los fabricantes de 
software por cualquier archivo que se comparta con sus softwares y los hace responsables de bloquearlos para 
prevenir futuros usos de ese tipo. “Un martillo puede clavar un clavo en la pared o puede usarse para matar a 
alguien”, dijo Gravier. “No consideramos responsable a la persona que hace martillos por su uso”.  

Piratas comerciales  

Un funcionario del Ministerio de Cultura rechazó las preocupaciones de las compañías de software 
calificándolas de infundadas y originadas por la ambigua redacción del actual borrador del proyecto de ley. 
“Nuestro objetivo es detener a los piratas comerciales de la música, no perseguir a la gente que hace 
programas para el intercambio de información por Internet”, dijo el funcionario, insistiendo en el anonimato 
pues no está autorizado a hablar en público sobre el tema.  

Gravier señaló que el problema de Sun consiste en que su sistema operativo, Solaris, se distribuye en forma 
gratuita y podría servir como una infraestructura ideal de intercambio de archivos para piratas del video o la 
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música. “Estamos muy orgullosos de la capacidad de nuestros servidores para operar con todos los medios, 
pero si esta legislación sigue adelante podríamos estar violando la ley”, dijo Gravier. “No es un asunto de 
voluntad: el carácter de fuente abierta de nuestro software hace de hecho imposible para nosotros controlar 
cómo se le usa y modifica”.  

El modelo de negocios con el que opera Sun significa que la compañía distribuye el sistema operativo de una 
licencia de fuente abierta que permite a cualquiera hacerle modificaciones. La idea es que Sun gane más 
dinero mediante contratos de servicio que por ventas de software. Gravier afirmó que “puesto que Solaris es 
por completo una fuente abierta, no podemos simplemente insertarle un dispositivo que le impida realizar 
intercambios ilegítimos de archivos. Cualquier usuario que no quiera ese dispositivo, podría removerlo, 
abriendo así nuevamente el programa para esa utilización”.  

Debido a que ningún individuo es plenamente responsable por un programa de software de fuente abierta, es 
imposible hacer susceptible de penalización a una persona o a una compañía, dijo Christophe Espern, director 
de relaciones parlamentarias y gubernamentales de la Free Software Foundation France.  

Para Firefox y el programa de e-mail Thunderbird, dos de las aplicaciones de fuente abierta más ampliamente 
utilizadas, las implicancias son directas e indirectas, dijo Tristan Nitot, presidente de Mozilla Europa, la 
fundación a cargo de promover los programas gratuitos. “¿Podrían nuestros programas compartir por Internet 
material de derechos protegidos?”, dijo Nitot. “Absolutamente”. Agregó que, al castigar a quienes crean 
programas de comunicación que transmiten archivos digitales, la ley confunde en efecto una herramienta con 
su utilización. “No producimos nuestros programas para compartir las canciones de Madonna”, dijo. 
“Producimos nuestros programas para comunicar”.  

Él y otros de la comunidad de fuente abierta argumentan que la solución está en proteger a los consumidores 
haciendo que los formatos de archivos digitales se puedan leer con cualquier programa, no sólo los 
suministrados por las compañías que originalmente vendían la música o el video.  

   

© International Herald Tribune  

(The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060618/pags/20060618180332.html
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Niños hospitalizados tendrán compañía nocturna de sus padres 
 

Los cuidados de un familiar pueden contribuir a la recuperación de un paciente. Por eso a partir del 
segundo semestre, los enfermos podrán contar con la presencia de un cercano a diario por al menos seis 
horas. Los menores también tendrán compañía por las noches.  
 
 

Ermy Araya
La Nación 
Marcia duerme poco. A su labor de docente durante el día, se suma un trabajo aún más agotador pero 
satisfactorio por las noches: cuidar al pequeño Cristián de cinco años, quien padece de una afección 
cardiovascular.  

“Me cambió todo el ciclo del sueño. Me acostumbré a desvelarme, pero todo sea por estar junto a mi hijo”, 
dice.  

Su rutina no parece muy distinta a la de cualquier madre que se preocupa por la salud de su retoño. Pero hay 
un detalle. Por más de cuatro meses Marcia visitó por las noches al frágil Cristián en el hospital Padre 
Hurtado.  

“Tuve la posibilidad de estar con él cuantas veces quise, sin tener que dejar mi trabajo durante el día. Llegaba 
como a las ocho de la tarde y me iba en la mañana a darme una ducha en casa y partir al colegio donde soy 
profesora”, cuenta la mujer.  

Aunque han pasado cinco meses desde que su hijo fue dado de alta, hoy reconoce que su cercanía y presencia 
en aquel entonces jugó a favor de su pronta recuperación.  

“Soy madre soltera y no podía dejar de trabajar porque si no ¿cómo pagaba el hospital? Aunque durante el día 
vivía preocupada pensando en cómo estaba mi niño, sabía que podía estar con él y dormir a su lado. Y aunque 
estuvo muy mal, reconocía mi calor y cariños. Siempre que llegaba había un avance en su sanación”, aseguró.  

El privilegio que tuvo Marcia, sigue siendo en los hospitales público, no más que eso: un privilegio.  

Conscientes de la realidad que enfrentan miles de niños que sufren enfermedades crónicas y que deben 
permanecer meses e incluso años en un frío recinto asistencial, el Ministerio de Salud decidió ampliar el 
beneficio de las visitas nocturnas para los padres.  

Según anunció el subsecretario de redes asistenciales, Ricardo Fábrega este año se partirá con algunos centros 
en la Región Metropolitana, ya que es necesario tener la infraestructura necesaria para recibir a los familiares.  

“Queremos hacer que los hospitales sean más amigables para la comunidad, logrando que los pacientes estén 
en contacto con los suyos y así se recuperen más rápido”, aseguró.  

Pero eso no es todo. Las autoridades instruirán a todos los hospitales de mediana complejidad para que 
ofrezcan visitas diarias al menos a dos familiares, a partir del segundo semestre de este año. Ambas iniciativas 
deberán estar operativas a nivel nacional en 2007.  

“Casi todos los hospitales permiten visitas dos veces a la semana. Ahora los pacientes podrán estar 
acompañados todos los días si es necesario por lo menos seis horas”, explicó Fábrega.  

De todas formas reconoció que llevar a cabo este tipo de cambios no será tarea fácil. A la esforzada labor de 
los funcionarios de salud que deben cumplir largos turnos de noche, se sumarán las inagotables preguntas, 
comentarios, sugerencias y más de un reto de los familiares.  

“La idea es que los padres ayuden con su estadía a sus hijos y no que entorpezcan el funcionamiento al 
interior de un hospital. Por eso estamos trabajando con los profesionales para que sepan enfrentar la presencia 
y presión de tener a un familiar a su lado”, precisó el subsecretario.  

Pioneros  
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El hospital Padre Hurtado, ubicado en San Ramón, es pionero en esta materia. Hace ocho años que se ha 
convertido en una “segunda casa” para muchos familiares que circulan a diario por el recinto.  

Desde 1994 que uno de los dos padres puede quedarse toda la noche acompañando a su hijo hospitalizado.  

“Cuando los niños enfermos están con sus padres al lado, están más tranquilos y menos ansiosos, lo que hace 
más fácil realizarles procedimientos médicos y que se recuperen pronto. Incluso muchos niños que no quieren 
comer, lo hacen cuando es su padre el que le da la comida”, aseguró el director del recinto, Ernesto Bencke.  

El profesional cuenta casi como anécdota que el único problema que han tenido es que hubo un aumento leve 
de caídas de menores desde los brazos de sus madres.  

“Algunas mamás se quedan dormidas o que no suben las barandas de las camas, aunque se les insiste en que 
tengan mucho cuidado. Pero no es algo que ocurra muy seguido, como tampoco tenemos problemas de robos 
o conflictos con los funcionarios como se pudiera pensar”,  

La clave para lograr que esta permanencia en los hospitales sea un éxito y no una pesadilla es -a juicio de 
Bencke- es una buena comunicación entre familiares y médicos.  

“Acá realizamos charlas educativas a los padres para que sepan todo acerca de su permanencia en la unidad 
de pediatría y se les entrega por escrito la normativa correspondiente al acompañamiento de sus hijos durante 
la noche. Se les explica la importancia del cumplimiento de las normas de control de infecciones, saben 
perfectamente lo que se les hace a sus hijos y como evolucionan”, destacó el directivo. LN 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060618/pags/20060618185450.html
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La cruzada nuclear de Hans Blix prosigue 
 

El experto trabaja ahora en la Comisión contra las Armas de Destrucción Masiva, financiada por el 
Gobierno de su país. Acaba de presentar un informe sobre la amenaza atómica actual, donde destacan 
los casos de Irán y Corea del Norte, y promociona la convocatoria a una conferencia internacional 
sobre el tema.  
 
María-Paz López              Roma  

 

Durante los meses previos al ataque preventivo angloestadounidense a Irak, lanzado en marzo del 2003, su 
nombre figuraba en todos los noticiarios del mundo. El sueco Hans Blix, jefe de los inspectores de la ONU 
enviados a verificar si Sadam Hussein tenía o no armas de destrucción masiva, se cansó de pedir más tiempo 
para su misión, asegurando que carecía de pruebas suficientes de la existencia del arsenal.  

Fue en vano; su súplica fue desoída y “se produjo la invasión de Irak con el argumento de unas armas de 
destrucción masiva que no existían”, lamentó en Roma -esta semana- Hans Blix, durante la presentación de 
un informe sobre armamento nuclear, biológico y químico, que luego entregó al Papa en el Vaticano. 
Concluida la negra etapa previa a la invasión, Blix no abandonó su cruzada por el desarme, y preside desde 
entonces la Comisión contra las Armas de Destrucción Masiva (WMDC), organización financiada por el 
Gobierno sueco a propuesta del entonces vicesecretario general de la ONU, Jayantha Dhanapala, e impulsada 
por la ministra de Exteriores, Anna Lindh (quien fue asesinada por un psicópata en septiembre de 2003).  

“En el mundo hay actualmente unas 27.000 cabezas nucleares, la mayoría en Estados Unidos y Rusia, pero 
también en otros países”, alertó Blix al presentar el informe, elaborado durante dos años por catorce expertos 
internacionales.  

El grupo ha redactado 60 recomendaciones, presentadas a la ONU el 1 de junio, y que llegaron incluso a las 
manos de Benedicto XVI. “El Vaticano es una gran potencia moral”, arguyó Hans Blix, que confía en el 
apoyo del Papa, y de los gobiernos a los que se está enviando el informe, para lograr la convocatoria de una 
conferencia internacional sobre armas de destrucción masiva. Irán, Corea del Norte, y el riesgo de un uso 
terrorista de estas armas ilustran, a su juicio, la urgencia.  

ESFUERZO INTERNACIONAL  

Según Blix, el fin de la guerra fría, época en que se alcanzaron las 50.000 cabezas nucleares, propició una 
idea de ausencia de peligro armamentista que se ha revelado nefasto. “La ciudadanía empezó a preocuparse 
más por el efecto invernadero que por el desarme -según Blix-. Con el desmantelamiento de la URSS, Estados 
Unidos se convirtió en la única superpotencia, fue perdiendo confianza en los acuerdos internacionales, y el 
temor a países como Irak o Corea del Norte, le hizo apostar por el unilateralismo y el recurso a la fuerza 
militar”. Solución que propone Blix: reactivar el esfuerzo internacional sobre desarme, estancado durante el 
pasado decenio a pesar de la confirmación en 1995 del Tratado de No Proliferación Nuclear.  
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El informe se detiene en los casos iraní y norcoreano. De Irán recalcó Blix que, aunque la Comisión acepta el 
enriquecimiento de uranio para uso civil (Brasil y Japón lo hacen), “en el contexto de Oriente Medio, eso 
incrementa la tensión, así que es mejor que Irán suspenda” sus investigaciones. Sobre Corea del Norte, 
recomienda negociaciones para enviar inspectores y, sobre el peligro terrorista recalca que existe, pero que la 
producción de armas nucleares es costosa. “El temor es más bien a que grupos terroristas las roben, pero 
utilizarlas también es complicado, y hasta ahora los terroristas han optado por armas convencionales”, 
explicó. Más de tres años después de su misión en Irak, Blix confesó que en aquellos meses llegó a pensar que 
Sadam Hussein quizá sí tenía armas de destrucción masiva. “Jugaba con nosotros al gato y al ratón -recuerda-. 
¿Por qué lo hacía si en realidad no tenía nada que ocultar? Quizá quería enviar un mensaje de fuerza a Irán”. 
Con todo, Blix rogó proseguir la inspección antes de acusarle, con nulo resultado e invasión al fin y al cabo.  

   

© La Vanguardia  (The New York Times Syndicate) 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060618/pags/20060618175759.html
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Una gigantesca confusión de palabras y eras 
Los tecnicismos informáticos, se sabe, provienen del inglés. De hecho, los lenguajes de programación de alto 
nivel -que de lenguajes no tienen nada, pero así se los llama- están basados en términos fáciles de recordar 
para quien sabe inglés. No costaría nada cambiar las palabras reservadas (así se las denomina) como if , then , 
else o print por sus equivalentes del español. O el francés. Pero ya está establecido in English . Es la norma.  

No es raro, entonces, que aquí usemos, a nuestro modo, las mismas palabras y neologismos que en Estados 
Unidos.  

Esto no acontece en todas partes. En Francia no se dice byte, sino octet ; no se dice digital, sino numérique, y 
no se dice software, sino logiciel . España hace también un esfuerzo para adaptar la jerga a nuestro idioma.  

No siempre, me temo, esta cruzada le sirve al hablante, que se habitúa a usar un término que sólo existe en su 
territorio; esto, en el mundo globalizado donde las fronteras de intercambio son cada hora más difusas. 
Digamos que escribir cederrón para CD-ROM es de poca ayuda en estos tiempos; la Real Academia también 
acepta, no obstante, CD-ROM.  

En todo caso, son iniciativas loables para mantener la diversidad idiomática. A fin de cuentas, el principio de 
expresabilidad del filósofo del lenguaje de la Universidad de Berkeley John Searle dice que "todo lo que se 
quiera significar se puede decir". En inglés o en cualquier otro idioma.  

Entre tanto, la posible utilidad de respetar los tecnicismos como salen de fábrica se cae a pedazos gracias a 
nuestra adaptación vernácula. Un caso que siempre me llama la atención es giga , como en gigabyte o 
gigahertz . Aquí decimos, por ultracorrección, yiga . Los griegos, de donde proviene la palabra, decían guiga . 
En inglés la he oído siempre con la g suave, como en guirnalda . Personalmente, prefiero decir simplemente 
giga , como en gigante . Dato curioso: como adjetivo, giga estaba más bien relacionado con poderoso que con 
grande . Algo que, definitivamente, no tiene que ver con que 1 gigabyte equivalga a mil millones de bytes.  

Otros ejemplos: decimos cidí (CD) pero usamos ce-pe-u (en lugar de ci-pi-iú ). Se nos antoja el motherboard , 
pese a que tanto placa como, obviamente, madre son femeninos en español.  

El más viejo y el más gracioso es la forma que teníamos por aquí de pronunciar command . Al hablar del 
intérprete de comandos del DOS (el command.com ) decíamos el cóman com . Llegó a ser un personaje 
cotidiano de nuestras conversaciones, en las que cambiábamos desfachatadamente la acentuación una sílaba 
hacia atrás.  

Por Eduardo Dahl  
 
http://www.lanacion.com.ar/tecnologia/nota.asp?nota_id=815318
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La Universidad de La Plata entró a la Grid 

La Facultad de Informática se sumó al proyecto de computación en malla de IBM para investigaciones 
científicas y médicas 

Como consecuencia de un acuerdo que firmaron recientemente IBM y la Facultad de Informática de la 
Universidad de La Plata (UNLP), ésta formará parte de una red conformada por universidades tecnológicas, 
centros de investigación, instituciones sin fines de lucro y asociaciones civiles de todo el mundo para 
colaborar y participar de la investigación y el desarrollo de nuevas tecnologías en aplicaciones Grid. "Este 
acuerdo nos facilita el acceso a equipamiento ubicado en diferentes partes del mundo. Nosotros aportaríamos 
nuestros grupos de investigación especialistas en Grid", destaca Javier Díaz, decano de la Facultad.  

"Para nosotros, es muy beneficioso formar parte de este programa porque es muy difícil trabajar en forma 
aislada. De esta manera podremos participar de proyectos de mayor magnitud y estar actualizados 
tecnológicamente -añade Díaz-. Este tipo de iniciativas apuntan a favorecer el desarrollo de capacidades 
locales, porque vamos a realizar investigaciones y aplicaciones concretas del uso de tecnologías para que 
éstas cubran necesidades del ámbito local."  

Además de este convenio, la UNLP e IBM sellaron, en marzo, un acuerdo de cooperación tecnológica 
mediante el cual la Facultad donará su capacidad informática ociosa al World Community Grid (WCG), un 
emprendimiento mundial apoyado por IBM para la investigación en áreas sociales y de salud.  

La WCG ( www.worldcommunitygrid.org ) es un proyecto que aprovecha el tiempo ocioso de las PC de 
millones de casas, escuelas y escritorios; establece una infraestructura flexible y permanente que ofrece a los 
investigadores el acceso a una inmensa fuerza computacional para resolver los problemas que afectan a la 
humanidad.  

La red se ocupa de enfermedades infecciosas, investigaciones genéticas, y desastres naturales. "El impacto 
positivo de tecnología en malla ( grid , en inglés) está comprobado. En 2003, IBM fue uno de los dos 
patrocinadores de un estudio sobre la viruela que capitalizó las ventajas de la computación grid . Utilizando 
las supercomputadoras más poderosas disponibles, actualmente llevaría años concluirlo. Pero con la 
computación en malla fue completado en menos de seis meses, e identificados 45 tratamientos potenciales 
contra esta enfermedad", explica Mariana Moresco, ejecutiva del programa de IBM Argentina.  

"Nosotros participamos de esta iniciativa porque queremos, fundamentalmente, contribuir a una buena causa. 
Por ahora nosotros conectamos nuestras PC del centro de cómputos de la Facultad al Grid, y las ponemos a 
disposición de quienes las necesiten. Si en el futuro nuestros grupos de investigación requieren de este recurso 
podríamos utilizarlo, pero todavía no se produjo esta situación", cuenta Claudia Banchoff, secretaria de 
Extensión de la Facultad de Informática.  

Por su parte, Díaz agrega: "Comenzamos adhiriendo las treinta máquinas que tenemos en la institución, pero 
esto apenas está empezando. La idea es que se vaya expandiendo para que tanto los alumnos como los 
docentes puedan formar parte de esta comunidad internacional".  

Cintia Perazo  

La PC, en malla 
Grid Computing es un conjunto de tecnologías que permite que computadoras y sistemas distribuidos por el 
mundo se puedan ver como una única computadora.  

En otras palabras, se trata de un conjunto de recursos de computación heterogéneos, geográficamente 
distribuidos, con una tecnología que permite que sean utilizados como si fueran un único recurso.  

Esos recursos pueden ser aplicaciones, unidades centrales de procesamiento, memoria, discos, base de datos y 
redes, entre otros.  

 
http://www.lanacion.com.ar/tecnologia/nota.asp?nota_id=815325
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El Museo Thyssen muestra cinco siglos de arte occidental a través de 57 obras de la colección Pérez Simón 
La exposición, inaugurada por los Príncipes de Asturias, muestra obras de Cranach, Rubens, Canaletto, Goya, 
Monet, Cézanne, Gauguin, Renoir o Van Gogh 
  
19/06/2006 | Actualizada a las 13:00h  
Madrid. (EUROPA PRESS).- El Museo Thyssen-Bornemisza ofrece desde mañana hasta el próximo 10 de 
septiembre la exposición 'De Cranach a Monet. Obras maestras de la Colección Pérez Simón', la primera 
presentación pública de esta destacada colección particular mexicana, conocida como JASP y considerada la 
colección de arte europeo más importante de Iberoamérica. A través de 57 obras la muestra da cuenta de cinco 
siglos de arte occidental.  
 
Así lo explicó hoy el conservador jefe del museo Thyssen, Guillermo Solana, quien recordó también las 
afinidades de la Fundación JASP con la Fundación Thyssen-Bornemisza, ambas “ejemplo de fortuna puesto al 
servicio de la comunidad y de esfuerzo por compartir con el público la pasión por el arte”, dijo.  
 
Comisariada por Roxana Velásquez, directora del Museo Nacional de Arte de México y conservadora de la 
colección Pérez Simón, la exposición, inaugurada hoy por los Príncipes de Asturias, reúne pinturas de algunos 
de los grandes nombres de la Historia del Arte como Cranach, Rubens, Canaletto, Tiepolo, Goya, Corot, 
Monet, Cézanne, Gauguin, Pissarro, Renoir o Van Gogh, entre otros muchos.  
 
Según destacó Solana, Pérez Simón fue un hombre “de gusto apasionado y universal en el arte” y logró 
“reconciliar lo que parecía irreconciliable”. “Esta colección ha mostrado una imagen íntegra y cabal del siglo 
XIX en donde la pintura campesina, la victoriana o la académica francesa están unidas con el objetivo común 
de persecución de la belleza”, explicó.  
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060619/51274030479.html
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Un total de 428 películas se presentan al Festival de Cine Independiente de Elche 
  
19/06/2006 | Actualizada a las 12:34h  

 
 

Alicante. (EUROPA PRESS).- Un total de 428 directores procedentes de todo el mundo han presentado sus 
trabajos a concurso a la XXIX edición del Festival Internacional de Cine Independiente de Elche (Alicante), 
que organiza la Caja de Ahorros del Mediterráneo (CAM), según informaron hoy en un comunicado fuentes 
de la entidad financiera, quienes precisaron el festival se celebrará del 21 al 28 de julio.  
 
Las 428 cintas presentadas suponen 29 más que en 2005, y pertenecen a tres categorías: 19 son películas de 
ficción, 33 son trabajos de animación, y 76 están en la categoría de documental. Además, 26 de las citas que 
optan a ganar el concurso son españolas, y el resto de directores de Alemania, Argentina, Bélgica, Colombia, 
Chile, Ecuador, Francia, Irlanda, Italia, México, Perú, Portugal, Reino Unido, Suecia, Suiza y Uruguay.  
 
Este año, el Festival presenta como novedad la concesión del 'Trofeo Damà, que da el nombre a los premios 
otorgados en las diferentes secciones a concurso, y supone un homenaje a la presencia de la Dama de Elche 
en la ciudad. Asimismo, los ganadores del certamen se llevarán 31.500 euros.  
 
En cuanto al público, en la pasada edición se superaron los 30.000 espectadores. Por otro lado, Obras Sociales 
de la CAM ha organizado un curso de animación en plastilina como actividad previa al festival que impartirá, 
del 20 al 28 de julio, la escuela de los Hermanos Lagares, la primera en España especializada exclusivamente 
en la enseñanza de la animación en plastilina, y considerada una de las más importantes del mundo, según 
indicaron las mismas fuentes.  
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060619/51274030186.html
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Egipto prohibe la película de 'El Código Da Vinci' y retiran el libro de las tiendas 
Según las autoridades la película "desprecia" la religión y "miente" sobre Jesucristo 
  
19/06/2006 | Actualizada a las 04:05h  
LONDRES. (EUROPA PRESS).- Egipto se ha convirtido en el último país que prohíbe la película 'El Código 
Da Vincì, de Ron Howard, y, además, se retirará de las librerías la obra que la inspiró. 
 
Según informó la BBC, en opinión de las autoridades, la película muestra "desprecio por la religión" y 
"miente" sobre Jesucristo. Un comité del Consejo egipcio para la Cultura y la Prensa determinó que "el reflejo 
de los profetas no es un asunto de libertad artística o de creación". 
 
La decisión se adoptó después de que parlamentarios musulmanes y cristianos presentaran una propuesta para 
que el libro de Dan Brown fuese retirado de las librerías, tanto en su versión en inglés como en árabe. 
"Prohibimos cualquier libro que insulte a cualquier religión", aseguró el ministro de Cultura, Faruk Hosni. 
 
Basada en la novela homónima de Dan Brown, la película -un éxito de taquilla- está protagonizada por Tom 
Hanks, Audrey Tatou y Ian McKellen. 
 
China y Pakistán figuran entre los países donde se ha prohibido la cinta. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060619/51273993477.html
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La caída del pelo preocupa a los jóvenes 

Según los dermatólogos, si los padres son calvos, los muchachos se acercan a consultar ya a los 22 o 23 

En “Sopa de ganso”, el desopilante clásico de los años 30, Groucho Marx exclama: “Bailaría con usted hasta 
que las ranas críen pelo. Mejor pensado, prefiero bailar con una rana hasta que usted críe pelo”.  

La broma hundía su estilete en un tópico que, entonces y ahora, perturba a casi el ciento por ciento de los 
hombres: la alopecia androgenética. La calvicie, bah... Si hasta para el mismísimo Julio César, que tuvo bajo 
su puño a casi todo el mundo conocido en la antigüedad, fue un talón de Aquiles: dicen los testimonios de la 
época que para cubrirla peinaba sus “escasos bucles” hacia adelante.  

Y será verdad que “el pelo lo es todo”, como afirmaba Al Pacino en “Perfume de mujer”, porque las consultas 
a dermatólogos por esta causa son muchísimas y, al parecer, cada vez más tempranas.  

“Los muchachos se preocupan cada vez más precozmente –dice la doctora Marta Fackeldey, de Chouela 
Dermatología–. Tenemos pacientes de 22 o 23 años que ya se acercan a consultar. Si ven al padre pelado, 
vienen en cuanto notan que se les cae un poquito más el pelo.”  

Sucede que, tal como se descubrió en las últimas décadas, el pelo es un órgano con una estructura altamente 
desarrollada y que obedece a ciclos de descanso y autorrenovación constantes. Pero si normalmente en el 
cuero cabelludo de un joven que está en su tercera década de vida alrededor del 90% de los folículos se 
encuentra en la fase activa y el 10%, en la de descanso, después de los cincuenta esa relación se invierte. Los 
folículos comienzan a minimizarse y el cabello, a afinarse paulatinamente hasta convertirse en vellos muy 
pequeños y sin color.  

“La calvicie tiene múltiples causas –explica Fackeldey–. Puede ser congénita o adquirida, pero la alopecia 
androgenética, la más común en los hombres, se debe al exceso de androsterona. En el caso de las mujeres, 
que también pueden padecerla, puede presentarse después de la menopausia, cuando bajan los estrógenos.”  

En todo el cuerpo, una persona tiene, en promedio, unos cinco millones de pelos. Entre 100.000 y 150.000 
están en el cuero cabelludo.  

Cada uno de esos folículos pilosos puede generar hasta 10 metros de pelo a lo largo de la vida. Y como cada 
cabello crece de 0,3 a 0,5 milímetros por día, en total producimos alrededor de 1,3 kilómetros de pelo por 
mes, o 16 kilómetros por año.  

Este escenario es resultado de una maquinaria biológica altamente efectiva, que en las últimas dos décadas 
está empezando a comprenderse. Pero si bien la ciencia avanzó mucho en el conocimiento de sus engranajes, 
por ahora sólo puede ofrecer detener ese proceso que uno de cada dos hombres jóvenes tiene en su futuro.  

“Una de las preocupaciones de los muchachos son las «entradas» –dice Fackeldey–, pero deben saber que son 
normales. Se originan por el mismo proceso que hace que se les engruese la voz. De todos modos, cuando son 
muy jóvenes los controlamos.”  

Si la alopecia empieza a hacerse evidente, existen actualmente recursos farmacológicos para enfrentarla. “Por 
lo general empezamos con un tratamiento local, el minoxidil –detalla la especialista–, que aumenta la síntesis 
del factor de crecimiento endotelial vascular o, dicho en otras palabras, estimula la circulación. Esto hace que 
se incremente la síntesis de ADN en el folículo piloso.”  

Según la especialista, este fármaco frena la caída y puede “reanimar” algunos folículos que están 
minimizados. “Los pacientes vienen a verme y me dicen «me creció pelo nuevo», pero en realidad no es 
nuevo, sino que se fortaleció”, dice Fackeldey.  

En forma oral se emplea el finasteride, un inhibidor de una enzima 5 alfa reductasa, que es la que convierte la 
hormona masculina testosterona en dihidrotestosterona, su forma activa. Actúa bloqueando la acción de los 
andrógenos sobre ciertos folículos.  
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“El del finasteride fue un hallazgo casual, como tantos –explica la doctora Lilian Fossati, docente autorizada 
de dermatología y directora de medios y publicaciones de la Sociedad Argentina de Dermatología–. Se 
utilizaba para tratar tumores de próstata. Sorprendentemente, los pacientes concurrían a la consulta con más 
pelo. Hay un inconveniente: el laboratorio advierte que en un porcentaje limitado, algo más del 1%, puede 
haber disminución de la eyaculación o de la libido. Ambos hechos se revierten –en caso de darse– si se 
interrumpe el tratamiento. Creo, sin embargo, que el hombre latino no tolera esta posibilidad. Personalmente 
lo indico y veo buenos resultados.”  

Fackeldey, por su parte, aclara que para la alopecia se utiliza generalmente en formulaciones de 1mg y que el 
efecto descripto sólo se presenta en dosis más altas.  

En una investigación para L’Oréal, Antonella Tosti, de la Universidad de Bolonia, observó la aparición de 
máculas marrones alrededor de los folículos que podrían ser indicadores de alopecia incluso en la presencia 
de alta densidad folicular.  

Precisamente, quienes se decidan a combatirla, deberán disponerse a encarar un tratamiento prolongado y 
contar con un diagnóstico temprano. “Los tratamientos que se implementan apuntan a revertir el proceso de 
miniaturización –explica Fossati–. Cuando éste deviene en atrofia del bulbo piloso, ya cualquier tratamiento 
clínico será inoperante y habrá que dar paso a tratamientos quirúrgicos, que cada vez están más 
perfeccionados.”  

Por Nora Bär  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=816031
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Los hombres identifican mejor el enojo; las mujeres, otras emociones 

Se verificó de forma diferente la detección de gestos faciales 

NUEVA YORK (The New York Times).– ¿Tratando de llamar la atención? Parecer enojado puede ser la 
clave. El rostro que tiene más posibilidades de sobresalir en la multitud es uno pleno de ira, de acuerdo con un 
nuevo estudio, y los hombres son mejores que las mujeres para identificarlo.  

Por otra parte, las mujeres son más hábiles para detectar expresiones que comunican felicidad, tristeza y 
sorpresa. “El efecto realmente interesante –dijo Mark A. Williams, autor principal del estudio, que acaba de 
publicarse en Current Biology– es la diferencia entre hombres y mujeres.”  

El doctor Williams, posdoctorado del Massachusetts Institute of Technology, y su coautor, Jason B. 
Mattingley, profesor de psicología de la Universidad de Melbourne, Australia, se propusieron verificar qué 
tan eficientemente pueden identificarse las emociones expresadas por gestos faciales.  

En el experimento, mostraron decenas de caras humanas a 78 hombres y 78 mujeres, utilizando fotografías 
con personas enojadas, temerosas, sorprendidas, disgustadas o neutrales.  

Primero, se les mostraron a los participantes cuatro fotografías con tres individuos de expresiones neutrales y 
uno que estaba claramente enojado. Se les pidió a los sujetos que eligieran tan pronto como pudieran cuál era 
el que estaba enojado.  

Después los científicos utilizaron el mismo procedimiento mientras mostraban siete cara neutrales y una que 
indudablemente estaba rabiosa. En algunos ejemplos, la fotografía mostraba a un hombre furioso; en otras, a 
una mujer furiosa. En el siguiente paso, hicieron los mismos tests utilizando las mismas pruebas, pero con 
caras temerosas en lugar de las enojadas. Entre cuatro u ocho caras neutrales había una de un hombre o una 
mujer con las cejas arqueadas, los ojos muy abiertos y los labios apretados –obviamente, una persona que 
estaba aterrorizada–.  

Hombres y mujeres consistentemente detectaban las caras enojadas más rápidamente que las aterrorizadas. 
Pero la facilidad para detectar las caras enojadas dependía del sexo de la persona que estaba en la fotografía y 
también del sexo del observador.  

El tiempo requerido para identificar la cara de la mujer se incrementaba con el número de fotografías. Pero no 
había diferencia en la velocidad empleada para encontrar al hombre enojado, no importa cuántas fotos se 
exhibieran. Detectar al hombre enojado en un mar de caras, dicen los autores, tiene ventajas para la 
supervivencia de ambos sexos. “Desde un punto de vista evolutivo –escriben–, la amenaza potencial de un 
hombre es mayor que la de una mujer.”  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=816032
 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

105

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=816032


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

Hallan irregularidades en la entrega de títulos 

La universidad irá a la justicia federal 

FORMOSA.- La comisión creada en la Universidad Nacional de Formosa (UNAF) para investigar la presunta 
entrega de títulos fraguados a ciudadanos españoles mediante el dictado de carreras a distancia sin 
reconocimiento -en convenio con el Instituto Cibernos, de España, y el World College, un terciario con sede 
en Tierra del Fuego- encontró serias irregularidades administrativas, financieras y académicas en la 
universidad, que ahora serán denunciadas ante la justicia federal. El escándalo, que se hizo público en 
noviembre pasado, provocó la destitución del entonces rector, Carlos Dalfaro, y su reemplazo por el ex 
vicerrector y actual titular de la UNAF, Martín Romano. En enero pasado, unos funcionarios del Ministerio de 
Educación visitaron la UNAF para interiorizarse de la marcha de las investigaciones internas, ante un cruce de 
acusaciones entre la UNAF y el Instituto Cibernos, en España.  

En un informe terminante, la comisión -integrada por Pedro Helguero, Miguel Jaime, Héctor Rey Leyes, 
Miguel Monti, Luis Torres, Jorge Insfrán, Gladys Mazza, Darío Ozuna y Marcelo Rojas- afirma que la puesta 
en marcha del sistema de carreras aranceladas, que se dictaban supuestamente a distancia, tuvo en la Facultad 
de Administración, Economía y Negocios, con el apoyo de Dalfaro, a su principal impulsora, y lo convirtió en 
una suerte de universidad paralela con más de 5000 alumnos diseminados en la ciudad de Buenos Aires, en 
seis provincias y en varias ciudades españolas. De lo investigado se determina, además, que hubo desvíos de 
fondos. La comisión concluye su informe con la recomendación de que todo lo actuado sea denunciado ante 
la justicia federal y que la UNAF analice la apertura de sumarios administrativos internos. El informe propone 
que se inicie juicio académico al ex rector Dalfaro y al ex decano de la facultad objetada, Héctor Quijano, 
quien también fue destituido.  

Situación que persiste  

El informe es particularmente crítico sobre la Facultad de Administración, ya que entiende que esa unidad 
académica no ha modificado muchas de sus prácticas objetadas.  

A criterio de la comisión, se sigue cobrando dinero por el dictado de carreras cuestionadas y se siguen 
aprobando designaciones de docentes sin análisis de sus antecedentes, que supuestamente dan clases en 
nombre de la UNAF. La comisión subraya que la Facultad de Administración tampoco se ha expedido aún 
sobre lo acontecido y ni siquiera ha presentado una propuesta institucional para replantear la filosofía que 
impulsó esa política ni tampoco para el reencauzamiento de las carreras aranceladas que siguen vigentes.  

Al mismo tiempo, la comisión denuncia la percepción de dinero por la venta de servicios educativos por parte 
de esa facultad, que se adjudican como fondos propios y se utilizan sin el control de los órganos de gobierno 
pertinentes. Señala también que a raíz de todo ello se creó una discriminación institucional entre las propias 
facultades, porque mientras la de Administración exhibe aulas confortables, ambientes climatizados y la 
informatización de sus circuitos administrativos, las tres facultades restantes realizan ingentes esfuerzos para 
administrar los recursos escasos. Al mismo tiempo, la comisión expresa su preocupación por el daño en la 
imagen pública de la UNAF que el escándalo provocó al difundirse. Según expresa, creó la imagen de 
institución mediocre, falsificadora de títulos, lo que terminó por generar un verdadero clima de mutua 
desconfianza entre los integrantes de su comunidad.  

Justo Urbieta  

Estatuto en debate 
�  SAN LUIS.- La Universidad Nacional de San Luis (UNSL) debatirá mañana la reforma de su estatuto. 
Entre los 13 proyectos que tratará la asamblea, el más polémico pretende dar voto en el Consejo Superior a un 
representante docente de la escuela media Juan Pascual Pringles, dependiente de la UNSL. También se pide el 
aumento del número de consejeros alumnos en los órganos de gobierno, un reclamo que repiten los 
estudiantes de la UBA.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815922
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La escultura de la basura 
 

Alejado de metales y neones, este artista plástico expresa el barroquismo latinoamericano a través de 
monstruosas esculturas, inquietantes videos, collages hechos con revistas de los ’70 y perversos peluches 

cosidos sobre cubrecamas de vagabundos. “Se trata de recuperar el arte manual”, explica el 
autodidacto Mauricio Garrido.  

 

 

La Nación
Por Rodrigo Alvarado E.  

Foto: Gastón Flores  

Mi exposición consta de collages, tapices, esculturas y videos. Trabajo con el cuento de la ropa usada y 
tapices –algunos representan cartas del tarot– que hice sobre cubrecamas usados que me vendieron unos 
vagabundos de La Vega. También ocupo peluches y piezas enteras que me encuentro en la calle y ropa usada 
de amigos que llega a mí después de tres años. Los juguetes tienen que pasar por un casting, porque no puede 
ser cualquier mono. El requisito es ser viejo, como de cuando yo era chico, o sea, 30 años o más.  

Vengo trabajando con saldos de distintas épocas en que he expuesto. Trabajar con muñecas y juguetes es muy 
difícil, porque son objetos puramente emocionales. Básicamente, toda la exposición funciona con el mismo 
verbo, como Frankenstein Company: pedazos de cosas sobre pedazos de cosas, que al ponerlas juntas de otra 
forma cuentan una historia de nuevo, de manera mucho más extraña porque no están parchados los tajos, que 
son la evidencia de los maltratos.  

Los collages construyen micropesadillas, ilustraciones de cuentos que leíste cuando eras chico, de revistas del 
año 70, papeles viejos, materiales escolares de Salvat.  

Ahora, mis obras son tan monstruosillas como las pinturas de El Bosco. En términos estrictos, lo que hago es 
pop art, pero yo prefiero llamarle pop dark, porque una cosa que me diferencia del pop es que tengo una clara 
predilección por la parte barroca del asunto; o sea, no me interesa un Mickey Mouse en naranja y amarillo, 
prefiero uno un poquito más lastimado.  
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SER RARO  

Soy autodidacto. Como a la cuarta exposición que hice me metí a estudiar al desaparecido Instituto de Arte 
Contemporáneo (a los dos años quebró) y tuve la mala idea de irme a un lugar llamado Finis Terrae, donde 
todos mis compañeros sacaban esculturas de fierro fundido y yo estaba pegando legos de plástico con 
silicona. Todo el mundo me quedaba mirando como si fuera el Anticristo; estaba estudiando escultura, lo más 
sacrosanto de las artes.  

Una gran influencia fue Francisca Núñez (escultora) y también un viejo que no conocí, Germán Arestizábal, 
que era uno de los pocos artistas surrealistas decentes de Chile, capaz de hacer una mujer atropellada por un 
Cadillac.  

Si le debiera algo a alguien, sería a la literatura y el cine. Me alimento cotidianamente cuando voy a comprar 
a La Vega, aunque suene posero.  

Justo Pastor Mellado, una vez me preguntó si era verdad que había estudiado corte y confección con 
Francisca. Siempre me quedan mirando con un espanto absoluto, tengo problemas con hacer lo que quiero, las 
galerías funcionan con circuitos que se conocen desde chicos, pero a mí me piden huevadas que no le pedirían 
a otra persona. Tiene sus ventajas ser raro.  

Videos hago desde que grababa a la Patricia Rivadeneira y Vicente Ruiz, como la performance “Por la razón 
o la fuerza”. Estábamos muy locos, haciendo performances contra la censura que nos importaba sólo a 
nosotros.  

OJOS DE VIDRIO  

El video de la exposición se llama “Eye”, un experimento donde puse los ojos de todos mis amigos 
indiscriminadamente (N.R.: están los actores Héctor Noguera y Daniela Miller; los músicos Uwe Schmidt, 
“Señor Coconut” y Cecilia Aguayo; la fotógrafa Zaida González y la directora de programación de Cine Arte 
Alameda, Roser Fort, entre otros).  

También en “Eye” la mitad de los ojos son de muñecos. La música es de Jorge González, “Nieve”, del disco 
“El futuro se fue”, una canción que me regaló hace como diez años para que la usara en lo que quisiera. El 
otro video tiene una canción de Flash Gordon. Es como para perderse, como pintar al óleo; o sea, 
completamente anacrónico.  

Soy como un ropavejero del arte. Mis obras son barrocas por sí mismas, y como todo en Chile, me remito al 
barroco latinoamericano, al Cristo tallado y exacerbado a mil, a lo colonial. Se trata de recuperar el arte 
manual, lo que los gringos llaman “handcraft”, nada de tecnología, porque si bien hago videos, las cosas que 
muestro son absolutamente blandas. LCD 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060617/pags/20060617175450.html
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Cirugía mayor 
 

Es el rector número 30 elegido democráticamente en la Universidad de Chile. En sus manos está hacer 
andar el nuevo estatuto universitario, con senado triestamental incluido, y solucionar los conflictos que 
genera la PSU, entre otros varios problemas.  
 
 

Nación Domingo
Por Eliana Patillo  

   

El ingeniero industrial y académico Víctor Pérez, quien el miércoles pasado asumió como nuevo rector de la 
Universidad de Chile, pareciera tener el número 3 como cábala.  

Es el rector número 30 de los elegidos en democracia, y en su tercera postulación derrotó al ex titular Luis 
Riveros, quien había renunciado a su autoridad para poder presentarse por tercera vez al cargo.  

Para ganar tuvo que aliarse con el tercer candidato, el decano de Medicina, Jorge las Heras, quien, a pesar de 
salir tercero en la primera vuelta, acumuló la cantidad de votos necesaria para que –tras un pacto con Pérez– 
la decisión de las urnas se inclinara por cambiar las autoridades que dirigirán hasta el 2010 los destinos de la 
universidad más antigua del país.  

Tras asumir Pérez en la rectoría, Las Heras lo hizo como prorrector y pasó a tener más autoridad que Riveros, 
que vuelve a ser sólo un académico de la Facultad de Economía y Negocios.  

Sin embargo, la tarea para Pérez y su imprevisto aliado no será nada fácil, pues lo esperan múltiples 
problemas que debiera solucionar, o por lo menos en parte, durante su período de cuatro años.  

LO MÁS DIFICIL  

¡Qué las facultades trabajan como feudos!  

¡Qué hay mucha infraestructura dispersa!  

¡Qué los campus no funcionan como tal!… y un sinfín de otras dificultades.  

Sin embargo, lo más difícil para el rector entrante –tarea que Riveros no logró es hacer que esta casa de 
estudios superiores vuelva a ser realmente pública. Porque el problema actual es que tampoco es privada. En 
otras palabras: está en terreno de nadie.  

Esta entidad recibe de parte del Estado sólo cerca del 15% de los recursos que gasta, por lo que cada facultad 
debe arreglárselas para generar los dineros necesarios para sobrevivir.  

Víctor Pérez sostiene que la preocupación gubernamental está centrada en el financiamiento estudiantil, y no 
en el financiamiento universitario, por lo que expuso que “nosotros tendríamos que proponer cuál debiera ser 
la relación entre el Estado y la universidad pública, de manera que ésta sea de calidad internacional”.  

Los alumnos también reclaman porque “lo que no da el fisco tenemos que pagarlo nosotros. El ex rector 
Riveros dijo que mientras más pobre, más cuesta llegar a la universidad, y si se llega es casi imposible 
mantenerse. Las becas no son para todos. Se dan sólo a los estudiantes muy buenos. Hasta para ser mediocre 
hay que tener plata”, concluye riéndose un grupo de alumnos de Arquitectura que realiza trámites en la 
“Torre”.  

Otra gran dificultad se encuentra en el rezago sufrido por las áreas de artes y humanidades, pues no son 
rentables. Por ejemplo, la Orquesta Sinfónica se mantiene con un monto obligatorio que se extrae de las platas 
que aporta el Estado. Sin embargo, esos dineros no alcanzan para hacer funcionar como debiera a una entidad 
de la envergadura del Centro de Extensión Artística Cultural Domingo Santa Cruz, organismo del que 
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dependen la mencionada orquesta, el Ballet Nacional Chileno y el Coro Sinfónico. Por ello, lo que debiera ser 
un orgullo para las autoridades universitarias, se transformó en una molesta piedra en el zapato.  

MIGRACIÓN ACADEMICA  

La diferencia de sueldos entre un profesor de jornada completa de la Facultad de Ciencias Físicas y 
Matemáticas con otro del mismo grado de la Facultad de Artes es casi un insulto, pues existe una tremenda 
inequidad entre las facultades grandes y las pequeñas.  

De seguir así, según expertos en la materia, en menos de diez años las universidades “estatales” no podrán 
competir con las privadas, porque tienen todas las desventajas de pertenecer al Estado y ninguna ventaja.  

Esto hace que el rector electo deba escoger entre seguir redistribuyendo el presupuesto sobre esta tendencia 
histórica o evaluar prioridades para invertir recursos en equiparar los sueldos y crear nuevas formas de 
participación.  

Derivado de lo anterior, además de que los sueldos están congelados y no existen incentivos, muchos 
profesores jóvenes y talentosos emigran a entidades privadas. Con esto se genera que actualmente la media de 
edad de los profesores de la U. de Chile sea de 63 años en académicos titulares, 56 años en profesores 
asociados y 49 años en profesores asistentes, que son los más jóvenes.  

Como todo es una cadena, es obvio que también esto afecta a la experticia, ya que es una exigencia de la 
última década el pedir magíster, doctorados y títulos de postgrado. Pero la U. de Chile presenta un bajo 
promedio: sólo el 22% de los académicos tiene doctorado, el 20% magíster, el 7% especialidad médica, pero 
más de la mitad, 51%, no tiene postgrado.  

LA CARTA DE NAVEGACIÓN  

Si el nuevo rector quiere salir con aplausos deberá cumplir con las innumerables solicitudes de cada facultad, 
institutos y organismos que pertenecen a esta casa de estudios.  

Para empezar deberá enfrentar otro gran lastre de la universidad: la burocracia extra que genera el que la 
gente sea casi inamovible, porque si se le despide se pierde el cargo. Esto lleva a que si una secretaria es 
ineficiente, se prefiere contratar a otra persona –o tenerla a honorarios– sin desafectar a la anterior. Con esta 
política, la universidad ha llegado a tener el doble de funcionarios que académicos, y un número considerable 
de gente que no tiene ni el incentivo ni las ganas de cumplir con sus labores.  

Otro factor de roce en el ámbito nacional y con las otras universidades es la Prueba de Selección Universitaria 
(PSU), que históricamente ha administrado la Chile. Sin embargo, como es de uso nacional, existe una gran 
pugna por quedarse con ella.  

Al nuevo rector también le dejaron la tarea de dar mayor proyección a las áreas de humanidades, artes y 
letras, ya que todo se ha concentrado con un criterio científico, por lo que se tienen que realzar los proyectos 
de las áreas humanísticas y artísticas.  

Igualmente deberá reorganizar la Dirección de Comunicaciones para que trabaje conjuntamente con las 
facultades y otras instancias universitarias. Además, es fundamental que el rector Pérez sea capaz de generar 
medios de comunicación sustentables en el tiempo. Hasta ahora no sólo no se ha logrado, sino que además se 
ha perdido la oportunidad de usar las horas que debiera darle por convenio –firmado el 27 de octubre de 
1999– la señal de televisión de la universidad, actualmente en manos de Chilevisión. Sólo ha funcionado en 
forma óptima la Radio Universidad de Chile, la que incluso ha logrado un loable crecimiento económico.  

Pérez, también deberá revisar el proceso de evaluación académica que el mismo Las Heras calificó de “vía 
crucis”, ya que “cuesta entender cómo un músico puede evaluar a un médico, o como un filósofo a un 
ingeniero”, y viceversa.  

APENAS ABRA LA PUERTA  

El rector electo tiene claro, porque así lo anunció, que para iniciar su mandato debe primero que nada hacer 
una auditoría interna para ver en qué situación recibe la universidad, y junto con ello, de inmediato, empezar a 
aplicar los nuevos estatutos que regirán el futuro del plantel educacional, lo que incluye el senado 
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universitario. Este último es una de las instancias de mayor democracia en el plantel, ya que es triestamental. 
Es decir, en dicho organismo están representados los académicos, alumnos y administrativos.  

Por lo que se deduce que será un ejercicio de libertad nada de menor para ver la madurez de una entidad 
educacional, que hasta hoy fue regida por las normas que le instauró el régimen militar.  

Tan rápido es el proceso que en el mismo día que asumió el mando el nuevo rector se realizó la votación de 
los estudiantes para ocupar los cargos de este senado.  

Ahora, tras abrir la puerta de la rectoría, Pérez debe velar porque este órgano, que tiene como misión normar 
y proyectar al plantel, empiece a funcionar por primera vez en la historia de la educación superior chilena.  

El senado universitario estará integrado por el rector, que lo preside, y por otros 36 miembros, de los cuales 
27 serán académicos, 7 estudiantes y 2 representantes del personal de colaboración. Estos últimos, junto a los 
académicos, fueron elegidos el jueves 15 por toda la universidad.  

Los 27 miembros académicos se dividen en dos grupos. El primero tiene 9 integrantes elegidos por todos los 
académicos de la universidad. El segundo es de 18 profesores que fueron elegidos uno por cada facultad (14), 
uno en representación de los cuatro institutos que tiene la universidad. Más dos miembros supernumerarios de 
Medicina y el Hospital Clínico, y un tercero de Ciencias Físicas y Matemáticas, derecho obtenido por ser las 
facultades con mayor número de académicos a jornada completa.  

No es tarea poca la que el nuevo rector tiene por delante, pero sólo si se entiende la magnitud del cambio se 
entiende la magnitud de la labor. LND 

http://www.lanacion.cl/prontus_noticias/site/artic/20060617/pags/20060617183815.html
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Llegan a El Cairo los homenajes a Borges, a 20 años de su muerte 

Habrá conferencias de dos especialistas 

EL CAIRO.- A orillas del Nilo, en el restaurante de la cadena norteamericana T.G. I. Friday s, que flota como 
suspendido sobre el río de los faraones, hacia donde abre sus enormes ventanales, la inapelable goleada por 6 
a 0 del seleccionado argentino al de Serbia y Montenegro es festejada con sonrisas y comentarios por mozos, 
clientes solitarios y matrimonios con sus hijos, entre platos de tahine, pescado fresco y enormes botellas de 
agua mineral en el lugar de la cerveza o el vino que las familias de religión musulmana no toman.  

La simpatía hacia los argentinos es particularmente comprensible en este caso, si se tiene en cuenta que aquí 
todavía está fresco el recuerdo de la Serbia de Milosevic y la muerte masiva de musulmanes bosnios. A los 
egipcios los apasiona el fútbol, y aunque no participan en el Mundial siguen los partidos con entusiasmo, 
sentados en grupo alrededor de las pequeñas mesas de los bares, acompañados por el infaltable narguile.  

"¿Argentina? ¡Maradona!", es el primer comentario en tono festivo que recibe cualquier compatriota apenas 
revela aquí su nacionalidad. Pero más allá del fútbol, y aunque no hay acá una comunidad argentina de peso, 
existen sutiles e interesantes lazos culturales entre ambos países.  

Egipto sigue siendo sede de homenajes a Borges con motivo de haberse cumplido el miércoles último veinte 
años de su muerte, y hoy, en el Instituto Cervantes de esta ciudad, tendrá lugar una experiencia interesante: el 
presidente de la Asociación Borgesiana, Alejandro Vaccaro, y Santiago De Lucas, doctor en Letras 
especializado en Borges, ofrecerán sendas charlas sobre la obra del escritor para los alumnos de español que 
estudian en el instituto.  

El tema de De Lucas será "Borges, una música y una trama". "Analizaré la obra desde dos aspectos -anticipa 
el profesor argentino, en diálogo telefónico con LA NACION desde su hogar, en Alejandría-. Por un lado, 
trabajaré sobre la sintaxis más que sobre las ideas borgianas, como una música del lenguaje escrito; por otro, 
me referiré a la influencia de «Las mil y una noches» en su obra y a la importancia que tuvo en ella el mundo 
árabe".  

De Lucas tiene 31 años y vive en Egipto desde hace dos. Es santafecino; se graduó en Letras en la 
Universidad Nacional de Litoral y se doctoró en la Universidad Complutense de Madrid con una tesis sobre la 
influencia española en la obra de Borges.  

"Trabajando ese tema, advertí que era muy interesante tratar a fondo la vertiente árabe que se puede encontrar 
en la producción de Borges", explica. Hoy, De Lucas da clases de Literatura Latinoamericana en la subsede 
que el Cervantes tiene en Alejandría.  

Vaccaro se referirá a las claves en la obra de Borges. Hablará sobre los años de formación del escritor, sus 
primeras lecturas y el ambiente familiar en el que se alimentó su pasión por la literatura. "Abordaré cuatro 
poemas inéditos de Borges -dice Vaccaro-: «Inscripción sepulcral» (1914), dedicado a sus antepasados; 
«Fogonazo», «Estandarte»y «Aterrizaje» (1918). Los manuscritos de estos dos últimos se exhiben 
actualmente en la Biblioteca Alejandrina".  

Vaccaro acaba de publicar la biografía "Borges, vida y literatura" (Edhasa), y acercará a los estudiantes 
elementos que ayuden a comprender la creación y la personalidad del escritor.  

"Borges trazaba una delgada línea entre ficción y realidad; sueño y vigilia; citas apócrifas y verdaderas. Y 
todo lo hacía con erudición y un irónico sentido del humor. Eso es lo que espero reflejar. La búsqueda de la 
voz narrativa de Borges y su repercusión posterior como figura pública con presencia frecuente en los medios 
de comunicación a partir de los años 60 serán algunos de los temas que tocaré."  

Por Verónica Chiaravalli  
Enviada especial  
 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=815730
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La Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes renueva su diseño para hacer más accesibles sus contenidos 
El Patronato de la Fundación Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes celebró su primera reunión de 2006.

 

 

De izquierda a derecha, Germán Sánchez Ruipérez, Ignacio Jiménez Raneda (vicepresidente de la Fundación 
Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes y rector de la Universidad de Alicante) y Mario Vargas Llosa.  

 
 

 

Universia se incorpora al Patronato de la Fundación Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes.
 

El Patronato de la Fundación Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes, que preside el escritor Mario Vargas 
Llosa, se reunió el pasado día 7 en Madrid para revisar la marcha de las actuaciones previstas para este 
ejercicio y proponer iniciativas de futuro. Vargas Llosa comenzó su intervención recordando la vocación de 
servicio público de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes, que facilita el acceso a sus contenidos de forma 
gratuita, y se mostró convencido de que cervantesvirtual.com contribuye, mediante la difusión de la cultura, al 
desarrollo de la sociedad. Señaló, además, que la Biblioteca se ha convertido, en sus siete años de existencia, 
en una herramienta de referencia para avanzar en la Sociedad de la Información, especialmente en lo que se 
refiere al ámbito de las bibliotecas digitales.  

El escritor hispano-peruano destacó que la consolidación de la dimensión iberoamericana del portal debe ser 
un asunto prioritario para la Fundación. Con esta finalidad, acometerá, entre otras actividades, planes que 
favorezcan la creación del Espacio Iberoamericano del Conocimiento, iniciativa liderada por la Secretaría 
General Iberoamericana (SEGIB), con la que la Fundación ha firmado recientemente un convenio de 
colaboración. El presidente de la Fundación destacó, asimismo, que la institución seguirá los avances que 
experimente el proyecto de creación de una Biblioteca Digital Europea y trabajará para facilitar la 
participación en dicha iniciativa de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes.  

La Fundación promoverá, además, las posibilidades de uso didáctico de sus fondos a estudiantes y profesores 
de Secundaria y de Bachillerato, y ampliará su catálogo de obras destinadas al público infantil y juvenil, para 
lo que contará con la colaboración de otras instituciones, como la Fundación Germán Sánchez Ruipérez, con 
la que suscribió el día 7 de junio un acuerdo con esta finalidad. Por su parte, Ignacio Jiménez Raneda, 
vicepresidente de la Fundación y rector de la Universidad de Alicante, destacó el constante reconocimiento 
que cervantesvirtual.com recibe de los internautas, constatable en el crecimiento que ha experimentado el 
número de usuarios de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes, que atiende una media de 300.000 consultas 
diarias. En lo que va de año, ha recibido más de 50 millones de visitas, de las que el 58% procedían del 
continente americano. En mayo el portal sirvió cerca de 11 millones de documentos a sus usuarios, de los que 
3,8 millones fueron demandados desde Estados Unidos, que se sitúa como el país con mayor número de 
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usuarios de la biblioteca. Jiménez Raneda presentó también la nueva imagen de cervantesvirtual.com, que 
coincide con un aumento considerable de sus contenidos, al haber incorporado entre enero y mayo de 2006 
más de 100.000 nuevas páginas de texto.  

Universia, la mayor red de universidades del mundo, promovida por el Santander a través de su Programa de 
Universidades, se incorporó en esta reunión al Patronato de la Fundación Biblioteca Virtual Miguel de 
Cervantes, del que también forman parte la Universidad de Alicante, el Santander, la Fundación Marcelino 
Botín, el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, el Ministerio de Educación y Ciencia, el Ministerio de 
Cultura, la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional, la Generalitat Valenciana, la Real Academia 
Española, el Grupo Prisa, Repsol YPF, el Instituto Cervantes, la Conferencia de Rectores de las Universidades 
Españolas, la Fundación Telefónica, la Fundación Germán Sánchez Ruipérez y la Federación de Gremios de 
Editores de España.  

 
 

 
http://www.cervantesvirtual.com/boletines/cervantesvirtual/10/p0000001.shtml?proced=boletin_cervantesvirt
ual_10#I_2_
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Qué límites hay que poner a la selección de embriones 

En el país su práctica no está regulada 

Recientemente, el organismo que regula el uso de las técnicas de fertilización artificial en el Reino unido -la 
Human Fertilization and Embriology Authority (HFEA)- autorizó la práctica del diagnóstico genético 
preimplantatorio (PGD, según sus siglas en inglés) para descartar embriones con mutaciones en los genes 
BCRA1 y BCRA2, que predisponen al desarrollo de cáncer de mama y de ovario.  

Desde hace más de una década, esta técnica -que consiste en extraer una célula de cada embrión obtenido por 
fertilización in vitro para analizar su contenido y permitir la selección de aquellos que no presenten anomalías 
genéticas- posibilita a los padres tener hijos sin mutaciones que predispongan a graves enfermedades.  

En la Argentina, el PGD se emplea desde 1998 para evitar la herencia genética de enfermedades como la 
hemofilia, la talasemia, la fibrosis quística, la atrofia medular espinal, la enfermedad de Huntington y la 
distrofia muscular de Duchenne. Pero en nuestro país no hay legislación que regule el uso de las técnicas de 
fertilización in vitro ni las de PGD; no están aprobadas, pero tampoco prohibidas.  

El PGD no tiene cobertura médica y sólo se practica en unos pocos centros médicos privados. En la Capital 
Federal, por ejemplo, hay al menos cinco clínicas preparadas para realizarlo. El examen junto con la 
fertilización in vitro cuesta entre 8000 y 11.000 pesos, pero previamente hay que realizar otros 
procedimientos médicos que hacen que el costo final fluctúe entre los 18.000 y los 23.000 pesos.  

"La mayoría de las consultas por el PGD la realizan parejas que presentan un riesgo aumentado de padecer 
enfermedades cromosómicas y génicas", comentó el doctor Roberto Coco, miembro fundador y director del 
Laboratorio de Genética y Reproducción de Fecunditas, centro privado que realizó en la Argentina el primer 
PGD en 1998, en una pareja con riesgo de tener hijos con hemofilia.  

Sin embargo, el experto señaló que existe una proporción creciente de parejas interesadas en concebir hijos 
"diseñados a medida": bebes genéticamente compatibles con hermanos mayores que necesitan trasplante de 
médula ósea para curarse de alguna enfermedad. También hay parejas que consultan con el fin de mejorar la 
performance de los procedimientos de fecundación in vitro.  

Controversias  

La aprobación en el Reino Unido del empleo del PGD ha generado cierta controversia en la comunidad 
científica, ya que, de acuerdo con la opinión de diferentes expertos consultados, no existe una relación directa 
entre la presencia de la mutación en los genes BRCA1 y BRCA2 y la aparición del cáncer. Simplemente 
existe una mayor probabilidad de contraer la enfermedad entre quienes la poseen.  

"El problema que se plantea en torno del PGD para detectar alteraciones en los genes BCRA1 y BCRA2 es 
que estos genes sólo dan cuenta en realidad del 5 al 10% de los casos de cáncer de mama y ovario", sostiene 
la doctora Susana Sommer, experta en bioética y profesora de Etica en la Maestría de Biología Molecular 
Médica de la Universidad de Buenos Aires (UBA).  

En la misma línea, Lino Barañao, experto en bioética y presidente de la Agencia de Promoción Científico-
Tecnológica, señala: "A mi juicio la aplicación del diagnóstico preimplantatorio es éticamente aceptable 
cuando permite disminuir las chances de padecer determinada enfermedad. Esto restringe su aplicación a un 
número limitado de casos, como aquellas enfermedades que se transmiten a un solo sexo".  

Sin embargo, además de la predisposición genética, es necesario tener presente otros factores. Tal como 
sugiere Barañao, "en Estados Unidos, al tomar conocimiento de que son portadoras de esta mutación genética, 
un número importante de mujeres ve afectada su calidad de vida a tal punto que decide practicarse una 
mastectomía preventiva. En ese contexto, la selección de embriones conllevaría una mejora en la calidad de 
vida de su descendencia."  

Desde otra mirada, Suzi Leather, directora del HFEA, afirma que autorizó el método para BRCA1 y BRCA2 
porque identificaron "los genes que ocasionan la enfermedad". Y explicó: "En contraposición, no 
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consideraremos afecciones como asma y eczema, que pueden ser tratadas adecuadamente mediante prácticas 
médicas".  

"Entendemos que el rol de la medicina ha sido siempre tratar de aliviar el dolor y el sufrimiento, así como 
mejorar la calidad de vida de la gente", afirma Leather. En ese contexto añade que "el PGD se ha convertido 
en un nuevo medio para identificar de manera precoz el riesgo de padecer algunos tipos de cáncer heredados".  

Aun así, Leather señala que la implementación del método debería tener restricciones: "Sólo puede aplicarse 
para una minoría de personas cuya historia de cáncer a través de las generaciones es evidente. Por otra parte, 
las opiniones y la experiencia de la familia también son un elemento importante".  

En contraposición con el debate que genera la aplicación del PGD para las mutaciones genéticas relacionadas 
con el cáncer de mama y ovario, su empleo es ampliamente aceptado ante enfermedades causadas por un gen 
mutado, como la hemofilia, y que además sólo se transmiten a un sexo determinado.  

En referencia a esa enfermedad que se caracteriza por la deficiencia de uno de los factores de la coagulación 
de la sangre y produce hemorragias ante mínimos traumatismos, Sommer explica: "Como sabemos que sólo la 
padecen los varones, en el diagnóstico preimplantatorio son elegidos los embriones femeninos".  

Existen otras afecciones asociadas con el sexo, como la distrofia muscular, el síndrome de Hunter, las 
inmunodeficiencias y la adrenoleucodistrofia, cuya transmisión se puede evitar mediante el PGD.  

Sommer opina que, sin embargo, no todo está en los genes. "Hay cierta tendencia a la genetización, a explicar 
las diferencias entre los individuos por la presencia o ausencia de alteraciones en ciertos genes, cuando éstos 
no explican de forma automática las afecciones que se producen; también influyen el estilo de vida de las 
personas y las condiciones ambientales.  

Por Bruno Geller  
Para LA NACION  
 
El autor pertenece a la Agencia CyTA-Instituto Leloir  

Distintas miradas 

Lino Barañao  
�  "La aplicación del diagnóstico genético preimplantatorio es éticamente aceptable cuando permite 
disminuir las chances de padecer determinada enfermedad. Esto restringe su aplicación a un número limitado 
de casos."  

Susana Sommer  
�  "Las personas deben estar bien informadas y tener elementos de análisis antes de encarar distintos estudios 
[como el diagnóstico genético preimplantatorio], para no ceder ante las presiones del mercado."  

Roberto Coco  
�  "En la Argentina, la mayoría de las consultas por el diagnóstico genético preimplantatorio la realizan 
parejas que presentan un riesgo aumentado de padecer enfermedades cromosómicas y génicas."  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=815727
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La revolución cinética 

La Fundación Proa reúne 27 piezas del cinético venezolano Jesús Soto que amplían las posibilidades de 
interacción con el espectador 

 

Jesús Soto nació en Ciudad Bolívar, Venezuela, en 1923 . Tenía diecinueve años cuando fue becado por el 
Estado para estudiar Bellas Artes en Caracas, y veintisiete cuando descubrió en París las obras de Mondrian y 
Malevich, que cambiarían radicalmente el curso de sus preocupaciones estéticas.  

La Bauhaus, Josef Albers, la composición de Bach y el serialismo de Schoenberg encauzaron sus 
investigaciones en torno a la línea, el plano, la bidimensionalidad y el sueño de Soto por encontrar la forma de 
involucrar al espectador, al ampliar la interacción con la tridimensionalidad. El punto de inflexión de sus 
teorías se concreta con la realización de Penetrable azul, la soberbia instalación que desde el martes custodia 
el ingreso de la Fundación Proa, en la Boca. Como quería Soto, el visitante puede desplazarse en el interior de 
ese bosque de tanzas y vivir la sensación mágica de ser parte de la obra.  

El juego óptico, la ilusión, la fragilidad, el desplazamiento y el rigor obsesivo en la construcción son algunos 
de los ejes de la Visión en movimiento, que propone Jesús Soto. A diferencia del argentino Julio Le Parc, que 
incorpora el movimiento en la obra misma con recursos mecánicos, Soto le propone al espectador un 
desplazamiento para alterar el punto de observación.  Dos antecedentes importantes tiene la exposición curada 
por Tatiana Cuevas y Paola Santoscoy, del Museo Tamayo, con la colaboración de Cecilia Rabossi. Años 
atrás, el MNBA propuso una revisión de la obra del venezolano, capaz de enriquecer sus teorías con la lectura 
de los textos de Molí-Nagy y de compartir cartel con Calder, Duchamp, Tinguely y Vassarely, que hicieron 
del movimiento su obsesión. Vendría después la recordada muestra de la colección Cisneros, en el Malba. 
Aquella vez, Gustavo Cisneros y su mujer, Patricia Phelps, junto a Eduardo Costantini, fueron los primeros en 
animarse a la maraña de tanzas amarillas en el penetrable instalado en la terraza del museo.  

Jesús Soto, como el chileno Matta y el rosarino Lucio Fontana, fue incorporado al olimpo de los artistas 
universales del siglo XX, legitimando para el arte latinoamericano la vigencia de la abstracción, una 
dimensión que le estaba negada por la reducción a un arte regional y folk.  

En sus primeros trabajos utiliza el flexiglás y juega con rayas, puntos y superposiciones, en busca de la visión 
en movimiento. Vendrían después las varillas metálicas suspendidas azarosamente contra el fondo estriado, 
bautizadas luego como vibraciones. Premio Nacional de Pintura de Venezuela; representante de su país en 
varias de las Bienales de Venecia y San Pablo, Soto fue elegido por Harald Szeemann para una retrospectiva 
en el Kunsthalle de Berna, cuando el suizo era la autoridad legitimadora por excelencia, convalidada años más 
tarde al ser designado director de la Bienal de Venecia en dos ediciones consecutivas. Jesús Soto murió en 
París el 14 de enero de 2005. A Buenos Aires viajó su hija Isabel, acompañada por Ramiro Martínez Estrada, 
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director del Museo Tamayo, de México.  La calidad de la muestra, el criterio curatorial y el cuidado montaje, 
decisivo en la obra del cinético venezolano, confirman el ojo certero de la presidenta de la Fundación Proa, 
Adriana Rosenberg, en la selección del calendario de exposiciones para el ámbito sureño que están en pleno 
plan de expansión. La noche inaugural, Alicia Castro, embajadora de la Argentina en Caracas; Teresa 
Anchorena, diputada porteña por Ari; Marcelo Pacheco, curador jefe del Malba; Mauro Herlitzka, presidente 
de arteBA, y Sergio Baur, de Asuntos Culturales de la Cancillería, celebraron con banquete "patagónico" la 
llegada de la obra de Jesús Rafael Soto a La Boca. Adriana Rosenberg adelantó a la hora de los postres otra 
muy buena noticia. En septiembre próximo, Robert Storr, director de la Bienal de Venecia 2007 (ex MoMA), 
viajará a Buenos Aires con el objeto de seleccionar artistas para la próxima mostra veneciana.  

( Visión en movimiento , de Jesús Rafael Soto, hasta el 3 de septiembre, en Pedro de Mendoza 1929, La 
Boca)  

Por Alicia de Arteaga  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/arte/nota.asp?nota_id=815461
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La vergüenza y el orgullo 

El autor de la premiada novela Me llamo Rojo cuenta por qué se convirtió en guía de Arthur Miller y 
Harold Pinter durante, y se refiere al deber de los intelectuales de defender las libertades de 
pensamiento y de expresión 

En marzo de 1985, Arthur Miller y Harold Pinter viajaron juntos a Estambul. Por entonces eran, quizá, los dos 
nombres más importantes de la dramaturgia universal pero, por desgracia, no fueron hasta allí atraídos por 
una obra teatral o un acontecimiento literario, sino por las implacables restricciones a la libertad de expresión 
impuestas por el gobierno turco y por los numerosos escritores que languidecían entre rejas. Luego del golpe 
de Estado de 1980, cientos de miles de personas habían sido encarceladas en forma sumaria y, como siempre, 
los más perseguidos habían sido los escritores. Cada vez que echo un vistazo a los anuarios y archivos 
periodísticos para refrescar mi memoria sobre cómo se vivía en aquellos tiempos, pronto me topo con la 
imagen que, para la mayoría de nosotros, define esa época: hombres con la cabeza rapada, sentados ante un 
tribunal, entre gendarmes, cada vez más ceñudos a medida que avanza su juicio. Entre ellos había muchos 
escritores. Miller y Pinter vinieron a Estambul a visitarlos, a ellos y sus familias, para ofrecerles ayuda y 
atraer la atención del mundo. Los organizadores del viaje (el PEN y el Helsinki Watch Committee) les 
asignaron dos guías: un amigo mío y yo. Así pues, fui a recibirlos en el aeropuerto.  

No me propusieron por mi actividad política, que era nula, sino por ser un novelista que hablaba un inglés 
fluido. Acepté encantado, no sólo porque así ayudaría a escritores amigos que estaban en apuros, sino porque 
aquello significaba pasar unos pocos días junto a dos grandes escritores. Visitamos editoriales pequeñas que 
pugnaban por sobrevivir, redacciones caóticas y oficinas oscuras y polvorientas, de revistas insignificantes a 
punto de cerrar. Fuimos de casa en casa y de restaurante en restaurante, a reunirnos con escritores en aprietos 
y con sus familias. Hasta entonces, yo me había mantenido al margen del ámbito político, sin entrar jamás en 
él, a menos que me coaccionaran. Pero al escuchar esas historias asfixiantes de represión y crueldad, de 
maldad absoluta, me sentí atraído hacia él por un sentimiento de culpa, pero también de solidaridad. Al 
mismo tiempo, experimenté con igual intensidad el deseo opuesto de protegerme de todo eso, de no hacer 
nada en la vida, salvo escribir novelas hermosas. Recuerdo que mientras llevábamos en taxi a Miller y Pinter 
de cita en cita por entre el tránsito de Estambul, hablábamos de los vendedores callejeros, los carros tirados 
por caballos, los carteles de los cines y las mujeres, con chal o sin él, siempre tan interesantes para los 
observadores occidentales. Pero recuerdo claramente una imagen: un larguísimo pasillo del Hilton; en un 
extremo, mi amigo y yo cuchicheando, un tanto agitados; en el otro, Miller y Pinter cuchicheando en las 
sombras con la misma intensidad tenebrosa. Esta imagen quedó grabada en mi mente inquieta. Lo atribuyo a 
que, por un lado, ella expresaba gráficamente la gran distancia que separaba nuestras historias complicadas de 
las suyas y, por el otro, insinuaba que la solidaridad consoladora entre escritores era posible.  

En todas las demás reuniones a que asistimos mi amigo y yo -una habitación tras otra con hombres 
preocupados que fumaban constantemente- experimenté el mismo sentimiento de orgullo mutuo y vergüenza 
compartida. Lo supe porque unas veces fue manifiesto y otras lo sentí dentro de mí o en los gestos y 
expresiones de otras personas. Por aquel tiempo, la mayoría de los escritores, pensadores y periodistas con 
quienes nos reunimos se declaraban izquierdistas. Podría decirse, pues, que sus problemas tenían mucho que 
ver con las libertades tan apreciadas por las democracias liberales de Occidente. Veinte años después, al ver 
que aproximadamente la mitad de ellos -no tengo la cifra exacta- ahora se alinean con un nacionalismo hostil 
a la democracia y la occidentalización, por supuesto, me entristezco.  

Querría aprovechar esta ocasión para subrayar algo que aprendí de mi experiencia como guía y de otras 
similares en años posteriores, aunque es una verdad de Perogrullo: las libertades de pensamiento y de 
expresión son derechos humanos universales, sea cual fuere el país en cuestión. Estas libertades, que el 
hombre moderno anhela tanto como el pan y el agua, nunca se deben restringir apelando a sentimientos 
nacionalistas, sensibilidades morales o, lo peor de todo, intereses comerciales o militares. Si tantas naciones 
no occidentales padecen una pobreza vergonzosa, no es por tener libertad de expresión, sino por no tenerla. 
En cuanto a quienes emigran de ellas hacia Occidente o el Norte, huyendo de las penurias económicas y la 
represión brutal, pues... ya sabemos que, a veces, resultan víctimas del racismo brutal y embrutecedor de los 
países ricos. Sí, también debemos estar alertas a aquellos que denigran a los inmigrantes y las minorías por su 
religión, sus raíces étnicas o el hecho de provenir de países sujetos a regímenes opresivos. Pero respetar la 
naturaleza humana y las creencias de las minorías no significa que por eso debamos coartar la libertad de 
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pensamiento. Respetar los derechos de las minorías religiosas o étnicas nunca debe servir de excusa para 
violar la libertad de palabra. Los escritores nunca debemos vacilar en esto por "provocativo" que sea el 
pretexto. Algunos de nosotros comprenden mejor a Occidente; otros simpatizan más con los orientales y 
otros, como yo, procuramos mantener abierto el corazón hacia ambas vertientes de esta divisoria un tanto 
artificial. Pero nuestros afectos naturales y nuestro deseo de comprender al otro jamás deben obstaculizar 
nuestro respeto de los derechos humanos.  

Siempre me ha costado expresar mis opiniones políticas en forma clara, enfática y enérgica. Me siento 
presuntuoso, como si dijera cosas no del todo ciertas. Esto me pasa porque sé que no puedo reducir mis 
pensamientos sobre la vida a la música de una sola voz y un solo parecer. Al fin y al cabo, soy un novelista y, 
entre ellos, me cuento entre los que se preocupan por identificarse con todos sus personajes, en especial los 
malos. Viviendo, como vivo, en un mundo en que alguien que ha sufrido la tiranía y la opresión puede pasar 
súbitamente de víctima a victimario, también sé que sostener convicciones fuertes acerca de la naturaleza de 
las cosas y las personas es, de por sí, una empresa ardua. Y creo que la mayoría de nosotros abrigamos estos 
pensamientos, simultáneos y contradictorios, con benevolencia y con las mejores intenciones. El placer de 
escribir novelas nace de la exploración de estado, propio del hombre moderno, en el que uno vive 
contradiciendo su propia mente. La mente moderna es muy voluble: por eso adquiere tanta importancia la 
libertad de expresión. La necesitamos para comprendernos a nosotros mismos, así como nuestros 
pensamientos más sombríos, contradictorios y profundos. Para comprender ese orgullo y esa vergüenza que 
mencioné al pasar.  

Déjenme, pues, que les cuente otra historia. Tal vez esclarezca un poco la vergüenza y el orgullo que sentí 
hace veinte años, cuando llevé a Miller y Pinter por todo Estambul. En los diez años subsiguientes a su visita, 
sucesivas coincidencias atizadas por las buenas intenciones, la ira, la culpa y los rencores personales me 
indujeron a formular en público una serie de declaraciones en torno a la libertad de expresión que no 
guardaban relación alguna con mis novelas. Pronto asumí una personalidad -o una máscara- política mucho 
más potente de lo que me había propuesto. Por esos días, un anciano caballero hindú, autor de un informe de 
la ONU sobre la libertad de expresión en mi parcela del mundo, vino a Estambul y me buscó. La casualidad 
quiso que el Hilton fuera, de nuevo, el lugar de la cita. No bien nos sentamos junto a una mesa, el caballero 
hindú me hizo una pregunta que todavía resuena en mi mente de manera extraña: "Señor Pamuk, ¿qué cosas 
suceden en su país que usted querría explorar en sus novelas, pero no se atreve porque las leyes lo prohíben?".  

Siguió un largo silencio. Anonadado por su pregunta, me devané los sesos y me zambullí en una 
autoindagación angustiada al estilo de Dostoievski. Evidentemente, lo que el señor de la ONU quería 
preguntarme era: "En vista de los tabúes, leyes prohibitorias y políticas opresivas existentes en su país, ¿qué 
hechos se callan?". Pero como había formulado la pregunta desde la perspectiva de mis novelas -¿quizá 
porque deseaba ser cortés con ese escritor joven y ansioso, sentado frente a él?- yo, en mi inexperiencia, la 
tomé en su sentido literal. En la Turquía de diez años atrás, las leyes y las políticas estatales opresivas 
vedaban muchas más cuestiones que ahora, pero a medida que las examiné una por una, no pude encontrar 
ninguna que quisiera explorar "en mis novelas". No obstante, sabía que si contestaba "Ninguno de los temas 
que desearía tratar en mis novelas me está vedado", le causaría una impresión errónea. Fuera de mis novelas, 
ya había empezado a hablar a menudo y abiertamente de todas esas cuestiones peligrosas. Más aún: ¿acaso no 
solía entregarme a fantasías iracundas sobre cómo plantearía esos temas en mis novelas, sólo porque estaban 
prohibidos? Mientras rumiaba todo esto, me avergoncé de mi silencio y, al mismo tiempo, reafirmé mi 
convencimiento de que la libertad de expresión se enraiza en el orgullo y, esencialmente, es una 
manifestación de la dignidad humana.  

He conocido personalmente a escritores que decidieron plantear temas prohibidos con el único propósito de 
violar la prohibición. No creo ser diferente. Cuando otro escritor, en otro lugar, no es libre, ningún escritor lo 
es. Este es, por cierto, el principio que inspira el sentimiento de solidaridad en el PEN y en escritores del 
mundo entero.  

A veces, mis amigos me dicen o les dicen a otros: "No deberías haberlo expresado así. Si tan sólo lo hubieras 
hecho de este otro modo, en términos que nadie habría considerado ofensivos, ahora no tendrías tantos 
problemas". Pero cambiar nuestras palabras y presentarlas en un envase aceptable para todos, dentro de una 
cultura reprimida, y hacerse ducho en esto es algo así como pasar por la aduana mercaderías prohibidas. Eso 
es, de por sí, vergonzoso y degradante.  
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El tema de este festival del PEN es la razón y la fe. He relatado todas estas anécdotas para ilustrar una sola 
verdad: existe un vínculo indestructible entre la alegría de expresar libremente cuanto queramos decir y la 
dignidad humana. Por lo tanto, preguntémonos ahora cuán "razonable" es denigrar las culturas y religiones o, 
más específicamente, bombardear sin compasión otros países en nombre de la democracia y el pensamiento 
libre. Después de todas estas matanzas, la parte del mundo en que habito no es más democrática. En la guerra 
contra Irak, la opresión y el asesinato despiadado de casi cien mil personas no han traído paz ni democracia. 
Por el contrario, sirvieron para inflamar la ira nacionalista contra Occidente. La situación se ha vuelto 
bastante más difícil para la pequeña minoría que lucha por la democracia y el laicismo en Medio Oriente. Esta 
guerra salvaje, cruel, es la vergüenza de Estados Unidos y Occidente. En cambio, organizaciones como el 
PEN y escritores como Harold Pinter y Arthur Miller son su orgullo.  

Por Orhan Pamuk  
New York, 2006  

© Wylie Agency y LA NACION (Traducción: Zoraida J. Valcárcel)  

 
http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/cultura/nota.asp?nota_id=815289
 

 
 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 70                                                                                                             Junio  2006 

121

http://www.lanacion.com.ar/edicionimpresa/suplementos/cultura/nota.asp?nota_id=815289


Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                           

El contrapeso de Shanghai va a más 
18/06/2006 - 15.42 horas  
 

 
En un momento en que Irak actúa sobre la potencia americana como un agujero negro que absorbe toda su 
atención, China y Rusia han tejido un contrapeso eficaz a la ambición americana por amarrar, aun más, el 
control de las dos grandes zonas energéticas del mundo 

La Organización de Cooperación de Shanghai (OCS) comienza a ser algo serio. Implicando a seis países 
miembros, cuatro ex soviéticos de Asia Central, más China y Rusia, es una de las mayores organizaciones 
regionales del mundo. Cuando la OCS, entonces el “quinteto de Shanghai”, se fundó, en 1996, Shanghai era 
una ciudad en obras que construía sus autopistas elevadas. Los grandes edificios de Pudong, que hoy 
representan el orgullo de la modernización china, aun estaban por hacer. Quienes asistimos a la fundación nos 
preguntábamos entonces por el futuro y sentido de aquel recién nacido. Hoy podemos constatar que esta gran 
organización está afirmando un enorme espacio de autonomía y contrapeso en el mundo.  
 
La OCS representa a una cuarta parte de la población mundial, y va a más. Si se incluye en la cuenta a India, 
Pakistán, Mongolia e Irán, los países que han acudido como “observadores” a la cumbre anual de esta 
semana, esta organización euroasiática de matriz chino-rusa, reúne al 44% de la población mundial. El 
Presidente de Afganistán, aquél hombre de la CIA, también ha asistido como invitado, y en el otro extremo 
continental, el caudillo bielorruso Aleksandr Lukashenko está llamando a la puerta para ser admitido.  
 
La OCS no hace más que desmentir que no es una “OTAN de oriente”, y que sus relaciones militares, “no 
apuntan contra ningún país”. El problema es que su mera existencia ya significa que al poder global de 
Estados Unidos le están saliendo enormes agujeros. Junto con la otra gran realidad asiática, la ASEAN, la 
OCS recuerda, “urbi et orbe”, que el mundo se organiza al margen de Washington.  
 
El eje de este fenómeno es China, la creciente necesidad de energía de los dos grandes “en desarrollo” (China 
e India), así como la bonanza de los altos precios del crudo, que permiten a Rusia elevar la voz y el listón de 
sus ambiciones internacionales, para poner coto al entrismo de Estados Unidos y la OTAN en sus patios 
traseros de Afganistán y el Caspio. Todo eso topa con el expansionismo militar de Estados Unidos.  
 
En un momento en que, en palabras del analista Michael Klare, Irak actúa sobre la potencia americana como, 
“un agujero negro que absorbe toda su atención”, China y Rusia han tejido un contrapeso eficaz a la ambición 
americana por amarrar aun más el control de las dos grandes zonas energéticas del mundo, el Golfo Pérsico y 
la cuenca del Caspio, en medio de los cuales se encuentra Irán, cuarto productor mundial de petróleo. La 
OCS, a la que pertenecen también Kazajstán, Kirguizstán. Tadjikistán y Uzbequistán, es pieza esencial de ese 
contrapeso. La ausencia de empresas americanas en Irán, supone enormes oportunidades para chinos e indios, 
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que mantienen un consenso energético considerable.  
 
Washington, y la seguidista Europa, están empeñados en la estéril presión contra Irán, por perseguir, ese país, 
lo que en Israel, no es delito: tener armas nucleares en Oriente Medio. Se intenta marginalizar a Irán, 
convertirlo en un paria patrocinador de terroristas, pero, eh aquí al Presidente Mahmoud Ahmadinejad, 
arropado por varios grandes en Shanghai, entrevistándose con Putin y Hu Jintao, y pidiendo, en un discurso 
retransmitido en directo por la televisión china, que la OCS sea, “una organización poderosa que sirva para 
bloquear las amenazas e injerencias, ilegales y brutales, de diferentes países”.  
 
La presencia del Presidente iraní en la cumbre, y su solicitud de ingreso en la organización, cuya siguiente 
cumbre quiere que se celebre en Teherán, ha escocido en Washington. La Secretaria de Estado Condoleezza 
Rice, que en Asia suele llegar tarde a casi todo desde hace varios años, telefoneó al ministro de exteriores 
chino Li Zhaoxing para expresarle su disgusto. El 3 de junio, desde Singapur, Donald Rumsfeld ya había 
dicho que le chocaba, “que se invite a Irán, una de las principales naciones terroristas del mundo, a formar 
parte de una organización que dice estar contra el terrorismo”.  
 
“Si consideráramos que es un patrocinador de terroristas, no le habríamos invitado”, respondió el jefe de la 
OCS, Zhang Deguang.  
 
China y Rusia invalidan por completo el escenario euro americano de las sanciones contra Teherán en el 
Consejo de Seguridad de la ONU. En todo el mundo se constata “el factor norcoreano”; que el que tiene la 
bomba nuclear no es invadido como lo han sido Yugoslavia, Irak o Afganistán, así que la lógica es aplastante.  
 
Si Occidente quiere algún día hablar en serio de la no proliferación nuclear, lo que implica predicar con el 
ejemplo, tanto en Oriente Medio como globalmente, ya se verá, mientras tanto, Irán proporciona el 13% de la 
importación de crudo a China, y está negociando un millonario contrato con Pekín para desarrollar el 
yacimiento de gas de Yadavarán.  
 
En julio, la OCS se dirigió directamente a Estados Unidos para que pusiera fecha a la retirada militar de las 
tropas que desplegó en Asia Central, en 2001 con la excusa de la “guerra contra el terrorismo”. De 
Uzbequistán ya los han echado. El Presidente Islam Karimov, ha respondido a las críticas de Washington por 
la represión que ejerce contra su oposición islamista, rescindiendo el contrato para mantener la base militar 
americana de Janabad en su territorio.  
 
“Vemos un continuado esfuerzo para sembrar discordia entre los países de la región y empujarlos hacia 
diferentes formaciones geopolíticas, con el propósito de utilizar la situación para sus intereses estratégicos”, 
ha dicho Karimov en Shanghai. Ahora queda Kirguizstán.  
 
La presencia de India como observadora también es muy irritante para Washington, cuyo plan era convertirla 
en ariete contra China en Asia. Pero las relaciones entre Delhi y Pekín mejoran. Tras el arreglo de la disputa 
fronteriza con Rusia, China está avanzando mucho en ese mismo capitulo con India.  
 
“No consideramos a China una amenaza, ni ellos a nosotros”, dice el ministro de defensa indio Pranab 
Mujerjee. Y Pakistán, descontento con el trato de favor nuclear que Washington ha concedido a India, recibe 
motivos adicionales para acercarse a la Organización de Shanghai: también ha pedido ser miembro pleno de 
ella y se muestra favorable a llevar el gas iraní a China por un oleoducto a través de su territorio.  
 
En la OCS son pocas las naciones “democráticas”: ninguno de sus miembros lo es y solo dos de los 
observadores merecen tal etiqueta. También es cierto que la desconfianza entre sus miembros, empezando por 
China y Rusia, por no hablar de los “observadores adversarios”, India y Pakistán, es enorme. Sin mutua 
confianza y cierta democracia, es muy difícil forjar una integración estrecha. Al mismo tiempo, los intereses 
comunes contra el intento americano de continuar en Irán la caótica y agresiva escalada por controlar recursos 
energéticos globales, tanto en el Golfo Pérsico como en la cuenca del Caspio, son considerables. Y la falta de 
democracia interna, en China y Rusia, no impide que su discurso internacional sea mucho más democrático e 
integrador que el del hegemonismo.  
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El comunicado conjunto aprobado por la cumbre de Shanghai habla de configurar la OCS como, “un buen 
ejemplo de dialogo entre civilizaciones”. Se propone, “un modelo no confrontacional de relaciones 
internacionales, desmarcado de la mentalidad de guerra fría”, decidido a apoyar la multipolaridad y el papel 
central de la ONU, como, “organización internacional más representativa” y salvaguarda del “orden en la ley 
internacional”. De paso, se dice que el próximo Secretario general de la ONU, “debería ser un asiático”.  
 
En un mensaje claramente dirigido a las repúblicas situadas entre China y Rusia, se dice que los estados 
miembros de este club, “no integrarán ninguna alianza u organización internacional que perjudique la 
soberanía y la integridad territorial de otros miembros. No es una OTAN de oriente, desde luego, pero es un 
espacio autónomo en clara expansión, que irrita sobremanera en Washington.  
 
La Organización de Cooperación de Shanghai, ilustra lo que el sociólogo Immanuel Wallerstein describe 
como pesadilla del Departamento de Estado norteamericano, “la preocupación porque su voz ya no es 
escuchada en el mundo con el respeto y el miedo de antes”. Esa es la razón por la que, pese a la presencia de 
casi 900 periodistas estos días en Shanghai, los grandes medios de comunicación globales, americanos y 
europeos, apenas han dedicado atención a ese importante evento. 
http://www.lavanguardia.es/pekin/index.html
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El Delta crece menos de lo esperado 

Geólogos de la UBA afirman que, si sigue esta tendencia, dentro de cien años podría destruirse 

 

Entre 1750 y 1900, su superficie aumentó 230km2 Pero desde 1950 hasta la actualidad, sólo sumó 96km2 A 
su actual ritmo, avanza alrededor de 60 metros por año  

Al parecer, dentro de setenta años -si se cumple el escenario previsto- no se divisarían islas frente a la 
costanera porteña, como alguna vez se supuso. Es que el delta del Paraná no crece al mismo ritmo que antes. 
Si entre 1750 y 1800 logró ganar casi tanto terreno como la superficie de la mismísima ciudad de Buenos 
Aires, en el último medio siglo apenas alcanzó a cubrir menos de la mitad de esa extensión, según un estudio 
de investigadores de la Universidad de Buenos Aires (UBA).  

"El Delta sigue creciendo, pero a menor velocidad. Se va deteniendo en relación con siglos anteriores porque 
el nivel del mar sube; entonces hace inestable el sistema de depósitos de sedimentos que forman las islas. Si 
prosigue en el futuro la misma tendencia, dentro de cien años el Delta comenzaría a destruirse por erosión e 
inundación", asegura el profesor de geología Jorge Codignotto, de la Facultad de Ciencias Exactas y 
Naturales de la Universidad de Buenos Aires, que junto con Rubén Medina realizó una recopilación histórica 
de los cambios registrados en la zona desde 1750 hasta hoy.  

Con el paso de los años, la lentitud es más notoria. Si bien entre 1750 y 1800 el Delta aumentó su superficie 
en 230 km2, en el siguiente medio siglo creció 148 km2. Y apenas logró sumar 96 km2 desde 1950 hasta el 
presente, según mostró el estudio, que echó por tierra la idea de un delta de avance veloz como ocurría hace 
siglos atrás.  

Es más: para el investigador, si continuaba al ritmo del pasado, resultaba inquietante porque dice que a esa 
velocidad, en 30 años, tendríamos el pro Delta, es decir la parte que antecede a la formación de las islas -
comúnmente conocida como bajos fondos-, en las cercanías de las tomas de agua de la ciudad de Buenos 
Aires. "Esto complicaría la provisión de agua para más de 12 millones de habitantes", indica el doctor 
Codignotto desde el Laboratorio de Geomorfología, Dinámica Costera y Ambiental, de la Ciudad 
Universitaria. A su actual ritmo, el Delta avanza alrededor de 60 metros por año, de acuerdo con la 
investigación.  
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Cómo nace un delta  

Cuando se pasea por el paraíso del Delta y se recorre la paz de sus riachos, en verdad se viaja alrededor de un 
escenario que se formó tras una turbulenta pugna de fuerzas entre el río y el mar. Para llegar a esa geografía 
espectacular, hubo una silenciosa lucha de corrientes, que finalmente concluyó con el triunfo del río.  

"Si el mar es de alta energía, barre en la desembocadura del río con todos los sedimentos que éste trae y no da 
tiempo a que se depositen para formar islas. En cambio, si el río reúne más energía que el mar, logra instalar 
su aporte de limo y arcilla y da origen al delta. En el caso del Paraná, cuenta con un aliado como el estuario 
del Plata, que actúa como una especie de colchón que calma los embates marinos", precisa Codignotto, 
investigador principal del Conicet.  

Si los aportes fluviales superan la capacidad del mar para desalojarlos, entonces las islas no tardarán en 
aflorar. Pero además existe otro requisito por cumplir. "La única condición física para que exista un delta es 
que haya estabilidad del nivel del mar. Si éste asciende, los sedimentos no llegan a depositarse. Esto ocurre en 
los deltas más importantes del mundo que actualmente se hallan en pleno proceso de destrucción", señala el 
investigador.  

Cada año, el mar incrementa su nivel y entre las causas señaladas se encuentra el cambio climático por el 
calentamiento terrestre.  

"Según algunas estimaciones, en todo el mundo, para el año 2050, el nivel del mar estará unos 48 centímetros 
por encima del actual, y para el 2100 casi trepará a un metro. En el caso del Río de la Plata, deben sumarse 
unos 13 centímetros más por acción eólica", señala Codignotto, y luego aclara: "Estas son probabilidades que 
pueden darse si continúan las mismas condiciones planetarias. Pero si llegan, por ejemplo, a producirse 
masivas erupciones de cenizas volcánicas, todo se revierte. Esta gran cantidad de cenizas, al girar alrededor 
del planeta, impedirían que los rayos del sol llegaran a la Tierra y la temperatura bajaría", ilustra quien 
participa por la Argentina en el Panel Intergubernamental de Cambio Climático (IPCC), patrocinado por las 
Naciones Unidas y la Organización Meteorológica Mundial (OMM).  

Más allá de los futuros escenarios climáticos, el pasado también mostró paisajes muy distintos de los actuales. 
"Los geólogos sabemos que los cambios en el nivel del mar han ocurrido incontables veces. El nivel más bajo 
y cercano en el tiempo fue hace 19.000 años, cuando el mar estaba unos 180 metros por debajo de los niveles 
actuales. Es decir, que se podía ir caminando a las Malvinas", ejemplifica el científico.  

El que más aporta  
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No sólo el aumento del nivel de mar podría estar influyendo en el retraso de crecimiento del Delta. Otra 
posibilidad es que se esté registrando una merma en los sedimentos que trae el río y, por ende, eso incida en 
una disminución de la formación de islas. Pero esta opción fue estudiada y la carga de sedimentos del río 
Paraná no ha declinado durante el período considerado, según destaca la investigación de la UBA.  

En verdad, si bien transporta los sedimentos, el principal aporte de limo y arcilla no es del propio Paraná, sino 
que proviene de otro afluente.  

"El río Bermejo es el que más sedimento aporta a la cuenca. En los últimos cuatro o cinco años, el área que 
recorre en el norte de la Argentina registró un proceso de deforestación, que indicaría una mayor carga de 
sedimentos, pero esto no ocurrió aún. La naturaleza no siempre responde inmediatamente. Habrá que 
esperar", concluye Codignotto.  

Si esto se cumpliera, podría generar un nuevo panorama en esta situación. Por ahora, esto no se divisa en el 
horizonte, al que los investigadores no le pierden mirada.  

Centro de Divulgación Científica de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de 
Buenos Aires  

Por Cecilia Draghi  
Para LA NACION  

El Río de la Plata 
�  "El Plata no es un río, sino un estuario, es decir, un área de intercambio entre agua salada y dulce. Los 
estuarios tienen olas, mareas y corrientes marinas. El Río de la Plata cumple con estas condiciones. Incluso la 
sudestada es de origen marino -indica el profesor Jorge Codignotto-. En otras palabras, no estuvo tan 
equivocado el explorador español Juan Díaz de Solís cuando lo bautizó en 1516 como Mar Dulce."  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=816195
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Almacenará 3.000.000 de variedades
Construyen un depósito mundial de semillas 
OSLO (AFP).- Una "cámara fuerte" construida en las entrañas de una montaña en una isla del Artico acogerá 
el próximo año muestras de las principales semillas del planeta, que pasarán a formar una especie de Arca de 
Noé verde en caso de catástrofe natural o nuclear. El depósito genético, de 800 metros cuadrados y ubicado a 
70 metros de profundidad en el interior de una montaña del archipiélago noruego de Svalbard, estará 
protegido por una puerta blindada, muros de hormigón armado y osos polares.  

La construcción del banco de semillas, inaugurada ayer por el primer ministro noruego, Jens Stoltenberg, 
almacenará tres millones de muestras, que incluyen variedades de trigo y papa. La apertura será en 2007.  

Las muestras estarán guardadas a -18°C en un suelo congelado, lo que garantizará su conservación durante 
cientos e incluso miles de años.  

"El depósito tiene una importancia internacional capital. Será el único en su género, ya que todos los demás 
bancos genéticos son de naturaleza comercial -declaró Stoltenberg-. Es nuestro último recurso de seguridad. 
Si las semillas almacenadas en los bancos privados son destruidas, lo que ya ocurrió 40 veces, este depósito 
permitirá sustituirlas", añadió.  

 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=816196
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Traducirán al árabe la obra de Bioy Casares 

 
EL CAIRO (De una enviada especial).- El Instituto Cervantes tiene su sede en esta ciudad en una casa amplia, 
que recibe la luz de un jardín fresco, verde de césped y lleno de pájaros, en una calle arbolada y extrañamente 
silenciosa en el vertiginoso centro de El Cairo. La entrada al edificio da también la bienvenida a la Biblioteca 
Adolfo Bioy Casares. "Las bibliotecas de cada Instituto llevan el nombre de un autor que alguna vez haya 
ganado el Cervantes", contó a LA NACION Ana del Puerto, jefa de la biblioteca. Los alumnos pueden 
consultar allí 23.000 documentos y 19.000 libros de las más diversas disciplinas, además de las obras con que 
cuenta el fondo Bioy Casares.  

"Por ahora, son 72 volúmenes, pero aspiramos a comprar todo lo que podamos", dijo Del Puerto, e informó 
que la biblioteca dispone de un presupuesto de 66.000 libras egipcias anuales (poco más de 6000 euros) para 
adquirir libros. "Compramos en una librería egipcia, por Internet y en librerías de viejo de Madrid", dijo la 
funcionaria, y confesó un proyecto ambicioso: "Queremos traducir todo lo que tenemos de Bioy al árabe. 
Fabián Bioy, el hijo de Adolfo, había colaborado mucho con nosotros, pero ahora que ha fallecido, estamos 
trabajando en el tema de los derechos de autor. El traductor ya lo tenemos: es Muhammad Abuelata". 
Hispanista de la Universidad de Ain Shams, Abuelata ya tiene experiencia con la literatura argentina. 
"Traduje al árabe dos obras de Borges: «El jardín de senderos que se bifurcan» y «El Aleph»", contó. 
Abuelata entró en contacto con la obra de Borges en 1980, mientras estudiaba en Madrid. "Empecé a leer su 
obra y me apasionó. En 1981, Borges fue a Madrid para firmar libros. Lo esperé dos horas para que me 
firmara unos ejemplares. Yo lloraba de la emoción de sólo verlo."  

El traductor quiere lanzar una antología de cuentos de Borges en Egipto, en diciembre. "En el mundo árabe, el 
autor más difundido de América latina es García Márquez, después de que ganó el Nobel; a Borges no todo el 
mundo lo entiende". Mientras tanto, se ocupa del proyecto que hará con el Instituto Cervantes: la traducción 
del fondo Bioy Casares, que comenzará con la novela "Dormir al sol".  

 
http://www.lanacion.com.ar/cultura/nota.asp?nota_id=816216
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Diario de Beirut 
  
Tomás Alcoverro 
  
Niños de Gaza 

 
19/06/2006 - 19.19 horas | Espejismos de Oriente 
¿Cuantos niños hay en Gaza? Los niños están en todas partes, en las calles, en los descampados, en los 
alrededores de las mezquitas en la oración del viernes, tensando las riendas de estos carros innumerables que 
arrastran mulas y asnos, en las playas. Aparecieron en la primera intifada, la de 1987, arrojando piedras a los 
soldados de ocupación. Después, a menudo les vi tras las barricadas erigidas en la segunda, la que empezó 
tras la visita de Ariel Sharon, en el año 2000, a la explanada de las mezquitas de Jerusalén. Ambos 
levantamientos contra los israelíes han hecho de los niños sus protagonistas y, a la vez, sus víctimas callejeras 
en un desigual y desesperado desafío de dos pueblos. En los cementerios de Gaza juegan a ser "mártires" -
chueda- participando en los diarios cortejos fúnebres, o a ser Mohamad El Durra, aquel niño de doce años 
muerto ante las cámaras de televisión, por balas israelíes. En este juego unos quieren desempeñar su papel y 
otros el de su padre. "Padre una bala acaba de penetrar en mi pierna -fue su diálogo publicado entonces en el 
diario "Al Ayam". Pero es igual lo importante es que tí te protejas. Yo trataré de resistir hasta que lleguen a 
socorrernos". Las imágenes del pequeño agonizando en los brazos de su padre provocaron un impacto 
inusitado en esta población e hicieron tambalear la figura del jefe de familia, organización muy arraigada en 
esta sociedad tan tradicional. A Mohamed Al Durra le mataron, dijeron entonces, porque su padre no llevaba 
pistola y no pudo defender a su hijo. El episodio traumatizó a los niños que se sienten huérfanos, 
abandonados, vulnerables, sin la ayuda de un padre que no puede ni alimentarles porque no tiene trabajo y 
porque ahora no cobra su sueldo, a raíz del bloqueo de las ayudas internacionales al gobierno de "Hamas". 
 
Hoda, la niña de la playa de Beit Laya, que se salvó de las explosiones israelíes que provocaron la muerte de 
su familia, de siete miembros de su familia, se ha convertido en otro símbolo de Palestina, en la "huérfana de 
Palestina", pese a que su madre, una de las esposas de Ali Ghalia, no pereciese durante aquel estallido, en el 
rostro de la martirizada inocencia. Fue ella la que, aterrorizada, dio tumbos por las dunas hasta encontrar a su 
padre que yacía muerto sobre las sucias arenas. Hoda es una aplicada estudiante del colegio de este pueblo del 
norte de Gaza. Las familias palestinas consideran la escuelas de vital importancia. Pero los ataques israelíes, 
las intifadas, los bloqueos, los combates intestinos de ahora, les han traumatizado hondamente. Todos saben 
distinguir los helicópteros "Apache" de los "Cobra", los ruidos de los carros de combate o de los jeep, los 
disparos de proyectiles, como Kalachnikov o los M-16. Juegan a la guerra y recrean este ambiente de 
violencia militar en sus dibujos escolares. 
 
No es raro que los niños hayan sido víctimas de los ocupantes. En Gaza la mitad de la población de un millón 
doscientos mil habitantes cuenta menos de quince años de edad. Muchos niños ven en las fotografías de los 
"mártires" pegadas en estos muros, en estos muros que hablan, embadurnados de inscripciones a veces como 
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arabescos de preciosa caligrafía, de vivos colores, la premonición de su suerte. Alrededor del seseinta por 
ciento de niños de la franja sufren anemia y están mal alimentados.  
 
Zarpo en una lancha del pequeño puerto para alcanzar un barco de arrastre que boga unas millas lejos de la 
costa. Un pobre niño, hijo del barquero, se retuerce en la popa por el mal del mar. Cuando llegamos, los 
pescadores del "Jihad" se preparan para recoger la red. El perfil urbano de Gaza parece el de una ciudad de 
altos y modernos edificios en no importa que población del Mediterráneo. Pero de vez en cuando, sobre los 
inmuebles, por encima de las playas, se elevan humaredas negras de explosiones. Los pescadores, enfrascados 
en su dura faena -fue magra la jornada- apenas se inmutan. Abu Hoda, Baker, Mohamad y un niño que hace 
de grumete, esperan desembarcar para ver por las pantallas de televisión el correspondiente partido de fútbol 
del Mundial. El muchacho me pide una camiseta del Barça. Recuerdo que también en 1982, durante el asedio 
y bombardeo israelíes de Beirut, los guerrilleros, entre combate y combate, contemplaban los juegos 
mundiales, en pequeñas pantallas con baterías, dispuestas entre las barricadas. 

http://www.lavanguardia.es/beirut/index.html
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Chirac inaugura en París el museo Quai Branly, su proyecto cultural más ambicioso 
El centro está consagrado a la diversidad de las culturas de Oceanía, Asia, África y América 

 
20/06/2006 | Actualizada a las 11:55h  
París. (Agencias).- El presidente francés, Jacques Chirac, ha inaugurado en París su proyecto cultural más 
ambicioso, el Museo Quai Branly, consagrado glosar la diversidad de las culturas de Oceanía, Asia, África y 
América.  
 
El jefe de Estado ha visitado el museo acompañado por el secretario general de la ONU, Kofi Annan, la 
premio Nobel de la Paz guatemalteca Rigoberta Menchú, la esposa del presidente peruano, Alejandro Toledo, 
la antropóloga Eliane Karp, el primer ministro del territorio canadiense de Nunavut, el primer ministro 
francés, Dominique de Villepin, los ex primeros ministros Lionel Jospin y Jean-Pierre Raffarin y otros 
ministros de su Gobierno.  
 
Jacques Chirac es el promotor de esta institución cultural de nueva generación, la más compleja y ambiciosa 
surgida en Francia en las últimas décadas.  
 
A partir del viernes y durante todo el fin de semana, con sesión nocturna el día 24, el público podrá comenzar 
a disfrutar de las 300.000 obras que pueblan los fondos del museo, de su jardín y de la novedosa y coloreada 
arquitectura, a veces vegetal, pensada específicamente para ellas por su también museógrafo, Jean Nouvel, 
autor de la ampliación del Museo Reina Sofía de Madrid.  
 
Proyecto incompleto 
Aunque el museo abre sus puertas sin estar completo, esto no parecía inquietar demasiado a Jean Nouvel, 
quien instalado en el corazón del edificio, a la entrada de su ondulada y blanca rampa principal, tranquilo, 
sonriente y con una botella de agua mineral en la mano, conversaba con los periodistas en la presentación que 
se hizo días atrás.  
 
"Quizás hay un poco de retraso, sí. Habrá mil reservas y durante tres meses se irán poniendo cositas", pero "lo 
esencial" está ya, explicó el artista, quien celebró haber podido "hacerlo todo", de la arquitectura y el diseño 
interior a la espléndida terraza, "decorada" con la vecina torre Eiffel.  
 
"Puesto que quisieron que se abra, se abre", agregó el arquitecto, ya ensalzado por la tremenda originalidad -
por supuesto no exenta de polémica- de su nueva creación, así como por la de muchas otras, como el Instituto 
del Mundo Árabe, su primer museo parisiense dedicado a una cultura no occidental y situado también junto al 
río Sena.  
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060620/51274091206.html
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La Tate Modern muestra el camino hacia la abstracción de Kandinksy 
Veinticinco obras proceden de colecciones rusas, mientras que el resto vienen de museos y colecciones 
privadas de Europa y EE.UU. 

 
  
20/06/2006 | Actualizada a las 11:11h  
Londres. (EFE).- La galería Tate Modern, de Londres, dedica una nueva exposición a rastrear el camino hacia 
la abstracción seguido por el ruso Wassily Kandinsky (1866-1944), uno de los maestros de las vanguardias de 
la primera mitad del siglo XX.  
 
La exposición, que estará abierta al público del 22 de junio hasta el 1 de octubre, no pretende ser una 
retrospectiva de su obra, sino que se centra en su etapa alemana (Múnich y Murnau), su vuelta a Moscú al 
comenzar la Primera Guerra Mundial y su regreso en 1922 a Alemania para enseñar en la Bauhaus de 
Weimar.  
Veinticinco obras, aproximadamente un tercio del total, proceden de colecciones rusas, entre ellas la galería 
Tretyakov, de Moscú, o el Ermitage, de San Peterburgo, mientras que el resto vienen de museos y colecciones 
privadas de Europa y Estados Unidos, incluido el museo Thyssen-Bornemisza, de Madrid o el Guggenheim 
neoyorquino.  
 
Nacido en Moscú en el seno de una familia de comerciantes de té, Kandinsky estudió derecho y economía en 
la Universidad de Moscú y sólo con treinta años tomó la decisión de dedicarse al arte, movido por dos 
experiencias fundamentales: la contemplación de un cuadro de Monet que representaba un campo con 
almiares y una representación de la ópera Lohengrin, de Richard Wagner. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20060620/51274101173.html 
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Repatrian a jóvenes talentos  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Martes 20 de junio de 2006  

Un programa del Conacyt consiguió el regreso de 45 investigadores mexicanos con posgrado; aspiran a 
llegar a 250 este año; de acuerdo con Guillermo Aguirre Esponda, director adjunto de Tecnología del 
Conacyt, para cumplir con este objetivo se destinarán 30 millones de pesos durante 2006  

00:00  Durante el presente año se han repatriado a cerca de 45 investigadores mexicanos, quienes han sido 
colocados en empresas instaladas en el país, como parte del programa "Retención y Repatriación de 
Investigadores Mexicanos".  

El objetivo de este proyecto del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) es repatriar a por lo 
menos 250 jóvenes investigadores mexicanos este año, que han concluido su maestría o doctorado en el 
extranjero.  

De acuerdo con Guillermo Aguirre Esponda, director adjunto de Tecnología del Conacyt, para cumplir con 
este objetivo se destinarán 30 millones de pesos durante 2006.  

En entrevista, Aguirre Esponda comentó que hasta el momento hay 60 empresas interesadas en incorporar a 
jóvenes investigadores en su personal, y se espera que en los próximos meses el número se incremente a cerca 
de 300.  

Explicó que el incorporar a los jóvenes mexicanos que concluyen su doctorado o maestría al sector industrial, 
es de suma importancia, toda vez que en el último año prácticamente no se han abierto plazas de investigador 
en los centros de investigación o universidades públicas del país.  

"Vivimos una situación en que hay una saturación de plazas de investigador en centros y universidades 
públicas. Las plazas que se abrieron en los últimos meses han sido de enseñanza, las cuales son brindadas por 
la Secretaría de Educación Pública. Entonces en el país hay una presión grande para crear puestos de trabajo a 
estos jóvenes en el sector productivo".  

Aguirre Esponda detalló que dentro de este programa, lo que Conacyt hace es validar los proyectos donde se 
pretende incorporar a jóvenes investigadores.  

Estos proyectos, dijo, deben cumplir con el requisito de tener un contenido científico y tecnológico sustantivo 
que le permita a los científicos seguir su desarrollo dentro de la investigación científica y tecnológica.  

Este programa de repatriación abrió su convocatoria en noviembre pasado y se comenzaron a aprobar becas a 
partir de enero de este año.  

Hasta el momento se tienen alrededor de 120 solicitudes dentro de este programa, en el cual la empresa 
contrata a la persona y parte del sueldo lo pone la empresa y otra parte el Conacyt a través de becas, para 
garantizar una percepción mínima de 200 mil pesos anuales a los jóvenes con doctorado y 150 mil con 
maestría.  

El Conacyt estima que cada año entre 600 y 700 jóvenes mexicanos concluyen su posgrado en el extranjero y 
esperan regresar al país, por lo que se espera lleguen a 600 la lista de solicitantes en este programa de 
repatriación.  

http://www.eluniversal.com.mx/notas/vi_356619.html
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Guiarán a invidentes por satélite en Madrid  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
 
Martes 20 de junio de 2006  

A través de un dispositivo, desarrollado por la ESA, una persona de nula visión podrá caminar 
tranquilamente, pues será orientado paso por paso; el sistema no pretende sustituir el bastón o el 
perro-guía, sino complementar estas ayudas con un “mapa sonoro”  

09:36  El prototipo de un sistema de navegación por satélite lo bastante preciso como para dirigir a los 
peatones invidentes acaba de ser presentado con éxito en Madrid, España.  

El viandante ciego que recorre con su perro-guía por las calles de Madrid parece, de lejos, bastante seguro de 
su paso. Y es que por los auriculares que lleva puestos no está oyendo música, sino recibiendo información 
sobre cómo llegar a su destino: "Da vuelta a la derecha, a la izquierda, continúe recto...". Gracias a un 
teléfono celular combinado con un receptor de posición y un sistema de voz artificial, este peatón puede 
recorrer tranquilamente la ciudad mientras es guiado por satélites. Desarrollado por la ESA, con la compañía 
española GMV Sistemas, este dispositivo ofrece más autonomía a las personas con visión disminuida.  

El sistema no pretende sustituir el bastón o el perro-guía, sino complementar estas ayudas con un “mapa 
sonoro”. El usuario ya no necesita recurrir frecuentemente a otros peatones; el equipo de guiado sigue cada 
uno de sus movimientos y le informa en función de ellos. El sistema, diseñado teniendo en cuenta las 
indicaciones de la Organización Nacional de los Ciegos de España, ONCE, está basado en EGNOS, un 
sistema de posición que procesa los datos del sistema de posición GPS para mejorar su precisión. Esto es 
bastante importante para un ciego, dado que un error de precisión de un metro puede marcar la diferencia 
entre estar en la acera o en la calzada.  

Además EGNOS, un programa preparatorio para Galileo, garantiza la calidad del servicio. Esta continuidad se 
verá reforzada por un sistema que está siendo desarrollado en paralelo por la ESA: SISNeT (acrónimo inglés 
de Señal en el Espacio vía Internet). En un entorno urbano los edificios a menudo evitan o interfieren la 
recepción de las señales de satélite. SISNeT elimina el problema proporcionando los datos a través de 
Internet.  

En esta aplicación destinada a las personas con dificultades de visión los datos de posición son procesados por 
una computadora central que envía la información al usuario. Así, el peatón recibe las indicaciones tras haber 
introducido en el sistema la información sobre su destino. El proyecto está actualmente en fase de 
demostración y el receptor es sólo un prototipo. ESA, GMV Sistemas y ONCE aspiran a desarrollar un único 
dispositivo que integrará las tres tecnologías: un receptor EGNOS/SISNeT, una computadora de bolsillo y un 
teléfono celular.  

EGNOS, un proyecto conjunto de ESA, la Comisión Europea y Eurocontrol, consiste en una red de unas 40 
estaciones de tierra distribuidas por Europa, diseñadas para registrar, ajustar y mejorar los datos del sistema 
estadounidense GPS. Las señales modificadas son reenviadas por satélites geoestacionarios a los receptores 
de los usuarios del sistema. Frente a los 15-20 metros de precisión que ofrece el GPS el sistema europeo tiene 
una precisión de menos de dos metros, y al contrario que el GPS (un sistema militar), la versión europea 
garantiza la calidad de la señal.  

EGNOS, actualmente en fase pre-operacional, es el primer paso de Europa hacia un sistema propio de 
navegación por satélite, Galileo, que será el primer sistema de navegación civil del todo operacional, con una 
red de 30 satélites.  

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/vi_32376.html 
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